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Comienza la sesión a las 9 horas y 16 minutos.

Debate de la comunicación del Gobierno de
Navarra sobre el estado de la Comunidad.

En primer lugar, toma la palabra la Presidenta del
Gobierno de Navarra, señora Chivite Navas-
cués. (Pág. 2).

Se suspende la sesión a las 10 horas y 55 minutos.

Se reanuda la sesión a las 11 horas y 26 minutos.

En el turno de intervenciones de los grupos parla-
mentarios y de la agrupación parlamentaria
foral toman la palabra el señor Esparza Abau-
rrea (GP Navarra Suma), la señora Ruiz Jaso
(GP EH Bildu Nafarroa), el señor Alzórriz
Goñi (GP Partido Socialista de Navarra), la
señora Barcos Berruezo (GP Geroa Bai), el
señor Buil García (APF de Podemos Ahal

Dugu Navarra) y la señora De Simón Caballero
(GP Mixto-Izquierda-Ezkerra). (Pág. 22).

Se suspende la sesión a las 14 horas y 35 minutos.

Se reanuda la sesión a las 16 horas y 32 minutos.

Para responder a los portavoces de los grupos
parlamentarios y de la agrupación parlamenta-
ria foral interviene la Presidenta del Gobierno.
(Pág. 57).

En el turno de réplica de los grupos parlamentarios
y de la agrupación parlamentaria foral toman la
palabra el señor Esparza Abaurrea, la señora
Ruiz Jaso, el señor Alzórriz Goñi, la señora
Barcos Berruezo, el señor Buil García y la
señora De Simón Caballero, a quienes contesta
la Presidenta del Gobierno. (Pág. 62).

Concluido el debate, el Presidente anuncia la aper-
tura de un plazo de quince minutos para la pre-
sentación de las propuestas de resolución.
(Pág. 73).

Se suspende la sesión a las 18 horas y 4 minutos.

(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 9 HORAS Y 16
MINUTOS).

Debate de la comunicación del Gobierno de
Navarra sobre el estado de la Comunidad. 

SR. PRESIDENTE: Parlamentari jaun-andreok,
señoras y señores Parlamentarios, vamos tomando
asiento y entrando en la sala. Señoras y señores
Parlamentarios, egun on, buenos días, parlamentari
jaun-andreok. Vamos tomando asiento para
comenzar la sesión que tenemos por delante. Gai
zerrendako puntu bakarrari helduko diogu: Komu-
nitatearen egoerari buruz Nafarroako Gobernuak
egindako komunikazioa eztabaidatzea. Señoras y
señores Parlamentarios, buenos días, egun on a
todos, también a los invitados e invitadas. Entra-
mos en el único punto del orden del día: Debate de
la comunicación del Gobierno de Navarra sobre el
estado de la Comunidad. De conformidad con lo
dispuesto en el artículo 201 del Reglamento del
Parlamento y en las normas aprobadas por la
Mesa, previa audiencia de la Junta de Portavoces
el día 27 de septiembre de 2021, comienza la
sesión y tiene la palabra, sin límite de tiempo, la
Presidenta del Gobierno, señora Chivite Navas-
cués, cuando quiera.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente, buenos días a todos y a todas, egun on.

Un saludo también a los que nos siguen desde la
tribuna, a los que siguen este debate del estado de
la Comunidad Foral también por red. Un debate
que llega cuando acabamos de pasar el ecuador de
la legislatura, por lo que la mirada la vamos a
ampliar más allá de este año 2021, para hacer un
balance de lo que ya hemos cumplido de nuestro
acuerdo de legislatura y de los retos y proyectos
que tenemos no solo para lo que resta de año, sino
para lo que resta de la presente legislatura. 

Y quiero comenzar, señorías, dando las gracias
a las formaciones políticas que, fruto del diálogo y
el acuerdo, hicieron posible este Gobierno y este
proyecto para Navarra. Para una Navarra próspera,
cuyo crecimiento y desarrollo estén sustentados en
la cohesión social y territorial. Pero siendo un
Gobierno en minoría hemos necesitado acordar
con otras formaciones políticas para sacar adelante
decretos y leyes, entre ellas los Presupuestos y
numerosos decretos extraordinarios con motivo de
la pandemia. El diálogo es y será nuestra herra-
mienta de trabajo para buscar acuerdos, pero es
verdad que dos no acuerdan si uno no quiere. Por
eso, encontrar al otro lado disposición y voluntad
de acuerdo también es de agradecer en política. 

Gobierno y Parlamento nos fortalecemos como
instituciones si somos útiles para la ciudadanía.
Como representantes de esa ciudadanía tenemos
un mandato muy claro: mejorar la vida de las per-



sonas y que Navarra avance. Por lo tanto, gracias a
quienes, desde sus ideas, desde la pluralidad que
nos caracteriza, saben anteponer el interés general
y saben entender cuál es el papel de la política y de
las instituciones. 

Gracias también a los y las profesionales de
todos los ámbitos y sectores que, especialmente
durante la pandemia, se han dejado la piel para que
Navarra funcionara y ahora están comprometidos
con el nuevo tiempo para atender la salud, los
suministros, la seguridad, la educación… Gracias
al voluntariado y a quienes, desde una profunda
convicción cívica y solidaria, dan su tiempo, su
experiencia y conocimiento, y la ponen al servicio
de los demás. 

Y gracias también a la ciudadanía. Lo ha pasa-
do mal. El confinamiento, las restricciones, han
sido meses para todos y todas muy duros. No diga-
mos las pérdidas humanas y el dolor que ha provo-
cado la enfermedad. Pero, aun y todo, la gran
mayoría ha cumplido las normas y la respuesta
ante la vacunación demuestra el compromiso con
la comunidad, con cuidarnos unos a otros y con
entender la salud pública como un ejercicio de
corresponsabilidad. Este agradecimiento es nece-
sario y en este ecuador de la legislatura es justo
reconocerlo, porque quién nos lo iba a decir, cuan-
do emprendimos este camino, que a los pocos
meses vendría una pandemia que ha tenido un
enorme impacto y que nos ha marcado en lo perso-
nal y en lo político, que nos ha dejado dolor, pero,
sin duda, también aprendizaje, y que ha alterado
nuestros planes de vida, nuestros planes políticos y
también nuestros planes de gestión. Pero como
Gobierno hemos atendido la urgencia, la emergen-
cia, sin dejar de seguir trabajando en lo cotidiano,
en lo ordinario, en el día a día y por eso nuestro
balance de lo cumplido, de lo que ya tenemos en
marcha del acuerdo de legislatura, es positivo. 

Quiero también agradecer a todos mis compa-
ñeros y compañeras de Gobierno, porque puedo
asegurar que han sido tiempos duros, con mucho
trabajo, en muchos momentos con muchas pregun-
tas y a veces sin respuestas, y que han sabido que
tomar muchas decisiones a veces era difícil con la
información y el conocimiento que se tenía en
cada momento. Y esa responsabilidad todo el
mundo la ha asumido con compromiso y sabiendo
que el reto era enorme, pero que no podíamos
hacer otra cosa que afrontarlo con nuestro trabajo
y plena dedicación. Así que, compañeros y compa-
ñeras del Gobierno, muchas gracias.

Señorías, Navarra cuenta con buenos indicado-
res económicos y sociales. El PIB crece un 4,1 por
ciento en el tercer trimestre y prevemos para 2022
un crecimiento del 5 por ciento. La afiliación a la
Seguridad Social sigue batiendo récords y nos
sitúa ya en 296.483 personas dadas de alta. El paro

ha descendido en octubre por octavo mes consecu-
tivo y se registran 560 personas menos en desem-
pleo, 32.128. La recaudación líquida crece un 19,3
por ciento interanual. Las exportaciones crecen
más del 14 por ciento en los ocho primeros meses.
Mejora la confianza de los consumidores en el ter-
cer trimestre. Somos la comunidad con menores
índices de pobreza y desigualdad de España y la
décima región europea. Somos la comunidad de
España con mayor implantación de la FP Dual, que
está dejando unos niveles altísimos de empleabili-
dad. Somos la segunda comunidad con mayor
capacidad para atraer talento.

Pero no somos ajenos, y por eso estamos aten-
tos, a ciertos nubarrones que están apareciendo en
el horizonte. Me refiero al impacto de la inflación,
al precio de la energía o a los problemas de sumi-
nistros dada la repercusión que estas cuestiones
están teniendo en la industria y también en los
hogares, porque tira de los precios y afecta a la
cesta de la compra. Por eso, conscientes de que las
personas más vulnerables y las clases medias y tra-
bajadoras pueden pasarlo peor en esta coyuntura,
estamos tomando medidas, como las fiscales de
deflactación de la tarifa o de aumentar los mínimos
personales y familiares, para favorecer que esas
rentas puedan tener más holgura y renta disponi-
ble.  Nos importan las personas y su día a día, por-
que lo estratégico no nos despista de lo cotidiano.

Igual que seguimos apoyando, no solo con
prestaciones como la Renta Garantizada o el Ingre-
so Mínimo Vital, a la población más vulnerable,
también lo hacemos con medidas que contribuyen
a paliar la pobreza energética, como ayudas
extraordinarias y de emergencia social, cuyo pre-
supuesto hemos incrementado un 25 por ciento.
Convenios con las empresas suministradoras para
evitar cortes a familias o personas vulnerables, el
bono social térmico, que financia el Estado, pero
que lo gestionamos aquí. Y avanzaremos también
normativamente para que la transición energética
se haga de forma justa y con criterios de inclusión
social. Además, tenemos distintas líneas de ayudas
para promocionar la eficiencia energética, la
implementación de energías renovables y el impul-
so a la movilidad sostenible tanto para familias
como empresas, Administraciones y entidades sin
ánimo de lucro.

Este Gobierno, que ha hecho bandera de la
cohesión social, y los hechos así lo demuestran,
sigue monitorizando día a día la situación social y
económica para tomar medidas en cada momento,
para que nuestro crecimiento sea justo y para tener
una Comunidad competitiva en lo económico y en
lo social, porque no hay prosperidad si la prosperi-
dad no es compartida. Queremos que nuestro cre-
cimiento económico sea un crecimiento económi-
co inclusivo. 
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Señorías, afrontamos el tiempo postcovid con
esperanza, desde la colaboración entre institucio-
nes y Administraciones, desde la colaboración
público-privada y desde la respuesta europea que
nos alinea con las prioridades que ya teníamos
marcadas en nuestro acuerdo de gobierno, y que
con motivo de la pandemia se están acelerando, se
posicionan como estratégicas y serán objeto de
fondos europeos en un esfuerzo histórico. Digitali-
zación, innovación, sostenibilidad, cohesión social
e igualdad, un modelo de sociedad para el siglo
XXI que exige transformaciones rápidas y profun-
das, y por eso exige también capacidad de respues-
ta, talento, colaboración y, ojalá, amplios consen-
sos, porque nos jugamos el futuro de Navarra,
tenemos que hacerlo, pero, sobre todo, tenemos
que hacerlo bien. 

Y la ciudadanía quiere respuestas, confianza y
certidumbres. Espera de las instituciones y de la
política que estemos a la altura, que nos ocupemos
de sus preocupaciones, que acordemos y que nos
guie el interés general. El reto de la recuperación
es, pues, un compromiso de comunidad, de país y
de Europa. La salida de la pandemia la estamos
haciendo con recursos y no con recortes, como se
hizo en otros tiempos, y ya sabemos qué conse-
cuencias tuvieron: más brechas, más precariedad y
ataque a la línea de flotación del estado del bienes-
tar. Frente a privatizaciones, recortes y copagos,
fortalecimiento de los servicios públicos y protec-
ción a las personas. Frente la confrontación, con-
senso. Y ahí están acuerdos como el Plan de
Empleo en el marco del Diálogo Social o el de las
Políticas Activas de Empleo. Ese es el modelo,
político y de relación con la sociedad.

Además, señorías, en estos tiempos en los que
la cogobernanza se ha erigido en mucho más que
un concepto teórico, hemos demostrado que es
compatible colaborar y cooperar entre Gobiernos,
a la vez que avanzamos y ampliamos nuestro auto-
gobierno, y hoy podemos afirmar con satisfacción
que, después de dos décadas sin avances, solo este
año vamos a materializar dos transferencias y tra-
bajamos en una tercera: sanidad penitenciaria, trá-
fico y seguridad vial e Ingreso Mínimo Vital.
Nuestro autogobierno es hoy más fuerte y demos-
tramos que con diálogo y acuerdo se consigue más
que con la confrontación, que el trabajo discreto en
política funciona mejor que el ruido y el cortopla-
cismo, y permite plantearse objetivos de mayor
recorrido y calado.

Este año, por tanto, lo estamos cerrando con
buenos indicadores sociales y económicos, crean-
do empleo, con un anteproyecto de presupuestos
histórico, que evidencia las prioridades y el mode-
lo de sociedad que queremos; con históricos avan-
ces en el autogobierno y con dos planes aprobados

que son especialmente importantes: el de empleo y
el de convivencia.

Tenemos ahora mucha tarea, no solo para
implementar las transformaciones, sino para hacer-
las con garantía de equidad y de igualdad de opor-
tunidades. Tenemos que recuperar la presenciali-
dad en la Atención Primaria y situar a nuestro
sistema de salud en el siglo XXI. Seguir apostando
por la educación como palanca imprescindible y
por la formación y recualificación para que toda la
ciudadanía pueda estar preparada para ese modelo
al que caminamos deprisa. Avanzamos en infraes-
tructuras vertebradoras como el Canal de Navarra,
la banda ancha, el tren de altas prestaciones o la
mejora de las carreteras. Y lo hacemos poniendo la
igualdad, la corresponsabilidad, la conciliación, el
avance en derechos, como metas hacia las que
seguir avanzando de manera efectiva y con espe-
cial ocupación en las políticas que afectan a la
juventud, porque suyo es el futuro, pero tiene que
ser protagonista desde ya, desde el presente, y una
juventud sin expectativas significará una sociedad
sin esperanza. Por eso, a ellos y a ellas, que lo han
pasado especialmente mal en la pandemia, debe-
mos atender de manera específica en todas las
dimensiones y de manera transversal, bien sea en
educación, en empleo, en vivienda, en salud o en
ocio.  El talento, el capital humano, es la base de la
prosperidad, es la riqueza de nuestra Comunidad,
porque Navarra tiene talento, el objetivo es rete-
nerlo, atraerlo y generar el contexto para que
encuentre su articulación y puesta al servicio de la
sociedad.

Navarra es también un ejemplo de sociedad que
convive en su pluralidad y diversidad, de Comuni-
dad que funciona, que afronta la complejidad con
naturalidad y hace de ella una virtud. Y este es uno
de nuestros mayores logros colectivos, entender
que la diferencia no tiene por qué ser un problema
si activamos mecanismos de encuentro. Es necesa-
rio entender, reconocer y respetar las distintas
identidades que viven y conviven en nuestra
Comunidad.  

Hay quien se empeña en manchar la imagen de
Navarra con falsedades, pero señorías, la informa-
ción, los datos, los indicadores, las propuestas, los
acuerdos, que son públicos, los balances, estudios
y las estadísticas están ahí. Ahí tienen, a su dispo-
sición, la verdad. 

Paso a continuación a detallar por departamen-
tos las actuaciones y proyectos más relevantes.

Empezando por el Departamento de Presiden-
cia, Igualdad, Función Pública e Interior, señorías,
en el área de Presidencia y Gobierno Abierto pode-
mos decir que hemos cumplido con un 70 por
ciento de los compromisos y otro 30 por ciento
están actualmente en desarrollo. Por lo tanto, aun
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con una pandemia mediante, avanzamos. Hemos
aprobado el Plan Operativo de Accesibilidad, un
hito que trascenderá esta legislatura, después de
más de una década de incumplimientos. Como
novedades: un proyecto de formación innovador y
el proceso, ya iniciado, para constituir una junta
arbitral. Tenemos también el primer Plan de
Gobierno Abierto 2020-2023, porque nuestro com-
promiso con la transparencia y la rendición de
cuentas, y con lo que implica el Gobierno Abierto,
es claro y seguimos dando pasos. Permítanme que
destace un hecho que me parece relevante: los
avances en materia de participación infantil y juve-
nil, que marcan un cambio y un camino cualitativo
muy importante en la manera de trabajar.

En otro orden de cosas, me satisface especial-
mente poder venir hoy aquí con un balance más
que positivo en lo que se refiere a nuestro autogo-
bierno. Han pasado más de veinte años sin avan-
ces y por fin este 2021 hemos asumido la compe-
tencia de sanidad penitenciaria, ya estamos
prestando esos servicios desde el 1 de agosto. Y el
1 de diciembre es la fecha marcada para hacer
efectivo el traspaso histórico de la competencia de
tráfico y seguridad vial. Además, ya hemos logra-
do el acuerdo para la gestión tanto del ingreso
como del gasto del Ingreso Mínimo Vital. Por
supuesto, posteriormente habrá que reunir a la
Junta de Transferencias, una vez que terminemos
de ajustar las cifras.

Como es sabido también, en el seno de la Junta
de Cooperación y fruto del diálogo, el Gobierno de
Navarra y el Gobierno de España hemos alcanzado
ya diez acuerdos en relación con discrepancias
constitucionales, surgidas en torno a leyes forales,
que han evitado recursos ante el Tribunal Constitu-
cional. El último acuerdo se ha alcanzado en torno
a la Ley de Haciendas Locales.

También hemos conocido que el Constitucional
ha desestimado la gran mayoría del conflicto com-
petencial frente al Fuero Nuevo. Podremos hablar
más detalladamente de esta cuestión en próxima
comparecencia parlamentaria, en Régimen Foral.
Hemos remitido ya al Parlamento el nuevo proyec-
to de ley foral de aprobación del texto consolidado
del Fuero Nuevo y del de Fundaciones. Nos propo-
nemos aprobar el segundo plan del voluntariado y
disponer de una encuesta de percepción de los ser-
vicios públicos por parte de la ciudadanía. Ade-
más, a través del Portal de Transparencia se va a
informar sobre todos los procedimientos sobre fon-
dos europeos.

En materia de función pública el objetivo y el
compromiso es claro: reducir las tasas de tempora-
lidad en la Administración, que son, sin duda, alar-
mantes. En el año 2019 se aprobó una oferta públi-
ca de empleo de 725 plazas; en 2020, una de 715;
y en los próximos días vamos a presentar en la

Mesa General las plazas de la OPE de 2021 y pla-
zas que estaban pendientes de estabilización de
2017 y 2018. En total, antes de que acabe el año
aprobaremos más de 1.000 plazas nuevas.  En lo
que llevamos de legislatura son más de 2.400, la
mayoría son para Salud, Educación y Emergen-
cias. A estas se sumarán las que provengan, efecti-
vamente, del real decreto de estabilización, que se
está tramitando como proyecto de ley en el Con-
greso, y que veremos finalmente cómo se detalla y
cómo se materializa. Estamos haciendo el estudio
de puestos de trabajo y de la estructura de la Admi-
nistración, un trabajo complejo, novedoso, del que
esperamos disponer en el año 2022.

Y otra novedad importante para este Gobierno
es la aprobación del primer plan de igualdad de la
Administración. Tenemos ya un diagnóstico que
presentaremos y que nos servirá de base para
implementar las actuaciones pertinentes al respec-
to. Nuestro compromiso con la formación se mate-
rializa en más de 1.300 acciones de formación en
dos años.

En cuanto al Estatuto del Personal, que tiene ya
más de veintisiete años, queremos comenzar los
trabajos de su modificación en breve. También
estamos a punto de concluir la elaboración del
decreto foral que regula los méritos para acceder a
la función pública, que irá a la Mesa de Función
Pública antes de finalizar este año. Y trabajamos
también en el decreto de regulación del teletrabajo.

El refuerzo de Policía Foral con más personal y
recursos se contempla en el Plan Estratégico 2020-
2023. Quiero decir en esta línea que en lo que va
de legislatura ya hemos aumentado el presupuesto
un 14 por ciento y que de cara a las cuentas de
2022 también vamos a seguir creciendo. En esa
línea de reforzar nuestra Policía de referencia nos
marcamos el objetivo de alcanzar en esta legislatu-
ra los 1.200 efectivos, más allá de que calculamos
que serán necesarios unos 149 agentes más deriva-
dos de la transferencia de tráfico y seguridad vial.
Vamos a activar también la pasarela para que los
guardias civiles que quieran puedan hacer uso de
esa herramienta.

En materia de efectivos policiales, la próxima
OPE va a incluir el mayor número de plazas de
Policía Foral de la última década. Policía Foral
contará con un plan de igualdad específico que en
estos momentos estamos elaborando. Y esto nos
parece relevante, incentivar la incorporación de la
mujer a la Policía Foral y también su promoción
dentro el cuerpo. Bien es sabido también que en
materia de Policía Foral estamos trabajando con el
Gobierno de España en el reconocimiento de la
jubilación anticipada. Trabajamos, además, en
dotar de nuevas instalaciones adecuadas a la Poli-
cía Foral, de ahí el proyecto de comisaría central
en Aranguren, donde habrá también otros servicios.
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Los bomberos tienen también nuevo Plan estra-
tégico 2020-2023. Hemos incrementado los recur-
sos más del 41 por ciento desde el inicio de legis-
latura y trabajamos en un nuevo parque en Tafalla
y también en el aumento de efectivos.

Protección Civil y Emergencias mantiene el
refuerzo en el 112 y estamos definiendo un nuevo
modelo estructural de gestión y revisando los dis-
tintos planes de emergencia, especialmente los que
tienen que ver con inundaciones. Avanzamos en el
proyecto Alert y en el proyecto HeliNet, y hemos
creado el grupo de trabajo U-Space Navarra, un
proyecto de drones al servicio de la seguridad y de
emergencia.

Desde el inicio de legislatura venimos trabajan-
do en materia de juego, también lo hemos hecho de
la mano de este Parlamento, y en estos momentos
estamos trabajando en un proyecto de ley de modi-
ficación y actualización de la ley foral del juego,
que, por supuesto, recoja las conclusiones que se
establecieron en la ponencia del juego de este Par-
lamento para incidir en la prevención, sobre todo,
en lo que tiene que ver con juventud e infancia.

En materia de igualdad, la pandemia ha tenido
un enorme impacto en conciliación, corresponsabi-
lidad y, sin duda también, lamentablemente, en
violencia de género. De ahí el refuerzo de recursos
que se hizo en estas materias. Solo este año hemos
aumentado un 11 por ciento los recursos del INAI,
hemos incorporado ocho personas técnicas para las
unidades de igualdad de los departamentos del
Gobierno de Navarra y dos para los proyectos
europeos, y el programa Pacto foral y local por los
cuidados. Ya se han dado a conocer los informes y
estudios que hemos ido haciendo, y estamos ejecu-
tando un programa de capacitación con más for-
mación, más especializada y más diversa: igual-
dad, violencia de género, LGTBI y el año que
viene masculinidades igualitarias. Si bien, y hay
que reconocerlo así, las denuncias policiales de
violencia contra las mujeres han crecido, también
ha crecido nuestra capacidad de respuesta. Tene-
mos más recursos para las víctimas y vamos a pre-
sentar una campaña dentro de aproximadamente
quince días para dar a conocer esos recursos. Han
aumentado las acreditaciones de víctimas para
acceso a la vivienda y las ayudas a la empleabili-
dad, y hemos aumentado los recursos para vícti-
mas de trata y prostitución.

Ampliamos los programas de empoderamiento
y cambio de valores a toda la comunidad. Y tene-
mos un servicio de asesoramiento para empresas,
cuya atención se ha duplicado. Solo hasta agosto
han sido doscientas. Además, ya hemos finalizado
la elaboración del plan estratégico de Igualdad
2022-2027, que se acaba de abrir a exposición
pública para recibir aportaciones.

Hemos reforzado el servicio de atención
LGTBI a través de Kattalingune y tenemos dos
oficinas itinerantes, además de la de Tudela. Pre-
vemos continuar con esta expansión a otras zonas
y estamos elaborando un diagnóstico sobre la
situación de las políticas LGTBI en las entidades
locales, además de realizar la primera convocatoria
de subvenciones.

Como retos para el resto de legislatura tenemos
el crear una estructura de coordinación de la Admi-
nistración foral con entidades locales para desarro-
llar la ley de igualdad; poner en marcha el centro
de crisis para la atención especializada 24 horas a
víctimas de violencia sexual; una estrategia para
prevenir el ciberacoso, cuya campaña ya se ha
puesto en marcha, por cierto, con gran éxito; y
definiremos la estrategia de apoyo a políticas
LGTBI en el ámbito de lo local.

En materia de juventud, siempre hemos defen-
dido que las políticas de juventud sean abordadas
de manera transversal. Hemos cumplido ya el 75
por ciento de las medidas del acuerdo de legislatu-
ra o están en proceso. Contamos con una Estrate-
gia Foral de Juventud y tenemos aprobado el Ter-
cer Plan de Juventud de Navarra 2021-2023, con
ciento cuarenta acciones. Una herramienta clave
para abordar la problemática de la juventud es
incidir sobre una de sus principales barreras que,
sin duda, es el empleo. Por eso es en el Plan de
Empleo donde recogemos un compromiso expreso
de mejorar la empleabilidad de la juventud. Habrá
medidas de distinta índole, ya sean para primeras
experiencias laborales, de calidad, incentivo a
empresas que prioricen el contrato en prácticas
ante las becas, el fomento del contrato de relevo y
ayudas a empresas que rejuvenezcan sus plantillas
con esa herramienta. Es verdad que, tras Aragón,
somos la comunidad que menos paro juvenil tene-
mos, pero nos preocupa, en todo caso, la precarie-
dad que sufre. Ahora mismo tenemos casi 4.500
jóvenes más trabajando que antes de la pandemia y
eso tiene que ver también con otras políticas como
las ayudas a la inserción laboral, que implementa
Derechos Sociales. Otra de las principales preocu-
paciones de la juventud es, sin duda, el acceso a la
vivienda, por eso entendemos que los programas
de vivienda, como el Emanzipa, son también un
factor importante para ayudar a esa emancipación.

En materia de comunicación y relaciones insti-
tucionales, estamos trabajando en una nueva orden
foral que regule la gestión de la publicidad institu-
cional para avanzar en transparencia, objetividad y
cumplimiento de la legalidad. Hemos ordenado las
redes sociales y vamos a aprobar un manual de
uso. Tenemos ayudas audiovisuales a las televisio-
nes, cuya gestión estamos optimizando, para que
puedan financiar con cargo a las ayudas los doce
meses de actividad.
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Cumpliendo con lo recogido en el acuerdo de
legislatura, hemos hecho un estudio sobre la posi-
bilidad de implantar un ente autonómico público
que cuente con un agregador de contenidos. Sus
señorías ya lo han conocido, lo expuso el Vicepre-
sidente en Comisión, y se han posicionado al res-
pecto. El compromiso era hacer el estudio y, por lo
tanto, compromiso cumplido. Además, seguimos
profundizando y actualizado las relaciones institu-
cionales con las comunidades vecinas. Hemos fir-
mado protocolos con La Rioja, hemos firmado
protocolo con Aragón y próximamente, en princi-
pio la fecha es el 10 de diciembre, lo haremos en
una bilateral con el Gobierno Vasco, donde actuali-
zaremos también el protocolo de colaboración ya
existente.

En el Departamento de Ordenación del Territo-
rio, Vivienda, Paisaje y Proyectos Estratégicos
tenemos tres retos especialmente destacados, que
son: el incremento del parque público de vivienda
en alquiler; la apuesta por la rehabilitación, la
recuperación de la ciudad construida y la regenera-
ción urbana; y el fomento de un urbanismo com-
pacto y sostenible 

Detallaré algunas actuaciones relevantes en
esos tres retos que tenemos en estos momentos
encima de la mesa. En lo que atañe a la promoción
de vivienda de alquiler asequible, tenemos en mar-
cha la primera fase del Plan Navarra Social Hou-
sing, con 138 viviendas ya finalizadas y 257 en
obras. Otras están pendientes de licencia. En total
suman 524. Hemos puesto en marcha también el
equipo de acompañamiento socioeducativo en el
parque público de Nasuvinsa con nueve personas
técnicas. Hemos extendido la cobertura de ayudas
de protección a las familias inquilinas cuyo régi-
men se ha descalificado. Son ya conocidos los pro-
gramas Emanzipa y David de ayudas a las rentas
de vivienda libre de alquiler. Tenemos más de
2.700 jóvenes en el primero y casi 1.300 familias
en el segundo, programa que vamos a extender.
Hemos aumentado la bolsa de alquiler de vivien-
das en desuso cedidas a Nasuvinsa con 807 vivien-
das. Hemos creado el registro de viviendas desha-
bitadas y hemos detectado ya más de 4.300 con
indicios y 815 expedientes ya se han tramitado. En
este apartado de promoción de vivienda de alquiler
nos proponemos iniciar la segunda fase del Nava-
rra Social Housing con otras 600 viviendas, un
concurso de suelo público con régimen de cesión
de derecho de superficie y un convenio con Ayun-
tamientos para la promoción de vivienda protegida
en suelo municipal.

En cuanto a la rehabilitación y regeneración
urbana, hemos incrementado el presupuesto para
rehabilitación protegida y subvenciones para
viviendas y edificios con 26 millones en el año
2020 y un total de 75 millones de inversión movi-

lizada. Tenemos una convocatoria extraordinaria
para envolventes térmicas promovidas por comu-
nidades vecinales con 22 millones y 184 expedien-
tes en tramitación. Estamos haciendo intervencio-
nes singulares en el Hospital Viejo de Estella, la
calle Compañía de Pamplona y el Horno de Cosco-
lín en Tudela. Una experiencia piloto de rehabilita-
ción en el ámbito rural en Burguete, Espinal, Jau-
rrieta y Ujué, y en las casas de camineros de
Roncal y Sangüesa. 1,2 millones para sacar once
viviendas de la rehabilitación de casas municipales
en desuso. Tenemos la segunda fase del proyecto
Efidistrict Chantrea y extenderemos el modelo a
otros ámbitos de la comarca de Pamplona, y la
rehabilitación de las primeras promociones del
parque propio de Nasuvinsa en Barañáin, Burlada
y Rochapea.

Entre los objetivos que tenemos, el plan Bizibe-
rri de rehabilitación con 47 millones de fondos
europeos y el Programa ELENA para equipos de
dinamización y acompañamiento en todas las
ORVE y zonas de Navarra. También la actuación
rural de rehabilitación de casas de titularidad foral.

Queremos avanzar en un modelo territorial y
urbanístico sostenible. Para ello tenemos conve-
nios con quince Ayuntamientos para introducir
nuevos principios de urbanismo sostenible en los
planeamientos municipales; convocatorias para
financiar proyectos de acciones innovadoras en
materia de urbanismo en las entidades locales con
400.000 euros en dos años; diagnósticos urbanos
participativos sobre la transformación de los espa-
cios públicos incorporando la perspectiva de las
personas mayores; revisión de la Estrategia Terri-
torial de Navarra para incorporar principios del
objetivo 11 de la Agenda 2030 y las agendas urba-
nas; desarrollo de documentos, estudios técnicos y
procesos participativos encaminados a aprobar la
estrategia del paisaje de Navarra; revisión de pla-
nes supramunicipales en la comarca de Pamplona
para diversificar usos y cohesionar la trama urba-
na. Esperamos tener terminado a finales de 2022 el
proceso de participación sobre la estrategia territo-
rial, revisaremos el PSIS de Echavacoiz, crearemos
una mesa de trabajo en Ripagaina y propondremos
modificaciones normativas para agilizar trámites.

En lo que atañe a proyectos estratégicos, impul-
samos el proyecto del centro nacional de industria-
lización y robotización del sector de la construc-
ción. Sirva como recordatorio que en los
Presupuestos Generales del Estado hay destinados
dos millones de euros para esta cuestión. Impulsa-
mos el uso de la madera como elemento estructural
de la construcción y para el fomento de la biomasa
en el parque residencial. Tenemos el Plan del Piri-
neo con, entre otras actuaciones, una convocatoria
de 1,8 millones de euros para inversiones y desa-
rrollo sostenible. Impulsamos los espacios natura-
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les e itinerarios de la Red Explora Navarra y pro-
yectos singulares en Alloz, Tafalla y Valle de Arce.
También el desarrollo de proyectos de energía
verde y digitalización en la Ciudad Agroalimenta-
ria de Tudela. Pongo por caso el proyecto de hidró-
geno verde iniciado por AIN y CENER. Y una
comisión con las entidades locales para acometer
inversiones compensatorias en la zona del embalse
de Itoiz.

Como objetivos próximos en esta área tenemos
que firmar el convenio con el Ministerio de Trans-
portes, Movilidad y Agenda Urbana, y la constitu-
ción del centro nacional de industrialización y
robotización de la construcción. Iniciar las obras y
desarrollo de la central de calor en la Chantrea
para extender la biomasa y la digitalización y
puesta en marcha del mapa de color de los espa-
cios de la Red Explora, además de un plan de
inversiones y actuaciones de coliving y emprendi-
miento en el Pirineo.

Pasando al Departamento de Desarrollo Econó-
mico y Empresarial, también hemos tenido que
hacer un especial esfuerzo dentro del departamento
para poner en marcha diferentes convocatorias de
ayudas a numerosos colectivos con motivo de la
covid, desde los complementos a los ERTE, pasan-
do por las ayudas a autónomos. Ha habido que
gestionar mucho en poco tiempo, a la vez que
hemos ido desarrollando procedimiento automati-
zados que nos han permitido, sobre todo, ser más
ágiles en la gestión para que estas ayudas llegaran
lo antes posible a las personas, entidades o empre-
sas afectadas. Más allá de las cuestiones extraordi-
narias derivadas por la covid, el departamento ha
seguido con su labor ordinaria. 

Se ha llevado a cabo el cuarto Plan de Interna-
cionalización, el Plan Integral de Economía Social,
la puesta en marcha del Observatorio económico y
empresarial o el diagnóstico de las necesidades de
talento de la industria navarra.  Como conocen sus
señorías, hemos aprobado el Plan de Empleo, que
en el ámbito referido a este departamento se cen-
trará fundamentalmente en el fortalecimiento del
tejido empresarial. Continuamos apoyando la pro-
moción de la digitalización empresarial y se han
financiado inversiones en infraestructuras para
mejorar la conectividad en zonas rurales. 

Podemos decir que los Proyectos Estratégicos
para la Recuperación y Transformación Económi-
ca, los denominados PERTE, se focalizan en secto-
res en los que Navarra tiene un muy buen posicio-
namiento desde la colaboración público-privada.
El PERTE del vehículo eléctrico y conectado
puede suponer, y me remito literalmente a las
declaraciones del consejero delegado del Grupo
Volkswagen, establecer en España «toda la cadena
de valor añadido de los vehículos eléctricos»,
incluida la producción de vehículos, de sus compo-

nentes y la nueva fábrica de baterías, y, por lo
tanto, la fabricación de vehículos eléctricos en
España tanto en la planta de Martorell como en la
de Landaben. Y ahí, en el ámbito de nuestras com-
petencias, estamos trabajando con ellos. También
tenemos también el proyecto NAVEAC en torno al
vehículo eléctrico y conectado.

Para el PERTE del sector agroalimentario, que
previsiblemente se apruebe a final de año, trabaja-
mos con el CNTA en el proyecto Ebro Food
Valley, que también está en muy buena posición y
ha adquirido dimensión nacional. En estos
momentos son ya 39 empresas las que están impli-
cadas, de las que 19 son navarras. Para el PERTE
de salud avanzada trabajamos en la estrategia de
medicina personalizada, susceptible también de
recibir ayudas en el marco de esta convocatoria.

Siguiendo con las ayudas europeas, en el marco
del REACT tenemos en Navarra fondos para ayu-
das a alianzas estratégicas de I+D, el programa
Naex Digital de apoyo a la implementación digital
de internacionalización, la digitalización de entor-
nos empresariales para nueva actividad económica,
habilitación y dinamización del campus de Leka-
roz, y el laboratorio de transformación digital en el
tejido empresarial turístico y comercial. Se han
finalizado con éxito los programas operativos
Feder y Fondo Social Europeo 2014-2020, que
quiero recordar dan soporte al REACT-EU con
147 millones.

CEIN está creando programas especializados
en áreas como salud, agro y digital, y se está lan-
zando Digitech, la primera convocatoria con diez
proyectos de emprendimiento de carácter tecnoló-
gico-digital. El propósito de esta aceleradora espe-
cializada es apoyar la puesta en marcha de iniciati-
vas emprendedoras digitales que puedan
convertirse en negocios viables, sólidos y con
capacidad de crecimiento.

Seguimos con la política de clusters, que está
suponiendo su crecimiento y consolidación, ade-
más de la mejorar de la calidad de los proyectos
que se presentan. Estamos apoyando la labor de la
Fundación LuzIA para promover y difundir un
desarrollo de la inteligencia artificial ético, fiable y
justo, promover vocaciones STEM y aumentar la
conciencia social sobre el potencial transformador
que tienen las ciencias de datos y la inteligencia
artificial también para la vida cotidiana.

Hemos mejorado las ayudas a la competitivi-
dad, no solo con más presupuesto, sino también
mejorando la propia convocatoria para que encajen
proyectos más complejos. También mantenemos
las líneas de inversión en los polígonos industria-
les y en zonas de actividad económica. Este año
hemos lanzado ayudas a la inversión industrial con
cerca de 34 millones.
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Los planes estratégicos comarcales nos permi-
ten avanzar para financiar actuaciones de interés
de la industria en las distintas comarcas. Por ejem-
plo, el proyecto Dinabide en Irurzun. La innova-
ción empresarial sigue siendo un objetivo priorita-
rio. Este año apoyamos con 26 millones la
convocatoria para proyectos de I+D de sectores
estratégicos y proyectos de investigación industrial
y desarrollo experimental.

Seguimos desarrollando y haciendo crecer el
proyecto del Polo de Innovación Digital, en cola-
boración con el Departamento de Innovación,
entendiendo que es un espacio de talento y desa-
rrollo, y de competitividad digital y tecnológica. El
consorcio IRIS aglutina en este momento a 33
entidades públicas y privadas, y el polo ofrece
también una plataforma de uso compartido de
infraestructuras y equipamiento científico y tecno-
lógico.  El objetivo para el año 2022 es que demos
un impulso al polo tanto en tareas como en el plan
de acción y en la propuesta europea.

Tenemos también las ayudas a los bonos SIC
para ayudar a las empresas que quieran presentar
proyectos de I+D+i a programas internacionales y
comunitarios. Estamos también en este momento
en la planificación de un nuevo plan industrial y
adecuando nuestra estrategia de especialización
inteligente. 

En cuanto a transición energética, tenemos en
vigor el Plan Energético de Navarra Horizonte
2030. Además de las deducciones fiscales existen-
tes para inversiones en instalaciones de energías
renovables o para coches eléctricos y sistemas de
recarga, tenemos ayudas dirigidas a entidades loca-
les sin ánimo de lucro, ayudas a la eficiencia ener-
gética y ayudas a grandes y mediana empresas.
Las ayudas Moves del Gobierno de España, para
compra de vehículos eléctricos e híbridos y puntos
de recarga, las hemos incrementado con los fondos
de recuperación. Nuestro objetivo es convertir a
nuestra Comunidad en un referente en cuanto a
número y calidad de sistemas de carga instalados.
Con las ayudas a la eficiencia en empresas, al
almacenamiento y al autoconsumo, además de las
ya citadas, queremos impulsar la producción y
consumo de energía renovable, desarrollar la tec-
nología, especialmente todo lo que tiene que ver
con el almacenamiento. Yo creo que ese es el reto
más importante, fomentar la eficiencia, el autocon-
sumo y la generación distribuida a través, por
ejemplo, de comunidades energéticas.

Por primera vez hemos convocado ayudas para
actuaciones de eficiencia energética en explotacio-
nes agropecuarias y hemos puesto en marcha pro-
yectos como la agenda navarra del hidrógeno
verde. Además, quiero citar el laboratorio de desa-
rrollo de biocombustibles avanzados, promovido
por el CENER, que cuenta con fondos europeos.

En el marco del plan energético seguimos hacien-
do balances y hemos lanzado mesas de diálogo en
torno a la energía para integrar las distintas visio-
nes en torno al modelo energético. En estos
momentos tenemos en tramitación 34 proyectos de
parques eólicos y 35 fotovoltaicos. 

En este departamento, en el área de turismo,
comercio y consumo, y dado el impacto de la pan-
demia, hemos dispuesto ayudas. Más de 4.600
empresas de hostelería y turismo se han beneficia-
do de dos convocatorias, la de diciembre de 2020 y
la de marzo de 2021. Son en torno a 28 millones.
Hemos adaptado la estrategia de turismo al contex-
to, pero también hemos continuado con la tarea
ordinaria, pongo por caso el Plan de Formación de
Turismo 2020-2024, actuaciones en infraestructu-
ras turísticas, la gestión de las ayudas ordinarias y
trabajamos también en materia de autocaravanis-
mo. La comunicación y las campañas han seguido
adelante, además de la participación en foros como
Fitur. Hemos creado un servicio de planificación e
innovación turística, diseñado el plan de cicloturis-
mo y el plan integral del Camino de Santiago.
Hemos puesto en marcha el laboratorio de trans-
formación digital de las pymes turísticas, realizado
un estudio en torno al sentir de la población resi-
dente en Navarra hacia el turismo, y nos hemos
incorporado a la red europea de regiones por la
sostenibilidad. Y desarrollamos proyectos en el
marco transfronterizo en torno a movilidad cicla-
ble o gastronomías.

En comercio, además de apoyar con campañas
al comercio minorista, estamos contribuyendo a la
digitalización del sector comercial y artesanal.
Hemos hecho, además, un diagnóstico sobre la
situación y avanzamos en el diseño de un centro de
impulso para la transformación digital del comer-
cio. Para fomentar el emprendimiento en el ámbito
comercial rural hemos puesto en marcha el nuevo
programa Plan formativo de capacitación del per-
sonal técnico de emprendimiento y dinamización
en el comercio rural. En definitiva, avanzamos en
todos los ejes estratégicos de manera transversal y
con el reto también de la ejecución de los fondos
europeos.

Pasando al Departamento de Economía y
Hacienda, en el ámbito económico empezaré por el
último hito, que creo que es, sin duda, el más que
relevante en estos momentos. Aprobamos la sema-
na pasada el anteproyecto de ley de presupuestos
para Navarra 2022: 5.273 millones de euros y un
gasto no financiero de 4.767. Más del 54 por cien-
to de inversión social y unos fondos europeos que
van a contribuir a la recuperación. También una
fiscalidad que, como herramienta viva que es,
vamos a adecuar a la coyuntura actual, pensando,
sobre todo, en las clases medias y trabajadoras y
en nuestra competitividad regional. Este paso, y
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los acuerdos a los que vamos llegando con los gru-
pos parlamentarios, nos acercan un poco más a la
aprobación de una ley que es importante, más aún
en un escenario postpandemia en el que la recupe-
ración social y económica son para este Gobierno
una prioridad, y este presupuesto va a contribuir a
la consecución de ese objetivo. 

En tres años hemos aumentado en 700 millones
nuestra capacidad presupuestaria y esto marca cla-
ramente un camino, el de un Gobierno que llega a
acuerdos de calado social y que entiende que la
salida de esta pandemia ha de hacerse con recur-
sos, con cohesión, con un crecimiento económico
inclusivo que llegue a todas las capas de la pobla-
ción. Apelo hoy aquí, una vez más, a todos los gru-
pos parlamentarios a que aporten, a que tengan una
actitud constructiva y contribuyan a la prosperidad
de Navarra con sus enmiendas presupuestarias.
Este hito, unido al acuerdo de la financiación local,
marcan, sin duda, un camino de presente y de futu-
ro que nos dibujan un escenario de confianza y
certidumbre.

En estos dos años de legislatura hemos tomado
numerosas medidas, como la deflactación de la
tarifa del IRPF, los beneficios fiscales a las unida-
des empresariales de I+D+i, hemos dado respuesta
a la situación de las prestaciones por maternidad y
paternidad en IRPF, y se han devuelto más de 40
millones de euros, una media de 1.600 euros por
familia. Seguimos trabajando en la lucha contra el
fraude fiscal, de manera que en 2019 se obtuvieron
174 millones. 

Pero, además, y con motivo de la pandemia,
hemos hecho un esfuerzo todo el Gobierno para
disponer ayudas a los sectores más afectados,
desde aplazamientos de IVA, supresión del IAE a
los autónomos con facturación de menos de un
millón de euros, eliminación del sistema de módu-
los para la estimación directa de IRPF o la exen-
ción fiscal para las ayudas concedidas como con-
secuencia de la pandemia. Pero también hemos
puesto en marcha otras medidas como la prevali-
dación en el incentivo fiscal audiovisual, el com-
plemento a los ERTE y los conocidos paquetes de
ayudas, básicamente en tres convocatorias. En la
primera más de 2.000 empresas se beneficiaron de
13,5 millones; en la segunda habilitamos 18,5
millones; y la tercera, que todavía está en marcha,
tiene una dotación de 68 millones.

Por otra parte, y como ya hemos ido trasladan-
do en esta Cámara, seguimos trabajando en lo que
atañe al Convenio Económico. Como saben sus
señorías, llevamos meses de diálogo y en esa tarea
estamos y daremos cuenta al respecto conforme
vayamos teniendo novedades.        

Pasando al Departamento de Cohesión Territo-
rial, una de las infraestructuras que consideramos

estratégicas y que contribuyen a la cohesión terri-
torial es el Canal de Navarra. Entre nuestros obje-
tivos siempre ha estado terminar la ampliación de
la primera fase y la construcción de la segunda,
conscientes de las necesidades que tenemos para
consumo de boca, industrial y regadío, y en fun-
ción de los recursos hídricos. El Canal vertebra, el
Canal cohesiona y, además, nos permite avanzar en
desarrollo económico porque favorece las activida-
des agrarias y agroindustriales, además de la insta-
lación de otros proyectos industriales. Y también,
es importante, blinda a la agricultura ante el cam-
bio climático. Hemos terminado las obras del
Canal a su paso por Peralta y también hemos reac-
tivado las obras en Tierra Estella, en el denomina-
do ramal del Ega. Prevemos que se puedan con-
cluir en 2023. Además, ya ha llegado el agua de
Itoiz a varios pueblos de la Zona Media y la Ribera
Alta. Ya el año pasado tomamos la decisión de
construir la segunda fase mediante dos tuberías. Es
importante recordar que este proyecto garantiza
atender las necesidades de agua para consumo de
70.000 personas y de riego e industrial. La cons-
trucción generará más de 3.100 puestos de trabajo
y se prevé que el proyecto constructivo esté con-
cluido a finales de año. El año que viene se lleva-
ría a cabo la tramitación ambiental, en 2023 la lici-
tación de la obra y ya después se iniciaría, si todo
discurre sin contratiempos. 

Es conocida la situación precaria en la que esta-
ban numerosas carreteras navarras y por eso este
Gobierno decidió incrementar de manera sustan-
cial los recursos para la conservación, además de
trabajar en un consenso parlamentario buscando
suficiencia financiera tanto para la conservación
como para ejecutar obras pendientes de mejora o
ampliación de la red. En este sentido, ya en el año
2019 decidimos duplicar los túneles de Belate y
Almándoz. La obra costará en torno a 100 millo-
nes de euros y el proyecto estará a finales de este
año o principios del año que viene. Las obras
empezarían a finales del año 2022. 

En 2020 alcanzamos un preacuerdo con la
mayoría de los grupos parlamentarios para finan-
ciar las carreteras y crear una empresa pública que
se encargará de la gestión e implantación de peajes
a vehículos pesados en vías de alta capacidad.
Están en marcha las obras de la Nacional 121-A,
actualmente están en ejecución los dos primeros
tramos, y en breve comenzarán las obras del cuar-
to. En los Presupuestos Generales del Estado figu-
ran ya 15 millones de euros. Este año contaremos
con más de 20 millones adicionales para mejorar
las carreteras. Entre los proyectos destacados están
la reforma de la PA-30 a su paso por Huarte, para
dar más seguridad; el desdoblamiento de la Nacio-
nal 700 entre Orkoien y Arazuri; y la restauración
del puente de Tudela o la transformación del nudo
de Berriozar. Trabajamos en la elaboración del
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cuarto plan director de carreteras, que llegará
hasta 2031.

La movilidad sostenible es otra de las áreas en
la que trabajamos convencidos de que es una
urgencia que requiere de acciones de todas las
Administraciones para favorecer su avance. Por
eso nos movemos con marcos como el plan estraté-
gico de movilidad, que impulsa el transporte públi-
co intercomarcal y el marco estratégico de energía
y clima; con la aprobación del plan director de
movilidad sostenible, que busca favorecer la movi-
lidad no motorizada y potenciar los desplazamien-
tos a pie y en bicicleta, también en transporte
público compartido, la mutimodalidad inteligente y
aquellos modos que impulsan las energías limpias.

El tren, el autobús o la bicicleta deben tomar
fuerza respecto al vehículo privado y, además, hay
que aumentar el transporte de mercancías por tren,
porque aún estamos muy lejos de los estándares
europeos.

Por una parte, tenemos en macha, en lo que res-
pecta al autobús interurbano, las concesiones de la
línea entre Pamplona y Soria, entre Pamplona y
Tafalla, la que une Pamplona-Tudela-Zaragoza y la
de Pamplona-Vitoria. La idea es ir avanzando en
nuevas concesiones como Pamplona-Tudela-Zara-
goza y en la implantación de la tarjeta de pago
única. 

Es conocido que para este Gobierno el avance
de las obras del tren de altas prestaciones es una
necesidad. La llegada de 145 millones de fondos
europeos es una oportunidad. Pero, además, traba-
jamos en la futura estación en el barrio de Echava-
coiz de Pamplona, que hemos desligado del PSIS.
Han finalizado ya las obras del tramo Peralta-
Olite. Paralelamente, estamos haciendo un estudio
para ver cómo podemos optimizar la movilidad
interna en Navarra mediante el tren de cercanías y
tenemos que seguir propiciando que más mercan-
cías viajen en tren. Ahora mismo desde Noáin lle-
gan al puerto de Barcelona seis trenes semanales y
uno va cada semana a Bilbao

Por otra parte, de cara a impulsar el uso de la
bicicleta, tenemos ayudas para reparación y mante-
nimiento, campañas de sensibilización y seguimos
construyendo infraestructuras como el nuevo carril
bici entre Villatuerta y Estella o el de Fontellas-
Tudela. Estamos también esperando poder concluir
otros proyectos y, efectivamente, los fondos euro-
peos nos van a permitir contar con nuevas rutas
ciclables que pretendemos extender a lo largo de
toda la Comunidad.

Queremos, por supuesto, avanzar en el desa-
rrollo de los nodos intermodales de Pamplona y
de Tudela-Castejón, y desarrollar normativa para
distintas actuaciones en materia de movilidad
sostenible.

Estos días se ha hablado mucho de ello, tras la
presentación del nuevo modelo de financiación
municipal, y hoy aquí reitero que es un modelo
suficiente, justo y solidario, que supone inyectar
16,4 millones de euros más a los municipios y que
viene a corregir la desigualdad territorial que esta-
ba originando el sistema.  Salvo un municipio, el
84 por ciento mejora su financiación y el resto se
mantiene. Y para aquellos que quieren ver fantas-
mas donde no los hay, el modelo se sustenta en un
trabajo académico y técnico. Eso, por un lado. Y
en lo que se refiere en concreto a Pamplona, el
próximo año dispondrá de más de 86 millones,
pero, por ejemplo, en el año 2025 serán 91.

Además, señorías, quiero recordar que con
motivo de la pandemia dispusimos de 25 millones
de euros para los Ayuntamientos el año pasado y
que la modificación de la Ley de Haciendas Loca-
les permite a los entes locales usar con mayor faci-
lidad los remanentes, simplificar procedimientos y
tramitar expedientes de contratación anticipada. En
total, este año los municipios y concejos han teni-
do 275 millones para mantenimiento y mejora de
los servicios públicos. Y quiero también anticipar
que entre este año y el que viene se va a finalizar
el plan de inversiones locales con una inversión
que crece 10,6 millones para mejorar infraestructu-
ras municipales. A un mayor plazo nos propone-
mos actualizar la Ley de Administración Local y
los decretos contables, presupuestarios y de gasto
público.

Otro asunto al que estamos dedicando un
importante esfuerzo, y también Europa lo ha mar-
cado como prioritario, es la despoblación. Tener un
mapa bien claro nos va a permitir adoptar medidas
específicas para las distintas zonas. Como es sabi-
do, trabajamos en la comisión interdepartamental
de despoblación, con la información del diagnósti-
co de los municipios, invirtiendo cinco millones el
año pasado para municipios de menos de diez mil
habitantes para inversiones; en poner en marcha el
ecosistema de emprendimiento e innovación
social; en la elaboración del mapa de la despobla-
ción. Este año hemos destinado 1,7 millones para
acciones de lucha contra la despoblación. Tenemos
un Erasmus rural para que graduados de la Univer-
sidad Pública hagan prácticas en municipios afec-
tados por la despoblación. El Rural Proofing es un
proyecto pionero en España para que las leyes
incluyan esa perspectiva rural. Este año tenemos
cuatro millones para mejorar las carreteras de
zonas en riesgo de despoblación. Hemos hecho
una campaña de sensibilización para impulsar el
emprendimiento rural y queremos avanzar en una
estrategia transversal de despoblación incluyendo
criterios de cohesión territorial en todas las políti-
cas públicas del Gobierno de Navarra.
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Departamento de Salud. Señorías, si sumára-
mos las horas dedicadas en este Parlamento, en la
sede del Gobierno, las líneas y líneas de preguntas
respondidas o las horas en los medios de comuni-
cación, sería casi incalculable el tiempo y el espa-
cio que hemos dedicado a hablar de salud desde
que llegó la pandemia. Es verdad que ahora esta-
mos en otro momento, pero en este repaso aludiré
al futuro, pero también a lo que hemos vivido.

El reto principal y fundamental ahora es la
mejora en Atención Primaria y las listas de espera.
Somos conscientes de que son dos problemas
importantes que tenemos que atender. Ahí vamos
a hacer el esfuerzo de recursos y de gestión, por-
que tenemos que recuperar la presencialidad y for-
talecer la accesibilidad en Atención Primaria y
acortar los tiempos de espera para la atención
especializada.

Tenemos un problema estructural que lleva
años enquistado y es la falta de profesionales.
Quiero decir, en todo caso, que el 70 por ciento de
los profesionales del refuerzo covid van a seguir
trabajando para afrontar este nuevo tiempo. Pero
también tenemos que innovar en la gestión, y con
la tecnología y sus avances podemos ir afianzando
mejoras, igual que con infraestructuras. Por lo
tanto, sabiendo que tenemos que mejorar la accesi-
bilidad, atender a la ciudadanía desde la proximi-
dad y la celeridad, y asumiendo que la situación
tiene que mejorar, como digo, estamos en esa tarea.  

Quiero, en todo caso, poner en valor el trabajo
del departamento, con la Consejera al frente, y de
los profesionales que durante la pandemia han
dado todo de sí; también con la vacunación, y eso
es algo que siempre debemos agradecer. Y, cierta-
mente, hay que destacar la magnífica respuesta de
nuestro sistema y trabajar en favor de todo el eco-
sistema sanitario desde el liderazgo público.

En estos momentos esas son las prioridades,
además de seguir con la detección y vigilancia del
covid, la asistencia y la vacunación.  Tenemos
coberturas en torno al 90 por ciento de la pobla-
ción vacunable, cuestión que es un éxito profesio-
nal y, sin duda, un éxito ciudadano un que quiero
agradecer.

Más allá del covid, es importante recordar otras
muchas actuaciones que son también de enorme
relevancia, como el derecho a la eutanasia. Nava-
rra cuenta ya con más de once mil personas que
han elaborado el documento de voluntades antici-
padas. Esto supone, sin duda, un nuevo avance de
derechos.

Un hito histórico es la transferencia de la sani-
dad penitenciaria.

Navarra es la comunidad que más plazas MIR
oferta en función de la población y logramos fide-
lizar 3 de cada 4 MIR que terminan su formación.

Avanzamos en un modelo de colaboración
entre Administraciones que se ha intensificado
durante la pandemia y que, además, está permi-
tiendo mejorar la prestación de servicios como la
cirugía cardíaca compleja, vía convenio con nues-
tra Comunidad vecina de La Rioja.

Avanzamos en el espacio sociosanitario, otro
reto histórico que ya deja avances relevantes con
Tudela, Tafalla y Estella, por ejemplo, como la
extensión del proyecto de atención integrada social
y sanitaria. Ya se han iniciado las obras de hemo-
diálisis en Tudela. Tenemos una nueva UCI en
Estella. Estamos haciendo reformas en los consul-
torios locales, renovando la flota de vehículos de
renting para movilidad de personal sanitario y
mejorando en tecnología de las comunicaciones en
Primaria.

En materia de innovación e investigación esta-
mos impulsando otro hito muy relevante y que
supone un abordaje innovador y un salto cualitativo
como es la medicina personalizada. Y contamos
con el primer centro de secuenciación masiva, que
ha sido una herramienta estratégica y es el segundo
centro público de estas capacidades en toda España.

En materia de salud mental hemos extendido a
toda la Comunidad el programa de primeros episo-
dios psicóticos y hemos reactivado el programa de
prevención del suicidio.

Y el Instituto de Salud Pública y Laboral, que
ha sido el epicentro en la pandemia, sigue, por
supuesto, con otras tareas ordinarias como el Plan
de prevención de drogas y adicciones, la Escuela
de salud y Estrategia del envejecimiento activo, los
perfiles de salud en las zonas básicas y mapas acti-
vos en salud, el programa VIH, las acciones que
relacionan cambio climático y salud, la siniestrali-
dad laboral y prevención de riesgos, y se han reac-
tivado los programas de cribados como el cáncer
de colon o de mama.

Por tanto, una demostración con ejemplos cla-
ros de que, aunque la pandemia ha acaparado
mucho tiempo y, sin duda, muchísimo esfuerzo, y,
efectivamente, todos los titulares, el trabajo ha
sido y es inmenso.

En este final de año nos vamos a centrar, como
decía, en la Atención Primaria y las listas de espe-
ra, pero también en otras cuestiones como reimpul-
sar el liderazgo del sector público en formación e
investigación sanitaria con un papel nuclear con el
Hospital Universitario y Navarrabiomed, en cola-
boración con la Universidad Pública, especialmen-
te con la Facultad de Medicina.

Y se van a acelerar las OPE. En esta legislatura
ya han salido más de 1.200 plazas, pero, además,
vamos a reforzar con un centenar de profesionales
de enfermería los centros de salud con modelo
organizativo más moderno e integral.
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En lo que resta de legislatura nuestros retos son
seis, algunos, como he dicho, ya están en proceso
de mejora e impulso. Principal: Atención Primaria.
Dentro de esta prioridad que nos ponemos como
reto, el objetivo es que a mediados de diciembre
hayamos recuperado la presencialidad en paráme-
tros previos a la pandemia. En lo que atañe a per-
sonal, además de las OPE y las plazas MIR, traba-
jamos en la búsqueda de personal para cubrir bajas
y otras incidencias, además de avanzar en esa fide-
lización de los profesionales. También vamos a
reforzar la estructura de profesionales de enferme-
ría en las zonas básicas de salud. Hasta fin de año
serán 44 profesionales en los centros de salud con
más dificultades de accesibilidad y a estos refuer-
zos seguirán otros, ya en el año 2022, hasta supe-
rar el centenar de profesionales. También contare-
mos con otros profesionales para los centros de
salud urbanos o los que tienen que ver con la salud
comunitaria y emocional. Pongo por caso 16 pro-
fesionales de piscología para apoyo en salud men-
tal en Primaria y 10 de educación sanitaria. Pon-
dremos en marcha un programa de atención de
fisioterapia con dos experiencias piloto para eva-
luar en Tudela y en la zona pirenaica. Recupera-
mos los programas preventivos y de detección pre-
coz, de atención proactiva a personas mayoras,
programa de crónicos y pluripatológicos.

Además de medios humanos, va a producirse
impulso a las infraestructuras de Atención Prima-
ria, contando con mejoras en medios materiales y
de equipamiento. Mejoraremos las comunicacio-
nes en los centros de salud con banda ancha. Ten-
dremos ecógrafos portátiles, equipamiento para el
diagnóstico por telemedicina como cámaras, reti-
nógrafos, dermatoscopios, espirómetros o holters
en las zonas básicas de salud. Dispondremos de
ordenadores portátiles para acceder a la historia
digital de salud en el domicilio del paciente.
Implantaremos la teleconferencia en cada consulta
de Atención Primaria para poder efectuar telecon-
sultas entre el personal médico y los pacientes o
familias, o con especialistas hospitalarios. El plan
para la Atención Primaria contempla, además,
innovaciones y mejoras en la gestión y la política
de profesionales.

En lo que respecta a inversiones en centros de
salud, de los más de 37 millones previstos en
2022, más de diez y medio van a Primaria. Res-
pecto a inversiones en infraestructuras, el año que
viene concluirá el centro de salud de Santa Ana y
el equipamiento, las obras del centro de Lezkairu y
el equipamiento, y comenzarán las del centro de
salud de Cascante, Berriozar, Carcastillo, Puente la
Reina y Villava. En cuanto al centro de Tudela
Oeste, está encargada la elaboración del plan espe-
cial de actuación urbana y se trabaja con el Ayun-
tamiento de Tudela. Para el centro de salud de
Ripagaina ya se ha cedido la parcela y tenemos un

plan funcional, tras la revisión del original que ha
tenido que hacerse. Y en Estella trabajamos con el
Ayuntamiento en la búsqueda de ubicación para un
nuevo centro de Salud.

En materia de listas de espera, pues tenemos
que reconocer que tenemos unos malos datos en lo
referido a listas de espera. La situación se ha agra-
vado con la pandemia. Estamos planteando medi-
das no solo de urgencia sino de fondo, como orga-
nizativas y conceptuales, de priorización y
criterios, además de potenciar las nuevas tecnolo-
gías y abordar recursos también en rehabilitación y
sociosanitarios.

Otros de los retos son Salud Mental y Salud
Pública. Apostamos por un programa de interven-
ción colaborativa entre Atención Primaria y Salud
Mental desde un enfoque más comunitario. Y en
Salud Pública y Laboral ya he citado los cribados,
incluida la ampliación del programa neonatal.

Reforma normativa y organizativa. Hay que
mejorar la gobernanza con herramientas innovado-
ras de gestión y actualizar la normativa. Por ejem-
plo, tenemos un mapa sanitario con cincuenta y
siete zonas básicas, pero repartido en tres grandes
áreas. Esta organización, ahora mismo, plantea
más problemas que ventajas.  Por tanto, tenemos
que ir afrontando todas estas cuestiones, que
requieren de tiempo y consensos, para mejorar en
la prestación del servicio.

Inversión en salud. Ya es un compromiso de
este Gobierno que vamos reflejando en los presu-
puestos. Solo en los dos últimos años ha crecido de
manera significativa el presupuesto en Salud, por-
que apostamos por la inversión en las áreas de más
calado social, y la salud, sin duda, es una de ellas.
En 2020 teníamos un presupuesto inicial de 1.163
millones, si bien el final fue superior. Y en el año
2022 el anteproyecto recoge 1.260 millones. Y
como último reto, un acuerdo social y político que
sería deseable para afrontar desde consensos
amplios estos retos que exigen transformaciones e
inversiones muy potentes y que vamos a proponer
con el objetivo de seguir teniendo un sistema fuer-
te, de referencia, pero, sobre todo, un sistema del
siglo XXI.

Concluyo este apartado recordando que la pan-
demia ha supuesto un esfuerzo profesional y de
recursos extraordinario, pero que siempre hemos
tenido claro que no íbamos a escatimar en ellos.
Por eso, en Navarra hemos hecho pruebas diagnós-
ticas, hemos reforzado el personal y hemos com-
prado equipamiento conforme ha hecho falta.
Afortunadamente, ahora con la vacunación esta-
mos en otro momento, pero no olvidamos ni lo
vivido ni lo aprendido, porque lo aprendido nos va
a servir para mejorar y afrontar los retos con una
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mirada que hace menos de dos años no habríamos
imaginado.

Pasando al Departamento de Educación, la edu-
cación es un pilar fundamental para la sociedad,
una palanca imprescindible del nuevo modelo
social y económico hacia el que caminamos, y una
convicción de que es el principal camino hacia la
igualdad de oportunidades. Si ya teníamos claro el
papel que juega y ha de jugar la educación, con la
pandemia se ha refrendado esa necesidad de seguir
fortaleciendo y modernizando nuestro sistema.
Tanto es así que a día de hoy más del 75 por ciento
de los compromisos que recoge el acuerdo de
legislatura están ya en marcha o impulsados por el
departamento. Nos acercamos a una inversión en
Educación que esta legislatura rondará el 5 por
ciento del PIB. Este año está en el 4,22, priorizan-
do la educación pública como eje vertebrador del
sistema.

Con la aprobación de la LOMLOE, es necesa-
rio desarrollar el currículo y las correspondientes
órdenes forales de las distintas etapas educativas.
En breve tendremos el nuevo currículo. Dentro de
este nuevo currículo incluiremos el estudio del
terrorismo, la convivencia. Y me remito al informe
que presentamos hace unos días, que demuestra la
necesidad de seguir dando pasos, como ya lo hace-
mos con las unidades didácticas. En este marco
normativo, en la renovación de los conciertos de
Primaria, se ha requerido a los centros no separar
al alumnado por género. Dos centros no han cum-
plido y estamos trabajando para que ese cumpli-
miento se haga efectivo, y, en su caso, en las medi-
das que correspondan.

Para este Gobierno la coeducación es un princi-
pio fundamental, y por eso ya se ha tramitado el
decreto foral y avanzamos en la implantación en
todos los centros del programa Skolae. Hemos
aumentado los centros en transformación hacia
metodologías activas en el marco del plan de aten-
ción a la diversidad.  Tal y como el propio Consejo
Escolar abordó en junio, se han impulsado los traba-
jos para un pacto social y político por la Educación.

En este curso ha entrado en vigor el nuevo
decreto de admisión, cuyo objetivo es una distribu-
ción más equilibrada del alumnado en los centros
que están sostenidos con fondos públicos, y conta-
mos también con una herramienta tan importante
como es el mapa de educación inclusiva.

Hemos acelerado todo lo que tiene que ver con
la digitalización. El Departamento de Educación
ha adquirido más de 31.000 chromebooks y orde-
nadores portátiles, 500 tablets, casi 2.000 routers
4G y más de 1.200 cámaras para emitir las clases
en streaming. Son más de siete millones y medio
de euros invertidos en dos cursos en estos equipa-
mientos. Además, el propio Ministerio de Educa-

ción y FP nos aportará otro millón y medio de
euros para comprar más material de cara al próxi-
mo curso.

En lo que se refiere al empleo público, se han
realizado las oposiciones aplazadas del año 2020
y se van a calendarizar y aprobar las convocato-
rias de personal docente pendientes y la nueva
oferta de estabilización, además de gestionar las
convocatorias de concurso-oposición de Forma-
ción Profesional y, posiblemente, del cuerpo de
maestros. Además, ayer mismo anunciamos la
contratación de 121 contrataciones de personal
docente y asistencial.

Y en la línea de reforzar la profesión docente,
estamos manteniendo reuniones con la comisión
de seguimiento del pacto para la mejora de la cali-
dad de la enseñanza pública, para ir calendarizan-
do y determinando las actuaciones. El próximo
curso vamos a continuar con la recuperación de la
analogía retributiva del profesorado de la concerta-
da y vamos a renovar los reglamentos orgánicos de
funcionamiento de los centros públicos de Infantil,
Primaria y Secundaria, así como el decreto foral
que regula la jornada y el horario del profesorado
de los centros públicos. En todo caso, hay que
recordar medidas como la reducción de jornada de
una sesión en Primaria para el profesorado de más
de 55 años. Este año se suben un 0,25 por ciento
las retribuciones del personal de centros concerta-
dos y se avanza en la reversión iniciada en 2020. 

Tenemos, además, un plan de infraestructuras
con más de 21 millones y quiero poner en valor
que todos los nuevos edificios se construyen con
criterios energéticos de consumo casi nulo. Ade-
más, vamos mejorando centros ya existentes, como
lo hemos hecho ya con las innovaciones introduci-
das en los centros de educación especial.

Otro compromiso importante: caminar hacia la
gratuidad del 0-3 años. Nuestro objetivo es aumen-
tar en más de 1.100 plazas el primer ciclo de Edu-
cación Infantil de 3 años, con una inversión de casi
12 millones en adecuación de infraestructuras.
Antes de que acabe este curso aprobaremos una
nueva bajada de tarifas y las escuelas infantiles de
Derechos Sociales pasarán a depender del Departa-
mento de Educación.

En cuanto al transporte escolar, hemos incluido
por primera vez el pleno derecho a tener transporte
a todo el alumnado de Formación Profesional Bási-
ca y garantizar las vacantes para el alumnado menor
de 18 años que curse FP de Grado Medio y Bachi-
llerato, y tenga cabida en las rutas ordinarias que
establece el departamento. La licitación de las nue-
vas rutas prestará servicio al alumnado de la mayor
parte de los institutos de Educación Secundaria.

Otra cuestión que nos ocupa es el abandono
escolar temprano y el absentismo. Tenemos a 23
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promotores escolares este curso. Trabajamos en la
inclusión de personas migrantes o con escasos
recursos con el programa Laguntza, en la Educa-
ción Permanente para Adultos y la potenciación
del centro de recursos de educación especial de
Navarra y los centros de educación especial públi-
cos. También prestamos especial atención a la pre-
vención y detección de los casos de acoso, homo-
fobia, xenofobia o de discriminación de género.
Por cierto, en materia de inclusión vamos a dispo-
ner de los nuevos decretos forales del CREENA y
de orientación educativa. En las próximas semanas
tendremos ya ultimado el del CREENA.

En cuanto al euskera, tenemos un mapa escolar
que garantiza que la oferta se desarrolla de manera
gradual y equilibrada. A finales de este año o prin-
cipios del que viene elaboraremos el decreto foral
destinado al programa de aprendizaje de idiomas
con tres objetivos: estabilizar la plantilla; dotarle
de una estructura curricular, tanto en Infantil como
en Primaria y Secundaria obligatoria; y asegurar la
atención a las necesidades educativas en un contex-
to de atención a la diversidad y vocación inclusiva
del programa junto a toda la comunidad educativa.

En materia de Formación Profesional, ya
vamos a contar con el nuevo plan estratégico de
Formación Profesional de Navarra 2022-2024, y
en colaboración con el ministerio se está desarro-
llando el plan de modernización de la FP. Comen-
zaremos con la nueva oferta, que se ampliará en
unas mil plazas, y que será más flexible y más
cohesionada territorialmente. Este curso hemos
aumentado el 13,5 por ciento la matrícula en FP.
Estamos ampliando las modalidades y colaborando
con las universidades en torno al plan del talento
para el alumnado de FP en el ámbito de Adminis-
tración y Finanzas y el grado de ADE. Ampliare-
mos este escenario 2+3 y completaremos la plena
asunción competencial en acreditación de compe-
tencias profesionales y formación para el empleo.

Departamento de Derechos Sociales. Sirva la
inmersión en este departamento para recordar,
como voy haciendo durante todo el relato de esta
mañana, que nuestro objetivo siempre es avanzar
hacia la prosperidad compartida, entendida desde
el bien común y desde la cohesión. Y en un ámbito
tan relevante y sensible como es el de los derechos
sociales, si ya era un objetivo de legislatura, con la
pandemia se ha ratificado nuestra convicción sobre
el camino emprendido. Frente a los recortes de
otros tiempos, nuestro modelo ha sido poner recur-
sos y fortalecer redes, conscientes de que la pobla-
ción, ya de por sí vulnerable, es la que más riesgo
corre cuando llega una situación de crisis, como ha
sido la pandemia.

Creemos en la inversión social, no solo como
herramienta para la cohesión, también lo es para la
competitividad de nuestra Comunidad. Siempre

digo que desarrollo económico y social van de la
mano y que la prosperidad pasa por ambas dos.
Por eso, porque hemos tenido claro ese camino,
estamos mejorando nuestros indicadores económi-
cos, pero también hemos incidido en nuestros indi-
cadores sociales. De hecho, somos la comunidad
de España con menores tasas de pobreza y exclu-
sión, y en la que menos ha aumentado la desigual-
dad en la pandemia.

Todos y todas hemos vivido el impacto de la
pandemia en los centros residenciales de mayores,
discapacidad y dependencia. Hemos hablado
mucho en este Parlamento sobre ello y sobre esa
gestión, y sirva como recordatorio que fuimos la
comunidad que impulsó una auditoría, además de
todas las medidas conocidas, porque siempre
hemos querido analizar para mejorar, analizar y
para redirigir las políticas públicas. Lo aprendido,
unido a nuestra manera de entender este ámbito,
nos ha llevado a acelerar ese cambio de modelo de
atención centrado en la persona, que ya habíamos
iniciado, pero que lo hemos acelerado. Ya tenemos
el decreto de autorización y funcionamiento de los
servicios sociales, además de ir mejorando la aten-
ción a personas con dependencia, discapacidad y
menores en protección.

Enumero algunas de las medidas y actuaciones
que ya hemos puesto en marcha. Aumento de un
20 por ciento para la contratación de cuidadores y
cuidadoras profesionales e incremento del 25 al
cien por cien de la desgravación de la cotización a
la Seguridad Social. Ayudas para compra de sillas
de ruedas, audífonos y otros productos como pró-
tesis, que mejoren la autonomía y la accesibilidad.
Ayudas para la digitalización de entidades sociales
de discapacidad. Nuevo centro de día Pilar Gogor-
cena. Vamos a ampliar de 45 a 60 las plazas. Crea-
ción de una unidad de convivencia en la residencia
El Vergel con 15 plazas. Ampliado en 10 plazas
residenciales el centro de Las Hayas. Vivienda de
apoyo a la residencia Oncineda, de Estella. Nuevo
convenio colectivo en discapacidad. Modificación
del decreto foral de sujeciones físicas y farmacoló-
gicas, y ampliación al ámbito de la salud mental.
Creación de una unidad de coordinación sociosani-
taria en el departamento. Ampliación del plan de
atención sociosanitaria integrada a las áreas de
Estella y Tudela. Convenio colectivo de inclusión
social. Reorganización de los programas de meno-
res no acompañados y programas de acogimiento
residencial. Más recursos preventivos para el siste-
ma de protección. Abierto el centro de día de justi-
cia juvenil con 15 plazas. Refuerzo de la forma-
ción de profesionales de los servicios sociales y la
nueva ley de infancia, que aprobaremos en sesión
de gobierno en los próximos quince días.

En materia de empleo, cuestión creo que priori-
taria, sin duda, quiero recordar que los datos de
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empleo y afiliación a la Seguridad Social nos sitúa
en mejores indicadores, incluso que antes de la
pandemia en febrero del año 2020.  Ya he apunta-
do los datos al inicio, estamos batiendo récords,
mes a mes, de afiliación a la Seguridad Social, y
ya son ya ocho meses consecutivos de bajada de
paro. En este ámbito hemos trabajado en dos
líneas: reforzar la protección social y aumentar la
inversión en políticas activas de empleo. Ya había-
mos comenzado en el Servicio Navarro de Empleo
con cambios estratégicos como redefinir el plan
del organismo, un nuevo modelo de PAE, redefinir
el modelo de orientación, desplegar la Mesa del
Empleo Agrario o un decreto de apoyo a empresas
de inserción.

Con motivo de la pandemia elaboramos un plan
de choque de políticas activas reforzando las medi-
das de fomento del empleo con incentivos a la
contratación y reestructurando la formación labo-
ral. Y, como he señalado, con la aprobación del
Plan de Empleo cumplimos un acuerdo importante
de legislatura, además de contar con un nuevo plan
de políticas activas de empleo que cuenta con un
50 por ciento más de recursos. La pandemia la
abordamos también reforzando la Renta Garantiza-
da y las ayudas de emergencia y otras extraordina-
rias. Y, como es sabido, con la aprobación del
Ingreso Mínimo Vital tuvimos que hacer la labor
de encajarlo en nuestro sistema y somos la comu-
nidad con mayor cobertura.

También quiero recordar que hicimos una con-
vocatoria para ayudas a personas en situación de
ERTE y que, fruto del acuerdo en torno al Plan de
Empleo, habrá también estas ayudas para el próxi-
mo año 2022. De hecho, antes de que acabe el año,
sacaremos la convocatoria. Y todas estas medidas,
unidas a la tarea que se desarrolla en el Servicio
Navarro de Empleo, nos están permitiendo tener
buenos resultados de inserción laboral de los
colectivos con más dificultad. Además, nuestro
compromiso con la Agenda 2030 lo estamos trasla-
dando de manera transversal a todo el Gobierno. 

Quiero también poner en valor el decreto que
mejora la financiación de los servicios sociales de
base, una demanda de muchos años que era nece-
sario abordar. Y el plan director de cooperación,
materia en la que vamos aumentando el apoyo.
También hemos elaborado el plan estratégico de la
Fundación Gizain y hemos impulsado la ley foral
de conciertos sociales.

Contar con un Observatorio de la Realidad
Social nos permite tener una visión de conjunto
que nos ayuda a mejorar en la toma de decisiones,
porque podemos ir analizando y evaluando los pro-
cesos y las políticas. Por poner un ejemplo, están
los informes de empleo, pobreza o dependencia,
sin duda, creo que una tarea importante y muy bien
hecha que nos da una herramienta útil y necesaria.

Como retos, tras este rápido repaso a lo hecho,
tenemos implementar una potente inversión en
infraestructuras de atención a personas mayores
con dependencia y discapacidad. Vamos a concer-
tar 800 plazas más en distintos ámbitos y tendre-
mos mejor financiación por plaza. Vamos a elabo-
rar la ley foral de discapacidad. Terminaremos la
reforma de la orden foral reguladora de la tarjeta
de aparcamiento. Seguiremos con el plan de disca-
pacidad y concluiremos en este ámbito el proyecto
de innovación social. Continuaremos con los tra-
bajos en torno al acogimiento familiar y la detec-
ción e intervención temprana, y el trabajo en red.
Reforzaremos las políticas de apoyo a la familia,
especialmente las de conciliación. Desarrollaremos
el Plan de Empleo y el de políticas activas, con
una inversión histórica en esta materia gracias a
los fondos europeos. Seguiremos adelante con lo
recogido en el documento marco de Atención Pri-
maria de Servicios Sociales con cuatro cambios
estratégicos: reorientación de programas, procesos
de los programas, desarrollo de los centros de ser-
vicios sociales y herramientas de valoración e
intervención. Vamos a desplegar el proyecto ERSI-
SI por toda Navarra, un programa que está dando
resultado y vamos a incrementar un 50 por ciento
los programas de empleo social protegido y de
inserción laboral. Concluiremos la evaluación de
los estímulos al empleo de la Renta Garantizada y
seguiremos reforzando la inversión en pensiones
no contributivas y ayudas extraordinarias. Cumpli-
remos presupuestariamente con el tercer plan
director de cooperación. Y desde el observatorio
seguiremos prospectando la realidad socioeconó-
mica, impulsando la cultura de la evaluación y la
innovación social, y también el proceso de trans-
formación digital. 

En materia de proyectos europeos, vamos a lle-
var a cabo proyectos enfocados a investigación,
innovación y modernización con la historia social
única, la modernización tecnológica de los siste-
mas de los centros residenciales, la convocatoria
para proyectos de innovación social en el mundo
rural, la puesta en marcha del instituto de investi-
gación en dependencia y envejecimiento, y trabajo
en red con enfoque diagnóstico.

Paso al Departamento de Relaciones Ciudada-
nas. En lo que atañe a este departamento comienzo
por lo que tiene que ver con la Unión Europea y la
Dirección General de Acción Exterior. Avanzamos
en compromisos del acuerdo de legislatura, como
la puesta en marcha de la iniciativa Next Retorna;
la atención a los navarros y navarras que viven
fuera, especialmente en lo que han sido necesida-
des vinculadas a la pandemia. Hemos trabajado
para la aprobación, la semana pasada, de la estrate-
gia eurorregional 2021-2027 y en las convocato-
rias anuales. Seguimos con los trabajos de la
Comunidad de Trabajo de los Pirineos, donde se
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ha creado el programa Interreg POCTEFA 2021-
2027. Hemos renovado el convenio con Pirineos
Atlánticos. Dentro del trabajo, en el marco del
Comité de las Regiones, Navarra ha sido reconoci-
da como Región Emprendedora Europea 2020, y
en este marco, por supuesto, participamos en dis-
tintas comisiones y hemos presentado el informe
sobre el futuro plan de acción de economía social.
Se ha renovado el convenio con Aditech para la
participación activa en redes y partenariados de
interés. Se está coliderando un grupo de trabajo en
materia de salud de la red de las regiones por la
investigación e innovación con regiones danesas y
finlandesas. Y tenemos dos entidades navarras
socias admitidas como partners oficiales en la
Nueva Bauhaus Europea, además de preparar la
candidatura como región piloto, obviamente, y,
como ya es sabido, la pandemia ha impedido la
presencialidad en Bruselas, pero ya la estamos
retomando.

En cuanto a los problemas que se generaron por
el cierre de los pasos fronterizos y que afectaron a
la ciudadanía que vive aquí, pero que trabaja allá,
y aunque no es competencia de este Gobierno,
hicimos todas las gestiones que, como digo, en el
marco de nuestras competencias tuvimos que
hacer.

Tenemos este año retos aún por concluir: Apro-
bar el primer plan de acción exterior 2021-2024,
poner en marcha la oficina de proyectos europeos,
lanzar el motor de búsqueda inteligente de la ofici-
na, convocar ayudas para la difusión de políticas y
estrategias europeas, convocar «Europa+Cerca», la
ventanilla única de información sobre temas euro-
peos, el estudio sobre comercio transfronterizo y el
estudio sobre obstáculos transfronterizos. Seguire-
mos con las jornadas itinerantes por casas y hoga-
res navarros. En Navidad habrá un encuentro Next
y un encuentro con ciudadanía navarra en México.
Lógicamente, retos de legislatura tenemos aún
más, pero avanzaremos desde la convicción de que
el espacio europeo es y debe ser un espacio de
oportunidad, y desde nuestro compromiso como
comunidad para contribuir a una Europa social
más cohesionada.

En cuanto a la política lingüística, en breve pre-
sentaremos la propuesta en torno al decreto foral
del euskera, cuyo histórico ya es conocido, y sobre
ello tenemos que trabajar, pero, además, seguimos
trabajando en materia de formación dentro de la
Administración y a la ciudadanía. Euskarabidea ha
recuperado la presencialidad de su oferta formati-
va. Contaremos con el segundo plan estratégico
del euskera, que irá hasta 2027. Continuamos con
los programas de fomento del euskera tanto en
medios de comunicación como en entidades, por
ejemplo, culturales o empresariales. Seguimos con
los convenios de colaboración con entidades públi-

cas y con entidades sociales. Colaboramos también
con otras comunidades españolas y regiones euro-
peas que tienen lenguas propias. Con el Ministerio
de Política Territorial se trabaja en el marco del
Consejo de las Lenguas, además, por supuesto, de
en las relaciones normales de trabajo con el
Gobierno de España. Y únicamente como recorda-
torio, Euskarabidea tiene nueva sede, donde, por
ejemplo, desde diciembre del año pasado ya se
imparten clases.

En lo que se refiere a Memoria, Paz, Conviven-
cia y Derechos Humanos, hemos cumplido ya
buena parte de lo recogido en el acuerdo de legis-
latura y cito algunas cuestiones: creación del cen-
tro documental y audiovisual del Instituto Navarro
de la Memoria, continuación con el plan de exhu-
maciones de víctimas de la violencia franquista e
identificación a través del banco de ADN, retirada
de simbología franquista, desarrollo de la ley de
lugares de memoria, apoyo a las víctimas mediante
la oficina, incremento de relaciones y firma de
convenios con asociaciones que trabajan con vícti-
mas del terrorismo, creación de la red de escuelas
con memoria por la paz y la convivencia mediante
un convenio con Educación, incremento de las
relaciones con asociaciones representativas de víc-
timas de violencia de motivación política, progra-
mas transversales de apoyo a los derechos huma-
nos, programa de investigación del exilio navarro
tras la guerra civil, elaboración del censo de perso-
nas afectadas por la represión económica tras esa
guerra, censo del movimiento de objeción de con-
ciencia e insumisión, e introducción, por parte de
Educación, en las aulas de las unidades didácticas
en materia de terrorismo.

Y elaboración del Primer Plan Estratégico de
Convivencia, sin duda, el hito principal que se ha
hecho desde el diálogo, la participación y la cola-
boración. Este plan es más que un compromiso, es
una convicción del Gobierno, una propuesta trans-
formadora para mejorar la convivencia y el desa-
rrollo humano. Ahora uno de los retos que tenemos
es, tras la elaboración, la puesta en marcha de sus
acciones y esa es una labor a la que nos vamos a
seguir dedicando con intensidad y mucho trabajo.

Departamento de Universidad, Innovación y
Transformación Digital. La existencia de este
departamento como tal demuestra que ya antes de
la pandemia, cuando diseñamos el Gobierno, tenía-
mos claro que la innovación y la digitalización
tenían que ser pilares importantes de las políticas
públicas.  Nuestro compromiso es caminar hacia
una sociedad navarra digital y del conocimiento, y
esto incluye la economía, pero también lo social,
desde la educación a la sanidad, pasando de mane-
ra transversal por todas las áreas.  Y, desde luego,
desde la apuesta por el talento investigador e inno-
vador. Nuestras propias características sectoriales
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y empresariales nos permiten tener un buen marco
para favorecer esa innovación y digitalización.
Tenemos claro que la digitalización es el proceso
innovador más relevante por su envergadura e
impacto. Por eso, tenemos la responsabilidad de
hacerlo bien en lo que tiene que ver con el acceso,
las aptitudes y las actitudes.

Entrando ya en las líneas concretas de trabajo
del departamento, en materia de universidad esta-
mos en las tareas en torno a la construcción del
edificio de ciencias de la salud, favoreciendo la
gestión de las becas de grado y máster, y tenemos
también ayudas covid para las universidades.
Seguimos reduciendo el precio del crédito en pri-
mera matrícula, impulsando un máster en género
en la Universidad Pública y fomentando las titula-
ciones STEM. Apoyamos el programa WIT y
seguimos con la convocatoria de ayudas predocto-
rales y de movilidad predoctoral. Mantenemos el
convenio Campus Iberus y tenemos ya el informe
en torno al centro de inteligencia artificial. Traba-
jamos para tener este trimestre firmado el convenio
de financiación plurianual de la Universidad Públi-
ca y un estudio sobre la situación socioeconómica
de las familias navarras para mejorar los recursos
destinados a favorecer la igualdad de acceso a la
universidad. El próximo año queremos lanzar el
proyecto WIT y el proyecto Campus Sostenible.

En materia de innovación, y dentro del desarro-
llo de la Ley Foral de Ciencia y Tecnología, hemos
puesto en marcha el registro de agentes del sistema
navarro de I+D+i, además de constituir el consejo
asesor, y hemos licitado la elaboración del plan de
ciencia, tecnología e innovación. Hemos lanzado
la convocatoria Evoltech para la excelencia de los
centros tecnológicos y lanzado la convocatoria de
ayudas para la presentación de propuestas para la
excelencia suprarregionales. También la convoca-
toria de ayudas para adquirir equipamiento e
infraestructuras de I+D. Apoyamos presupuestaria-
mente la capacitación de nuestra red de organis-
mos de investigación. Y con motivo del covid
implementamos ayudas para proyectos de investi-
gación sobre el virus y ayudas a centros tecnológi-
cos por pérdida de actividad de transferencia.
Tenemos ayudas para la atracción y retención del
talento científico e investigador, para el fomento
de la colaboración entre agentes del SINAI, para la
compra pública de innovación, para la internacio-
nalización de la I+D+i y, además, y dentro del
fomento de las vocaciones STEM, apoyamos la
actividad Planeta STEM.

Ahora estamos especialmente inmersos en el
plan de ciencia, tecnología e innovación 2021-
2024, la convocatoria Investigo MRR, la firma del
convenio con el Ministerio de Ciencia e Innova-
ción de planes complementarios de energía e

hidrógeno verde y la convocatoria de fomento de
la cultura científica.

El próximo año queremos poner en marcha el
observatorio de innovación de Navarra, las nuevas
medidas contempladas en el plan de ciencia y fir-
mar el convenio con el ministerio los planes com-
plementarios de agroalimentación.

En lo que se refiere de manera específica a tele-
comunicaciones y digitalización, y teniendo en
cuenta la transversalidad de esta dirección general,
destacar que se trabaja de manera especialmente
intensa en el impulso de la Agenda 2030 y en la
respuesta al reto de la transformación digital que,
son dos de los ejes que contempla el acuerdo de
legislatura.

Nos vamos a guiar por tres documentos funda-
mentalmente. El segundo Plan de Banda Ancha,
del que quiero destacar el plan de infraestructuras
de apoyo educativo, la dotación de wifi a los cen-
tros educativos públicos, la extensión y culmina-
ción de la banda ancha a toda la Comunidad, y la
apuesta por la máxima cobertura 5G, que ya se ha
duplicado en dos años. El Plan de Inclusión y
Capacitación Digital. Vamos a impulsar las oportu-
nidades de formación a lo largo de la vida, con
especial atención a las capacidades digitales y las
materias STEM, medidas para favorecer la emplea-
bilidad, para atender a personas con discapacidad y
para la juventud. Queremos seguir abordando la
desconexión digital y avanzar en el plan de apoyo
brecha digital social. Y, como tercer documento, la
Estrategia Digital 2030. En este punto incluyo la
historia social única, de la mano del Departamento
de Derechos Sociales, proyecto que avanza a buen
ritmo; el seguimiento y coordinación de todas las
actividades relacionadas con la transformación
digital; y el posicionamiento de esa transformación
como eje prioritario de la comunidad. 

También seguiremos potenciando la eficiencia
del ecosistema innovador, profundizaremos en los
proyectos de convergencia tecnológica aplicables
en el sector público, abordaremos el reto de digita-
lizar la Administración y reducir la burocracia,
apoyamos la modernización tecnológica de la
Administración y de Justicia con sistemas como
Avantius, que es ya una referencia en España, y,
obviamente, la transferencia de tráfico y seguridad
vial también va a ser todo un reto, donde la tecno-
logía va a jugar un papel fundamental.

Lo más inmediato que tenemos es avanzar con
el plan de inclusión y capacitación digital y la
conectividad. Pronto entrará en funcionamiento la
primera infraestructura interna de 5G, seguimos
con la modernización tecnológica de la Adminis-
tración en áreas como Salud y Hacienda, y quiero
recordar que a partir de ahora Clave será la vía de
identificación para la Administración.
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Y otras cuestiones que ya estamos trabajando,
como decía, son la que afectan a servicios como el
112 o los que estarán vinculados a la competencia
de tráfico y seguridad vial, por ejemplo, en lo que
se refiere a la emisión y cobro de sanciones, por
poner simplemente un ejemplo. Trabajamos tam-
bién en la digitalización de la tarjeta única de
transporte y en una aplicación chatbot en la web
del Gobierno de Navarra.

Departamento de Desarrollo Rural y Medio
Ambiente. En lo que se refiere a este departamen-
to, en el marco de la pandemia se han habilitado
medidas y ayudas para explotaciones ganaderas,
industrias agroalimentarias, el movimiento de per-
sonas y transporte para abastecimiento alimentario,
un protocolo de actuación para circuitos cortos de
comercialización de productos agrarios o los mer-
cadillos municipales.

Las ayudas han ido orientadas a ámbitos como
los minimis de ovino; las explotaciones de reses
bravas; el almacenamiento privado de quesos y
otros lácteos; la destilación de crisis, el almacena-
miento privado de ovino y cosecha en verde; ayu-
das para agricultores, artesanos y operados de cir-
cuitos cortos; ayudas directas para la promoción de
las figuras de calidad como las denominaciones de
origen; y una línea específica de ayudas para el
vacuno de carne. En total, hablamos de unos 6,5
millones de euros de liquidez para el sector.

Pero, además, la tarea de promoción ha estado
también presente, incluso durante el confinamien-
to, con campañas como «Comemos en casa, come-
mos de casa» o con la colaboración con entidades
tanto de grandes superficies como de pequeño
comercio, para promocionar el producto agroali-
mentario navarro. También se ha reforzado la
venta on-line en los circuitos cortos y recientemen-
te hemos llevado a Madrid la semana de las verdu-
ras de invierno, también con gran éxito, por cierto.

En otro ámbito de actuación, el del empleo del
personal temporero, se ha trabajado de manera
intensa los protocolos covid, incluyendo la reali-
zación de pruebas diagnósticas y acceso a la
vacunación.

Pero, además del trabajo más vinculado o
intensificado con motivo de la pandemia, en el
departamento se ha trabajado en muchas otras
materias: la gestión de las ayudas relacionadas con
las inundaciones de Tafalla, las obras de instala-
ción del riego en el comunal de la primera fase del
Canal de Navarra y de su ampliación, la modifica-
ción de la ley de sanidad animal, la elaboración de
un decreto foral para el desarrollo reglamentario
de la ley de bienestar animal.

Hemos aumentado la partida destinada a zonas
con limitaciones naturales hasta los 8 millones. Se
ha incrementado la asignación a los grupos de

acción local como agentes esenciales en el territo-
rio. Se está impulsando el plan estratégico para la
ganadería extensiva, que prevemos pueda estar ter-
minado en diciembre. Vamos a contar con un
nuevo plan de fomento de la producción ecológica
que nos llevará hasta el año 2030, cuyo objetivo es
continuar impulsando la producción y el consumo
de productos ecológicos y ayudar al crecimiento
del sector. 

A modo de recordatorio, contamos ya con la
agenda forestal de Navarra hasta 2023, también
con una ley foral reguladora de actividades de inci-
dencia ambiental. Avanzamos en la ley foral de
residuos y su fiscalidad, con la entrada en vigor de
la prohibición de productos plásticos de un solo
uso, y en lo que respecta al fondo de residuos este
año se han lanzado cinco convocatorias de ayudas
por valor de 4,3 millones. 

Tenemos en estos momentos, también como un
reto, la aprobación del proyecto de ley foral de
cambio climático y transición energética, y, sin
duda, también otro de nuestros retos es el compro-
miso financiero del PDR para el próximo periodo,
así como las estrategias de la biodiversidad y «De
la granja a la mesa».

Pasando al Departamento de Cultura y Deporte,
la cultura, señorías, tiene un valor cohesionador
enorme y la pandemia creo que lo ha puesto espe-
cialmente de manifiesto. El Gobierno de Navarra
está impulsando la creación artística, aumentando
el número y cuantía de las convocatorias de ayudas
tanto a entidades como a empresas, profesionales y
Ayuntamientos. Hemos extendido programas y
creado otros nuevos, además de apostar por las
nuevas tendencias y contemporaneidad.

Música, sector audiovisual, artes escénicas y
visuales, patrimonio histórico, artístico y docu-
mental, bibliotecas o museos; todo el espectro está
en nuestra dinámica de trabajo. Pero, además,
nuestra manera de trabajar es desde el acercamien-
to y el diálogo con los agentes culturales. Y han
aparecido además nuevos interlocutores en este
tiempo con los que hablamos y trabajamos, inclu-
so, en mesas sectoriales. Por supuesto, potencian-
do el foro de coordinación con los Ayuntamientos
estamos profundizando en esa colaboración que
nos parece fundamental, igual que lo es la colabo-
ración público-privada. 

Quiero poner en valor que Navarra fue una de
las comunidades que antes recuperó la actividad
cultural en el marco de la pandemia y la que más
eventos ha celebrado con unos protocolos que se
han demostrado seguros. Y, además, el compromi-
so, tanto de la ciudadanía como de quienes inte-
gran el sector para que así fuera, nos ha permitido
disfrutar de la cultura aun en tiempos difíciles.
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Quiero dar algunos datos. Las ayudas del
departamento este año están cercanas a los 7 millo-
nes, un tercio más que el año anterior para distintas
subvenciones que permitan dinamizar el sector.
Otra manera de hacerlo es con la programación
propia de la Dirección General de Cultura, en cola-
boración con la Fundación Baluarte, una progra-
mación que se ha ampliado tanto en número como
en diversidad de estilos y en número de localida-
des a las que ha llegado. Este año alcanzaremos las
quinientas actividades en más de cien localidades.
Esto también es cohesión territorial. Seguimos
acompañando, además, a quienes proyectan fuera
de Navarra sus creaciones y hemos intensificado la
colaboración entre departamentos para conseguir
más impulso, pongo por caso, con incentivos fisca-
les para el sector audiovisual.

También con Turismo se trabaja en el Navarra
Live Music, y, además, se está colaborando en el
trabajo vinculado a los objetivos de desarrollo sos-
tenible y en propuestas para abordar el reto demo-
gráfico. Por eso decía que el valor cohesionador de
la cultura es inmenso.

Ahora tenemos retos como la gestión de los
fondos europeos, a los que presentamos proyectos
como la aceleración de propuestas de industrias
culturales y creativas, la ampliación de la oferta
cultural en áreas no urbanas, la modernización y
gestión sostenible de las infraestructuras, la con-
servación, restauración y puesta en valor del patri-
monio cultural, la ampliación de la dotación para
las bibliotecas, la digitalización y ampliación de
los sistemas de archivo y mejora de las salas de
cine. Y, además, y quiero decirlo especialmente en
esta casa, trabajamos en la futura ley de profesio-
nes de la cultura que mejore tanto en la considera-
ción del sector como en las condiciones laborales
de las personas que trabajan en él.

Señorías, estamos avanzando por el buen cami-
no y, si algo estamos demostrando, es que la cultu-
ra es un eje muy relevante de las políticas públicas
del Gobierno. Los hechos así lo acreditan.

En cuanto al deporte, por todos y todas es
conocido que el impacto de la pandemia, especial-
mente en los deportes de competición, ha sido
enorme. Procuramos que la ciudadanía no olvidara
la importancia de hacer deporte, incluso en el con-
finamiento dentro de las posibilidades, porque los
beneficios para la salud están claros. Y en cuanto
se fue avanzando impulsamos recuperar las com-
peticiones y otros ámbitos, siempre de la mano de
los clubes, de la mano de Salud, de la mano de las
federaciones y también de las entidades locales.
Hemos puesto ayudas y un refuerzo económico
importante.

Quiero destacar que programas como los Jue-
gos Deportivos de Navarra se celebraran, con toda

la complejidad que supuso, en tiempos de pande-
mia. Además, seguimos con nuestro Plan de
Deporte y Mujer y con la tarea en torno a las insta-
laciones. Hemos elaborado el Plan Director de Ins-
talaciones Deportivas 2021-2025 y ese plan con-
templa esas mejoras en instalaciones e
infraestructuras, no solo en lo que atañe a cons-
trucción o remodelación, sino también a la mejora
de los convenios con las que ya existían. Por
supuesto, lo haremos en colaboración con entida-
des locales, clubes y con otras Administraciones
como el Gobierno de España. Y hemos de seguir
avanzando en digitalización, programas de enveje-
cimiento activo o potenciación del deporte en edad
escolar. Todo ello desde el trabajo y desde la cola-
boración con los departamentos correspondientes.

El relato departamental termina con el Departa-
mento de Políticas Migratorias y Justicia. Además
del esfuerzo hecho con motivo de la pandemia en
políticas migratorias, queremos reforzar nuestro
objetivo de ser una tierra de acogida, de mejorar
los servicios que prestamos a la población nacida
en otros países. Y en Justicia nos proponemos
tener un servicio público vertebrado territorial-
mente, con especial atención a familias, mujeres y
menores, con importantes avances en los sistemas
telemáticos y con otros como la puesta en marcha
del registro único de parejas estables, atendiendo a
las víctimas y con un esfuerzo por la mediación.

Y ahora detallo algunas actuaciones y proyec-
tos. Conforme al propio acuerdo de legislatura,
trabajamos en el Plan navarro de acogida a perso-
nas migrantes 2021-2026, sin duda, un paso cuali-
tativo importante en una materia tan sensible que
nos preocupa. Para finales de este año prevemos
tener el plan de lucha contra el racismo y la xeno-
fobia. El proyecto Escuelas de Colores está vincu-
lado al objetivo de articular programas de preven-
ción y sensibilización rechazando toda forma de
machismo, racismo, xenofobia, homofobia o cual-
quier otra discriminación. La estrategia navarra de
convivencia intercultural la vamos a implementar
en colaboración con las entidades locales y las
asociaciones.

Ya hemos puesto en marcha programas como
SERFAM, de acompañamiento en procesos de
reagrupación familiar de menores, el Kideak para
la atención integral de jóvenes migrantes, el pro-
grama Acompaña para la inclusión de familias
monomarentales en riesgo de exclusión, el servicio
de asesoramiento en extranjería y el servicio de
teletraducción. También el programa AgroAlhama,
de aprendizaje de castellano, y el curso de forma-
ción como monitoras de tiempo libre para mujeres
migrantes de difícil empleabilidad, y el programa
Somos, de patrocinio comunitario. Hemos creado e
implantado la marca «Navarra de Colores-Nafa-
rroa Koloretan» y estamos realizando acciones en
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ese contexto, y llevamos a cabo tanto acciones de
sensibilización como de formación.

Hemos incluido a Navarra en la Red de Ciuda-
des y Regiones por la integración y tenemos con-
vocatorias de subvenciones para el fomento de la
convivencia intercultural y de la lucha contra el
racismo. Y ya planificado, tenemos el ampliar el
servicio de teletraducción, el programa de transi-
ción para quienes ven denegada su solicitud de
asilo y el parque de la migración. Para 2022 quere-
mos contar con una ley navarra contra el racismo y
un nuevo servicio de atención a víctimas y sensibi-
lización en el ámbito del racismo y la xenofobia. 

En cuanto a Justicia, tenemos en marcha los
procesos de licencias y permisos para automatizar
los procesos administrativos de contratación de
personal y de acceso al servicio de verificación y
consulta de datos a través de la plataforma de
intermediación. Estamos en proceso de activar el
registro general único en sedes judiciales, implan-
tando la cita previa para los registros civiles, auto-
matizando los boletines estadísticos judiciales y
avanzando en la conectividad de edificios como el
Palacio de Justicia. Esperamos licitar el servicio de
justicia restaurativa e iniciar el proceso de creación
de la ley foral sobre la materia. Y más allá del pro-
pio acuerdo de legislatura, estamos implantando
un nuevo modelo organizativo de oficina judicial.
Además, ya hemos creado la oficina delegada en el
centro penitenciario, favorecido el acceso a trámi-
tes telemáticos, y hemos extendido el Avantius a
otras comunidades. 

Hemos automatizado procesos del registro
único de parejas estables, creado el Consejo Nava-
rro de la Justicia e inscrito en el Foro Europeo de
Justicia Restaurativa. También tenemos listo el
reglamento de asistencia jurídica gratuita y ya
adjudicada la licitación de programas terapéuticos
para víctimas y agresores. Como es sabido, tene-
mos también las líneas estratégicas de un modelo
de ejecución penal y se han generado nuevos pro-
gramas e iniciativas de fomento de reinserción en
colaboración con la sociedad civil. Y la transferen-
cia de las competencias de sanidad penitenciaria es
un hito que ya hemos comentado, pero que quiero
reiterar en este apartado.

Contamos con un nuevo Juzgado de Familia en
Pamplona. Hemos abierto la delegación de la ofici-
na judicial en el centro penitenciario y puesto en
marcha la nueva oficina fiscal.

Como retos nos planteamos avanzar tecnológi-
camente, tanto en videoconferencias para actuacio-
nes judiciales como en el sistema de información
para gestión judicial, así como llevar a cabo el
nuevo contrato del servicio de justicia restaurativa.

Presidente, señorías, concluyo. Este Gobierno
gobierna, hace y Navarra avanza. Y avanza desde

la participación y la colaboración con toda la socie-
dad que quiere comprometerse y ser parte activa de
las propuestas y de las respuestas. Por eso, tal y
como he comenzado esta intervención, finalizo
dando las gracias. Gracias a quienes trabajan día a
día por Navarra. La grandeza de esta Comunidad
son las personas que la construyen con su esfuerzo,
con su talento, conviviendo, aportando, proponien-
do y contribuyendo a que sigamos siendo lo que
somos: una gran Comunidad. Una Comunidad con
una gran calidad de vida, con unos servicios públi-
cos fuertes, con un sector industrial robusto, con un
futuro prometedor, a la que este Gobierno dedica
cada minuto, porque es nuestro deber, nuestra res-
ponsabilidad y nuestra convicción.

Gracias a la ciudadanía por ser parte de este
proyecto de Comunidad y por la paciencia en
momentos duros como los que hemos pasado, por
confiar en que juntas y juntos hacemos y haremos
una Navarra mejor. Una Navarra que es suya, de la
ciudadanía, y a la que las instituciones tenemos que
aportar valor desde el compromiso con unas políti-
cas públicas que favorezcan el bien común, cami-
nando hacia la prosperidad compartida, con deba-
tes respetuosos y constructivos, con respeto a una
pluralidad que es parte de nuestra idiosincrasia.

Este Gobierno se reafirma en el diálogo como
mejor instrumento para que Navarra avance, ges-
tionando el presente, el inmediato, sin dejar de
mirar y planificar el futuro, con la esperanza de
avanzar para que nuestros hijos e hijas, nuestra
juventud, tenga una sociedad más justa, próspera y
también, muy importante, más igualitaria. Muchas
gracias, eskerrik asko. (APLAUSOS).

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko, muchas gra-
cias. Señorías, silencio. Muchas gracias, señora
Presidenta. En este momento vamos a suspender la
sesión para reanudarla, con el turno de los grupos
parlamentarios, a las 11:25. Señorías, se suspende
la sesión.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 10 HORAS Y 55
MINUTOS).

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 11 HORAS Y 26
MINUTOS).

SR. PRESIDENTE: Señorías, vayan tomando
asiento. Reanudamos la sesión. A continuación
vamos a abrir el turno de intervenciones de los y
las representantes de los grupos parlamentarios y
la agrupación de parlamentarios forales del presen-
te debate sobre el estado de la Comunidad. El
tiempo máximo de intervención es de treinta minu-
tos. Las intervenciones se producirán de mayor a
menor, interviniendo los y las portavoces de los
grupos parlamentarios y de la agrupación parla-
mentaria foral que apoyan al Gobierno en último
lugar, también de mayor a menor. Por lo tanto,
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comenzamos las intervenciones con la del Grupo
Parlamentario Navarra Suma. Por un tiempo máxi-
mo de treinta minutos, tiene la palabra su portavoz,
señor Esparza Abaurrea, cuando quiera.

SR. ESPARZA ABAURREA: Muchas gracias,
señor Presidente. Buenos días, señorías. Doy la
bienvenida también a las personas que nos acom-
pañan en el público. Señora Chivite, fíjese, ni sus
socios le han aplaudido después de escuchar un
discurso que ha sido una mera enumeración de
departamento tras departamento sin una visión glo-
bal, sin una visión estratégica de lo que es Nava-
rra, sin decirnos hacia dónde quiere llevar a esta
Comunidad. Esa es la realidad. Ha habido auto-
bombo, no ha habido ningún tipo de autocrítica,
cuestión que suele ser habitual cada vez que usted
interviene. Por contra, yo voy a ofrecer una visión
real de lo que ocurre en esta tierra. Vamos a hablar
del estado de la Comunidad, de lo que realmente
preocupa a los ciudadanos. 

Hay una frase que leí hace poco en un periódi-
co local que lo resume bastante bien. Entrevistaba
a un médico urólogo que se jubilaba, medio siglo
de dedicación a la sanidad pública y privada, pre-
gunta el periodista: «¿El sistema sanitario navarro
es aún tan puntero como se decía?». Respuesta:
«Ahora tendría mis dudas». La sanidad navarra fue
referente nacional, pero ahora hay comunidades
que nos han igualado y alguna nos ha adelantado.
Esta idea, el progresivo deterioro de Navarra o
cuando menos su estancamiento, es la que preocu-
pa a nuestro grupo, la que preocupa también a
muchos ciudadanos y la que hoy, por evidente,
venimos a denunciar. Y lo voy a exponer primero
con datos y después con los testimonios de colecti-
vos y con titulares que han aparecido en medios de
comunicación. 

Fíjense, vayamos en primer lugar a un indica-
dor tan relevante como el empleo. Desde el inicio
de la legislatura, Navarra es la comunidad que más
empleo ha destruido, 8.500 empleos menos y
10.100 parados más. La última EPA, correspon-
diente al tercer trimestre del año 2021, nos coloca
en la peor posición por tasa de paro de los últimos
veinte años, la peor de toda la serie histórica. Con
usted, señora Chivite, récord histórico para mal.
¿No se pregunta por qué? ¿No se pregunta qué
están haciendo otras comunidades para ser capaces
de generar empleo? ¿Es capaz de ponerse en la
piel de miles de hombres y mujeres, de jóvenes,
que quieren trabajar en esta tierra? Vamos a la
comparación con la media española, señora Presi-
denta. Segundo trimestre del año 2015: Navarra,
tasa de paro, 12,55; España, tasa de paro, 22,37.
Una diferencia a favor de Navarra de 9,87 puntos.
Al terminar la pasada legislatura se reduce esa
diferencia, se recorta esa diferencia y nos sitúa en

una diferencia de 6,44. Pues bien, hoy la diferencia
está en un 3,87.

Datos de previsión de creación de empleo,
según BBVA: Navarra, año 2021, crecimiento de
empleo, 2,1; España, 2,9. España más que Nava-
rra. Navarra, 2022, 2,3; España, 2022, 3,2, más
que Navarra. 

En sanidad, señora Presidenta, las listas de
espera han alcanzado los peores registros de la his-
toria en tiempo medio para primera consulta, para
cirugía y para revisiones, los peores registros de la
historia. Hoy la espera media en consulta es de 79
días y tenemos 58.913 personas que están esperan-
do esa primera consulta. Y pandemia, señora Chi-
vite, han tenido todas las comunidades de este
país, pero estos datos no los tienen todas. Segundo
récord histórico, segundo, señora Presidenta.
Apúnteselo también, en negativo. ¿Tampoco se
pregunta por qué? ¿Qué es lo que están haciendo?
La Atención Primaria está desmantelada y lo que
se sostiene es gracias a la dedicación de los profe-
sionales. Faltan médicos en numerosas localida-
des, señora Presidenta y señora Consejera, los ciu-
dadanos no reciben atención presencial, la que
necesitan y la que quieren, la que desean, pero es
que tampoco se les coge el teléfono, como denun-
ciamos: 1,6 millones de llamadas sin atender, sin
cogerles ese teléfono. Y luego presumen de que
están ofreciendo servicios de calidad a los ciuda-
danos, servicios públicos de calidad, ¿pero qué nos
están contando?

La solución al transporte en la Ribera, seis años
con un servicio altamente deficiente, ni está ni se
le espera a esa solución. Entre el año 2015 y el año
2020 la contratación de los seguros privados ha
subido en Navarra un 50 por ciento, ¿nadie se pre-
gunta por qué los ciudadanos optan ahora por la
sanidad privada?

En juventud la tasa de emancipación de los
menores navarros de 30 años, 14,4 por ciento, por
debajo de la media española, ¿situada en dónde?,
en el 15,8. Volvemos a tener el peor dato desde el
año 1999, según el Observatorio de Emancipación,
del Consejo de la Juventud de España.

La pobreza ha aumentado. En el periodo 2015-
2020 Navarra representa la séptima peor variación
de la tasa AROPE de todas las comunidades del
país. Si en 2015 nuestra diferencia con la media
española era de 15,6 puntos, en 2020 la diferencia
es de 13,3, es decir, 2,3 puntos menos. Un nuevo
recorte de esa diferencia en positivo que tiene
Navarra, que ha tenido Navarra desde siempre res-
pecto al resto de las comunidades autónomas.
Cada vez menos punteros también en esto, con el
mayor gasto de la historia en una Renta Garantiza-
da que no consigue sacar a la gente del suicidio a
través de un empleo decente, que no garantiza el
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acompañamiento social suficiente para conseguir
la inclusión y que hasta que ustedes cambiaron los
sillones por los principios no era el modelo socia-
lista de inclusión y de garantía de ingresos. 

En dependencia 296 personas llevan más de
seis meses en lista de espera intentando acceder a
un servicio residencial de día o ambulatorio. Y un
servicio al que tienen derecho, según la Cartera de
Servicios Sociales. Hasta el año 2015 la nota que
nos daba el Observatorio de la Dependencia siem-
pre estaba por encima de la media española. Desde
que ustedes llegaron la nota está por debajo. La
nota en el año 2020, la última, Navarra, 3,9; la
media española, 4,64. Nuevamente perdemos posi-
ciones con respecto al resto de comunidades, otro
recorte en la ventaja. 

En fiscalidad hemos dejado de ser atractivos
para la inversión empresarial y si no vienen empre-
sas, por mucho que ustedes digan, no se genera
empleo y se pierde talento. Y si no hay empleo las
desigualdades sociales se incrementan. Y no lo
dice Navarra Suma ni lo dice Javier Esparza.
Desde el año 2017, fíjense, datos, el País Vasco ha
recibido una inversión extranjera directa en una
cuantía que multiplica casi por 12 a la que ha reci-
bido Navarra, cuando el País Vasco es 3,5 veces la
economía de Navarra, pero no 12 veces la econo-
mía de Navarra. La Rioja, en proporción a su PIB,
ha recibido de este tipo de inversión un 50 por
ciento más que Navarra. Señora Presidenta, en
esas reuniones que celebran entre Gobiernos, ¿por
qué no le pregunta al señor Urkullu, por qué no le
pregunta a la señora Andreu qué es lo que están
haciendo ellos para que a sus comunidades sí vaya
inversión? Desde enero hasta agosto del año 2021,
señora Chivite, las sociedades mercantiles consti-
tuidas en Navarra lo fueron con un capital de unos
38 millones de euros. En ese mismo periodo, en el
País Vasco, con un capital superior a 322 millones
de euros. 38 frente a 322. Durante 2021 Navarra
ha perdido en facturación veinticinco veces más
por las salidas de empresas de lo que ha ganado
por la llegada de empresas. Ha perdido 500 millo-
nes de euros. 

En el índice autonómico de competitividad fis-
cal, elaborado por la Fundación para la Libertad,
Navarra ha perdido siete puntos desde 2017, siete
puestos, sí, sí, no haga así, señor Vicepresidente.
Entre 2016 y 2019, en las dos últimas ediciones
del informe de competitividad regional de la
Unión Europea, Navarra ha perdido diecisiete
puestos y pasó de ocupar la posición 148 a la 165
sobre un total de 268.

Claro, la competitividad de una región y las
inversiones empresariales tienen mucho que ver
con las infraestructuras. ¿Y qué vemos en el capí-
tulo de las infraestructuras? Pues más de lo mismo
que ya vimos en la pasada legislatura, una ralenti-

zación, un frenazo importante tanto a la llegada del
Canal de Navarra a la Ribera como a la culmina-
ción del tren de alta velocidad en Navarra. Y
vamos a los hechos. Sí, sí, señora Presidenta, a los
hechos. Van a terminar la legislatura, fíjese, van a
ser ocho años desde que UPN salió del Gobierno,
y no habrán movido un metro cúbico de tierra para
llevar el agua a la Ribera. Van a concluir estos
ocho años, desde el año 2015, y solo se van a desa-
rrollar las obras del tren de alta velocidad que
pactó UPN con el Partido Popular en el año 2018,
nada más.

Nos preocupa también que en Navarra no se
esté siendo capaz de retener talento en la medida
de lo esperado, señora Presidenta. Esa capacidad
ha descendido 12,6 puntos en el año 2020 respecto
al mismo año anterior, según el último informe
Cotec sobre el mapa de talento en España. Más
recortes.  

Por si fuera poco, al deterioro del empleo, de la
sanidad, de las políticas sociales, de las infraes-
tructuras, de la fiscalidad o de la atracción del
talento, se une algo, tan importante y tan sagrado,
como el deterioro de la libertad para elegir el
modelo educativo que quieres para tus hijos. Eso
también se ha deteriorado en Navarra. Estos son
los datos, pero vayamos ahora a leer opiniones de
esa sociedad que camina junto a usted, a ver qué
dice, señora Chivite. Vamos a ir a los colectivos, a
ver qué es lo que dicen, podría estar horas. En el
último año, señora Presidenta, aquí está. 

En relación con la Nacional 121-A, veintitrés
alcaldes dicen que el 2+1 no solucionará el proble-
ma de la Nacional 121-A. «Desde la cabina esta
carretera acojona», afirma un camionero. 

En fiscalidad, empresa y empleo, el presidente
de Viscofan dice que la fiscalidad repele al talento
y que Navarra sigue perdiendo atractivo fiscal para
empresas e inversores. «No se nota la reactivación
económica», dice Patxi Esparza, presidente de
Adefan, hace 15 días. «El régimen fiscal actual
tiene algunos componentes que no favorecen el
desarrollo empresarial y la atracción de nuevas
inversiones en Navarra», José Miguel Sucunza,
presidente de la CEN. El secretario general de
Comisiones Obreras, Chechu Rodríguez: «En este
contexto tuvimos que forzar al Gobierno, al Ejecu-
tivo de Chivite, a que negociara el Plan de
Empleo».

¿Cuántos hoteles se han quedado por el cami-
no?, le preguntan a la presidenta de la Asociación
de Hoteles de Pamplona, cuatro: el Palacio de
Guenduláin, Mendebaldea Suites, Eslava y los
apartamentos San Fermín. Pero ustedes no iban a
dejar a nadie en el camino. 

En el ámbito de la educación todo un ejemplo
de falta de diálogo y de imposición. Fíjense lo que
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dicen: «La comisión de personal reprueba por una-
nimidad al Consejero Carlos Gimeno». «El colec-
tivo de especialistas de apoyo educativo afirma
sentirse insultado por el Departamento de Educa-
ción». «Censuran que las decisiones de Educación
desalojan al Pirineo». «Es preocupante, era algo
que funcionaba bien y de repente han cambiado las
reglas del juego», dicen los vecinos del Pirineo.
Pero vayamos a Tudela: «Familias sin plaza en
Jesuitas dicen que Educación boicotea sus dere-
chos. Consideran que el Gobierno de Navarra no
respeta su derecho a la libertad de elección de cen-
tro para sus hijos». Más titulares: «Educación
impone la jornada continua sin oír a las familias».
«Direcciones de colegios públicos rechazan la
nueva jornada, que tildan de engaño a las fami-
lias». «Educación se desentiende y traspasa a las
familias el conflicto por el transporte». «Docentes
de 47 centros —señor Consejero— cargan contra
el protocolo de Educación». «Este cambio implica
un importante recorte de las condiciones laborales
de los y las docentes». «En estos duros momentos
lo último que nos faltaba a las familias es oír que
el concierto del colegio de nuestros hijos peligra,
ya que es uno de los mayores gastos en toda la
familia», decía una madre también públicamente. 

Y vayamos con la Policía Foral, señor Remírez,
atento. Los representantes de AFP y CSIF-SPF le
recordaban hace menos de un mes que después de
más de dos años de legislatura no habían hecho
absolutamente nada para desarrollar la Ley de las
Policías de Navarra. Dos años. El sindicato SPF
también le decía, fíjese, abro comillas: «La gestión
que está haciendo el equipo de Interior es nefasta y
decidimos gestión porque trabajo, lo que se dice
trabajo, brilla por su ausencia». Aunque la frase
más repetida en su departamento sea: «Estamos
trabajando en ello».

Pero vamos a ver qué dice la sociedad navarra
en relación con este Gobierno tan social. Vamos al
tercer sector. La directora técnica de la Red Nava-
rra de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión afir-
maba, abro comillas: «En Navarra partimos de una
posición mejor en cuanto a pobreza, pero la evolu-
ción está estancada. Lo que nos encontramos es que
la pobreza material severa aumenta a un 6,2, cuan-
do en el año 2019 era de un 3 por ciento». Cocemfe
denuncia el desamparo de las personas con discapa-
cidad, la Administración se ha alejado completa-
mente de la ciudadanía, el Plan de Discapacidad no
está bien hecho. Lares critica la imposición de
Salud con el sector sociosanitario. Pide a Salud,
señora Consejera, que baje de su pedestal. Anfas
vuelve a denunciar, señora Consejera, la falta de
apoyo económico del Gobierno: «Tenemos la sen-
sación de que desconocen nuestra labor, es triste y
desolador». La presidenta de Cermin lamenta la
falta de desarrollo y la insuficiente dotación presu-
puestaria de la Ley de Accesibilidad Universal.

Y la guinda se la lleva Salud, un auténtico
ejemplo de lo que no debe hacer un Gobierno. Voy
a leer: «Médicos de Primaria piden a Salud pasar
de las palabras a los hechos». Sindicato Médico de
Navarra: «Hemos cambiado los aplausos por las
bofetadas. El deterioro asistencial de Navarra es
evidente, así como la ausencia de medidas por
parte de los responsables de Salud para revertir la
situación. La Administración trabaja activamente
para alejar a los médicos de Navarra».

Médico de un centro de Salud en Valtierra: «La
Atención Primaria, a mi modo de ver, está a la
deriva, sin rumbo, sin proyecto, ni de futuro ni de
presente». La Plataforma Navarra de Salud no ve
voluntad de reforzar Atención Primaria. Y fíjese lo
que dice, abro comillas: «A veces nos ronda la sos-
pecha de si la actual desidia de este Gobierno de
Navarra no será una estrategia más de privatiza-
ción del sistema público a través de su deterioro».
Vecinos del Roncal: «Mucho Plan del Pirineo, pero
nos quitan un médico». «El personal de enfermería
navarro se encuentra al límite y harto». «Los sindi-
catos dicen que Salud les ignora, que toma decisio-
nes unilaterales». «Cientos de personas reclaman
en Olite una sanidad rural justa —con mayúscu-
las—, justa». «Denuncian la falta de médicos y la
subida de las listas de espera en La Ribera».
«Saray desvela retrasos de hasta un año en revisio-
nes de cáncer de mama». «La falta de médicos
genera malestar en decenas de poblaciones rura-
les». Decenas. «El Hospital de Estella se queda sin
la mitad de sus internistas». «Alsasua, Olazagutía,
Ziordia urgen a paliar la falta de personal médico».
¿Quieren que siga? Para meterse debajo de la silla,
señora Consejera. 

Todo esto que les he leído, que en muchos
casos han dicho de forma textual organizaciones y
ciudadanos, ha sucedido solo en el último año y
usted, señora Chivite, es la responsable de este
deterioro. Pese a tener más presupuesto, ni por
esas está consiguiendo que Navarra mejore y vuel-
va a liderar. ¿Es consciente de que con semejantes
presupuestos debieran tener encantado a todo el
mundo o tampoco es consciente de eso? ¿Tampoco
se pregunta por qué o es que todos estos que yo
acabo de decir, que acabo de enumerar, también
son de Navarra Suma? Esta es la sociedad navarra
calificando a este Gobierno. 

Para 2022 van a disponer nada más y nada
menos que de un gasto no financiero en el presu-
puesto de 4.767 millones de euros, incluyendo
parte de los fondos europeos. Esos fondos, en fin,
que todo el mundo se pregunta dónde están. Hace
bien poco el presidente de Adefan decía —no se
ría, señor Alzórriz—, no Javier Esparza: «Lo de
estos fondos es como el Guadiana, parecía el plan
Marshall, empezó con mucha fuerza, con 71.000
millones a fondo perdido y otro tanto en présta-
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mos, pero ¿dónde están? Además, optar a estas
ayudas supone subir una montaña para ganar 50 y
gastar 25 en contratar a 27 asesores y 44 aseso-
rías». El día anterior a estas afirmaciones los
empresarios navarros pedían a su Gobierno, señora
Chivite, agilizar la convocatoria de fondos euro-
peos. Pero es que, además de subir los impuestos
en los últimos años a los ciudadanos, a las fami-
lias, a los autónomos, a la empresa, a todos en
general, con ingresos altos, con ingresos medios o
con ingresos bajos, a todos nos suben a la luz, nos
suben los carburantes, el gas y, como consecuen-
cia, sube también la cesta de la compra. Y en breve
llegarán los peajes a vehículos pesados en las vías
de alta capacidad y ya veremos también si llegan
los peajes en las autovías. 

Todo esto que dicen tantos colectivos, que
dicen tantas personas, señora Presidenta, nos preo-
cupa. Y a usted, si escuchara a la sociedad navarra
de verdad y no solo a quienes le rodean, debiera
preocuparle. En nuestro caso es lo que venimos
denunciando desde hace tiempo desde nuestro
grupo parlamentario: el progresivo deterioro de
Navarra, el estancamiento de Navarra. Navarra ya
no es referente. Navarra no avanza al ritmo que
debiera avanzar, hemos perdido velocidad. Hemos
perdido puestos en buena parte de los indicadores
de competitividad económica y social. Hemos per-
dido puestos en la calidad de nuestros servicios
públicos también. Se están acortando las distancias
que nos separaban con otras comunidades y con la
media española. ¿Nadie en esta Cámara se pregun-
ta qué está pasando? ¿Solo nosotros?

Navarra fue un referente nacional. Fuimos líde-
res y ya no lo somos. Esto es lo que desgraciada-
mente ven los ciudadanos, lo que ven los navarros.
Esto es lo que también se piensa en el resto de
España. Y, lamentablemente, tanto usted, señora
Chivite, como la señora Barcos, han sido incapa-
ces de mantener esta posición puntera e innovado-
ra que tuvo Navarra históricamente y durante
muchos años. Y es que de lo que fuimos no se
puede vivir más tiempo. Navarra no puede vivir
siempre de la inercia de años anteriores, porque
esa inercia termina frenándose. No se puede vivir
de la inercia de cuando fuimos capaces de cons-
truir entre todos en una comunidad que sí fue refe-
rente, sí fue puntera y sí era sólida. Si no se toman
las decisiones que se tienen que tomar a tiempo,
esa inercia terminará desapareciendo. Nada está
haciendo su Gobierno para conseguirlo, para que
Navarra vuelva a liderar. Y ya, desde luego, noso-
tros tenemos poca esperanza o ninguna en ustedes. 

Ya que usted no ha querido hacerlo, señora Pre-
sidenta, porque creo que no le interesa que se
hable más de ello, yo sí voy a hablar de lo que ha
ocurrido y de cómo ha sido su gestión en la crisis
sanitaria del covid-19. Lógicamente, ha tenido un

importante impacto en Navarra, pero también ha
tenido un importante impacto en el conjunto de
este país, en el resto de comunidades autónomas.
Navarra es actualmente la segunda comunidad con
mayor presupuesto destinado a la sanidad pública.
No es algo nuevo, siempre hemos estado primeros,
segundos, terceros. También con Gobiernos de
UPN, también en los peores años de la crisis. No
haga así, señor Alzórriz, que esta es la verdad. Es
un mantra, es una mentira continuada que ustedes
lanzan, pero ya le digo que no, siempre primeros,
segundos o terceros, bien. Y, sin embargo, con
todos esos recursos, señora Chivite, su gestión nos
ha colocado entre los peores en incidencia en cua-
tro de las cinco olas que ha tenido nuestro país y
en la mitad de la tabla en mortalidad. Repito, la
gestión del Gobierno, la de sus dirigentes, señora
Consejera, no la del excelente trabajo de los profe-
sionales sanitarios y sociosanitarios, a quienes
nunca estaremos lo suficientemente agradecidos.
Todo ello teniendo muchos más recursos y acom-
pañado, además, señora Chivite, de una de las
mayores restricciones de este país, que se lo pre-
gunten, si no, a la hostelería, que no olvida y se
acuerda perfectamente de aquellas palabras suyas,
señora Presidenta: «Aunque solo sea porque haya-
mos salvado una vida, ha merecido la pena cerrar
la hostelería». Normal que las calificaran de indig-
nantes y que pidieran su dimisión, señora Chivite,
y la de la Consejera. 

Seguro que se acuerdan, a nada que se esfuer-
cen un poco, de su recomendación, señora Chivite,
de no utilizar mascarillas, de su recomendación de
realizar PCR exclusivamente a pacientes graves y
más tarde a pacientes con síntomas, de su despre-
cio a nuestras propuestas para realizar cribados,
porque, según ustedes —¿recuerda, señora Presi-
denta?—, una PCR negativa hoy podría positivizar
más tarde y no serviría para nada ya. Del retraso
en separar positivos de negativos en las residencias
de mayores y de discapacidad, en hacer cribados
masivos a esos residentes sintomáticos y a los no
sintomáticos, a los profesionales de esas residen-
cias. De su empecinamiento en no incorporar aten-
ción médica de enfermería las 24 horas del día, los
365 días del año, en recursos donde se juntaban un
importante número de personas mayores frágiles
con covid. De la no priorización de las residencias
para la distribución de las pocas EPI que había.
Del retraso en iniciar los rastreos masivos. De su
falta de priorización por riesgo en el orden de
vacunación. Y qué decir de la ausencia de explica-
ciones, a pesar de nuestra insistencia, porque es
clave saberlo, acerca de por qué Navarra no utilizó
desde el principio la disponibilidad que había para
hacer test en nuestra Comunidad. Seguimos sin
saberlo. 

Se cometieron errores graves, errores que
tuvieron trágicas consecuencias, y nadie a día de
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hoy ha asumido ningún tipo de responsabilidad.
Curioso, cuando en otros sitios donde no gobierna
el Partido Socialista, sí las están pidiendo.

Tras estos meses de pandemia, el resultado,
señora Chivite, es que en términos económicos y
en términos sociales en Navarra estamos peor de lo
que deberíamos. Están generando más pobreza y
menos calidad de vida, ofreciendo a los ciudada-
nos peores servicios. Unos ciudadanos, eso sí, que
llevan seis años pagando impuestos un día sí y otro
día también, a los que se les ha sangrado en los
últimos seis años a impuestos. Pero no debemos
hacer recaer la situación del deterioro actual de
Navarra solo en el impacto de la pandemia, ni
mucho menos, lo cierto es que la situación de dete-
rioro en Navarra empezó en la legislatura pasada.
Esta es una mera continuidad. Tras haber criticado
ustedes, señores socialistas, al Gobierno del cuatri-
partito, con tal de tener la presidencia del Gobier-
no se unieron a él, conformaron un pentapartito. El
único cambio de una legislatura a otra es María
Chivite por Uxue Barcos. Bueno, para el Partido
Socialista ha habido algún cambio más. Han
renunciado a sus programas, a sus principios, a sus
valores. Han mentido a sus votantes, a la sociedad
navarra. Han demostrado que no son de fiar, pero,
eso sí, ocupan la presidencia del Gobierno. Tam-
bién ha habido otro gran cambio: han generado
una macroestructura para colocar a todo aquel que
tenían que colocar y contentar. No se ría, señor
Alzórriz, muchos amigos suyos, sí, sí. Y ahora, con
los mismos impuestos que pagamos, están plan-
teándose crear una televisión pública a mayor glo-
ria y propaganda de su Gobierno que nos va a cos-
tar o nos puede costar entre quince y dieciocho
millones de euros. 

¿De verdad no se pregunta nadie por qué se
está deteriorando Navarra después de todo lo que
yo acabo de contar? ¿Tienen alguna respuesta o no
tienen ninguna respuesta? Yo creo que, lamenta-
blemente, la explicación básica y fundamental, no
la única pero sí la básica, tiene mucho que ver con
estos seis años y lo que ha ocurrido tanto en el
Gobierno de la señora Barcos como en el Gobierno
de la señora Chivite. Una cuestión que, además, yo
creo que se ha comprobado tremendamente perju-
dicial para Navarra. Y es que en ambas legislaturas
la llave de la gobernabilidad la ha tenido EH
Bildu, y Bildu es sinónimo de subir impuestos,
sinónimo de alejar a las empresas, sinónimo de ir
contra el progreso, contra el tren de alta velocidad,
contra el Canal, contra el 2+2 en la Nacional 121-
A. Bildu es imposición, Bildu es falta de libertad.
Eso une a las dos legislaturas y está marcando y
lastrando el futuro de Navarra. Ese deterioro
comienza desde que Bildu llega al Gobierno en la
pasada legislatura. Y se mantiene porque usted,
señora Presidenta, ha querido seguir dejando a
Bildu decidir el futuro de esta tierra. Eso unido, sin

ningún tipo de duda también, señora Chivite, a su
visión cortoplacista, a su actitud conformista, a su
falta de liderazgo, a su seguidismo de las políticas
de Pedro Sánchez, que están lastrando el presente
y el futuro de Navarra. 

Por cierto, una pena —yo no lo he visto— que
no haya venido el señor Cerdán. Y digo una pena,
porque todo el mundo sabe que en Navarra quién
manda es el señor Cerdán. Y en un debate como el
de hoy sería muy importante que estuviera en esta
Cámara. 

SR. PRESIDENTE: Señorías, silencio.

SR. ESPARZA ABAURREA: Señora Chivite,
su incapacidad para hacer que Navarra sea líder en
cualquier parámetro va a condicionar el futuro de
miles de personas y, sobre todo, el futuro de los
más vulnerables, porque si no generamos empleo y
prosperidad, no podremos mantener la protección
y los servicios públicos y tampoco estaremos
generando oportunidades para que puedan tener un
futuro mejor que su presente. Cuando alguien
gobierna atado a cinco partidos, como es su caso,
entre ellos EH Bildu, la antítesis del progreso y del
desarrollo, cuando además no se quiere contradecir
a Madrid, cuando no se aprovecha y no se saca
rendimiento máximo a nuestro régimen foral,
cuando se es incapaz de defender como se debe la
principal empresa de Navarra y ese sector, con las
consecuencias que puede tener para miles de fami-
lias, y cuando hay una ausencia total de liderazgo,
el resultado es el que estamos viendo en Navarra.
Una tierra que resiste por su fortaleza forjada a lo
largo de muchos años y por el buen hacer de miles
y miles de navarros. Una tierra con futuro, sin
duda, pero ese futuro es imposible con sus políti-
cas y con EH Bildu tomando decisiones. 

En cualquier caso, y para ir terminando, más
allá del deterioro en Navarra, usted va a pasar a la
historia, señora Chivite, por ser Presidenta gracias
a EH Bildu, con lo que hemos sufrido en esta tierra
por el terrorismo de ETA, y seguir pactando con
ellos sin exigirles la condena de ETA, el cese de
los homenajes a los asesinos, que pidan perdón por
el daño causado, que se arrepientan y repudien
haber defendido el asesinato para conseguir objeti-
vos políticos, que ayuden a esclarecer todos los
asesinatos sin resolver. O que entre sus filas, en las
filas de EH Bildu, haya militantes que han forma-
do parte de una organización terrorista como ETA.
No exigirles todo eso, señora Chivite, deja a las
claras que lo único que le importa es ese sillón, lo
único que le importa. Está blanqueando a quienes
tienen un proyecto independentista para España, a
quienes quieren que Navarra forme parte de Eus-
kal Herria. Está blanqueando a quienes tienen
como principal prioridad sacar a los asesinos de
ETA de la cárcel. Y con eso, que no nos vamos a
cansar de repetir, está dicho todo. 
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Así están las cosas en esta Comunidad nuestra.
Como son incapaces de defender su gestión —la
verdad es que es indefendible, esa es la realidad—
suelen acostumbrar a atacarnos, a criticarnos a
nosotros, pretenden que estemos callados. Yo,
señora Presidenta, le voy a hacer unas preguntas.
Si quiere, luego en la réplica me las responde.
Cuando usted presentaba enmiendas a la totalidad
de los Presupuestos de Navarra, ¿estaba despre-
ciando a Navarra? Cuando usted votaba no a los
presupuestos de Navarra, ¿no quería a su tierra?
Cuando usted le decía la señora Barcos cosas
como «Barcos prefiere gobernar con quien no con-
dena el terrorismo», ¿qué siente ahora? O «Los
socialistas piden a Barcos compromiso con el
desarrollo de Navarra y alertan de la amenaza que
supone Bildu para el desarrollo de Navarra. ¿Qué
opina ahora? Y muchas más cosas que seguro que
la señora Barcos no olvida. ¿Estaba hablando usted
mal de Navarra? Pues seguramente no estaba
hablando mal de Navarra, daba su opinión política. 

Por cosas como estas, por lo que están hacien-
do y por lo que no hacen, por no traer prosperidad
a Navarra y continuar en ese camino de deterioro
de nuestra tierra, por la indignidad de sus acuerdos
con Bildu, por los malos resultados que ofrecen,
por todo ello, buena parte de los ciudadanos que le
votaron le van a retirar su apoyo. Afortunadamen-
te, saben que otra manera de hacer las cosas es
posible para conseguir una Navarra próspera y
efectivamente compartida. Pero para eso hay que
ser capaces de crearla, señora Chivite. Esa es la
principal diferencia entre ustedes. 

Tenemos muy claro lo que hay que hacer con
Navarra. Tenemos muy claro lo que hay que hacer
para generar empleo. Solo con UPN se alcanzó en
pleno empleo en esta tierra. Tenemos muy claro
qué hay que hacer para que Navarra vuelva a lide-
rar los rankings económicos y sociales. Y lo hare-
mos, señora Chivite. Lo haremos con transparen-
cia, con dedicación y con honestidad…

SR. PRESIDENTE: Señor Esparza, vaya con-
cluyendo.

SR. ESPARZA ABAURREA: Voy terminando,
señor Presidente. Volveremos a hacer de Navarra
un referente, que no le quepa duda a nadie y que
no le quepa duda a ningún navarro. Tenemos y
representamos una alternativa a este pentapartito,
sin usted de Presidenta, señora Chivite, porque no
es de fiar y ha engañado a los navarros y, en espe-
cial, a quienes de buena fe le votaron. Mire, «no
vamos a pactar con Bildu». Mentira. «No vamos a
dejar a nadie atrás». Mentira. «Vamos a defender
el régimen foral». Mentira. «Somos un Gobierno
dialogante». Mentira. «Somos un Gobierno pro-
gresista». Mentira. «Somos un Gobierno social».
Mentira. «Somos el Gobierno de los pactos». Men-
tira, solo son capaces de pactar con Bildu a cambio

de esos sillones. «Somos un Gobierno feminista».
Llevan año y medio incumpliendo la Ley de Igual-
dad. «Somos un Gobierno que apuesta por la con-
vivencia». Eso es imposible de la mano de EH
Bildu. «Hemos venido para quedarnos» dicen. Ya
les gustaría. Pero los ciudadanos no van a perdonar
ni sus mentiras ni su tradición, ni tampoco que
estén dejando a Navarra atrás. Nada más y muchas
gracias. (APLAUSOS).

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias, señor
Esparza. Señorías, señorías... Silencio, señorías.
Vamos a continuar con el debate. Turno ahora, del
Grupo Parlamentario Euskal Herria Bildu, Nafa-
rroa, Euskal Herria Bildu, Nafarroa talde parla-
mentarioaren txanda. Hogeita hamar minutuz,
zurea da hitza, Ruiz Jaso andrea. Nahi duzunean.

SRA. RUIZ JASO: Mila esker, presidente
jauna. Egun on guztioi. Legegintzaldiaren erdial-
dera iritsi gara eta uste dut merezi duela hausnar-
keta egitea nondik gatozen, bereziki ulertzeko non
gauden eta nora goazen.

[Muchas gracias, señor Presidente. Buenos
días, señorías. Atravesado el ecuador de la
legislatura, creo que merece la pena hacer una
reflexión y ver de dónde venimos, para enten-
der dónde nos encontramos y hacia dónde
vamos].

Gogorra izan da, gogorrak izan dira hilabete
hauek guztiak, pandemiak erabat baldintzatu due-
lako jendartea bera, gure bizimodua, jardun politi-
koa, jardun soziala. Orain dela urtebete esaten
genuen eztabaida hau bera inoizko egoerarik bere-
zienean ematen ari zela. Nagusiki mintzatu ginen
gaixotutakoez, hildakoez, gure osasun sistemaren
egoeraz, pandemiak berak eragindako ondorio
sozial eta ekonomikoez… Eta gaurkoan horretaz
guztiaz ere oroitzeko momentua ere bada, eta bere-
ziki osasungintzako langileen lana, ahalegina eta
dedikazioa ekarri nahi dut lehenik eta behin gogo-
ra. Lan itzela egin dute pandemian zehar, eta lan
itzela egiten jarraitzen dute.

[Ha sido duro, todos estos meses han sido
duros, porque la pandemia ha condicionado la
sociedad misma, nuestro modo de vida, la acti-
vidad política, la actividad social. Hace un año
decíamos que aquel debate se estaba produ-
ciendo en la situación más excepcional posible.
Principalmente hablamos de los enfermos, de
los fallecidos, de la situación de nuestro siste-
ma sanitario, de las repercusiones sociales y
económicas provocadas por la propia pande-
mia… Y hoy también es momento de recordar
todo eso, pero especialmente de destacar la
labor del personal sanitario, en primer lugar
quiero destacar su esfuerzo y dedicación. Han
hecho un trabajo ímprobo durante y después de
la pandemia].
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Orain dela urtebete eztabaida honetan bertan
larrialdi egoeran geunden. Osasun sistema une
horretan gaindituta zegoen, eta une horretan ondo-
rio batzuk ateratzeko moduan bageunden. Guk
nagusiki hiru ondorio atera genituen. Batetik, arlo
publikoren eta hainbat sektore ekonomiko eta
sozialen ahuldadeak lehertuak zirela, urteetako
murrizketa eta pribatizazioen ondorioak oso age-
rian gelditu zirela mahai gainean, eta azken hamar-
kada hau ezaugarritu duen lan-prekarietatea eta
ezberdinkeria sozial horiek ere areagotu egin zirela
pandemiarekin.

[Hace ahora un año nos encontrábamos en
estado de alarma. Entonces el sistema sanita-
rio estaba desbordado, y en aquel momento
extrajimos una serie de conclusiones. Nosotros
extrajimos principalmente tres conclusiones.
Por un lado, que habían estallado las debilida-
des del sector público y de otros sectores eco-
nómicos y sociales, que habían quedado en evi-
dencia las consecuencias de años de recortes y
privatizaciones, y que la pandemia había acen-
tuado la precariedad laboral y la desigualdad
social que caracterizan esta última década].

Bigarren ondorioa izan zen osasun-kudeaketan
akatsak izan zirela eta planifikazio faltatu izan
zela. Urrian esaten genuen, eta bigarren olatuan
geunden, erabaki batzuk berandu hartu zirela, pla-
nifikazio serio bat egitea falta izan zela, eta ez zela
momentu horretan —eta aurrerantzean ere, esan
dezakegu— behar bezalako neurririk hartu berezi-
ki Lehen Arreta sendotzeko. Eta berriro esan behar
dugu gaurkoan ere hasieratik esaten genuena.
Gaurdaino Osasun Departamentuak ez du balantze
autokritiko seriorik egin, eta uste dut horrek
jarraitzen duela ezinbestekoa izaten, bereziki egin-
dako akatsak ez errepikatzeko.

[La segunda conclusión fue que se cometieron
errores en la gestión sanitaria y que se pecó de
falta de planificación. En octubre, cuando nos
encontrábamos en plena segunda ola, decía-
mos que algunas decisiones se habían adopta-
do tarde, que se carecía de una planificación
seria y que en aquel momento —y podemos
decir que tampoco después— no se tomaron las
medidas necesarias para reforzar sobre todo la
Atención Primaria. Y hoy tenemos que repetir
lo que decíamos al principio. A día de hoy, el
Departamento de Salud no ha hecho un balan-
ce autocrítico serio, algo que considero indis-
pensable, sobre todo para no volver a caer en
los mismos errores].

Hirugarren ondorioa izan zen Madrilekiko
jarraikortasun hori ebidentea izan zela. Eta gaur-
koan ere esan behar dugu, hori ere autokritikarako
beste elementu bat badelako. Agerian geratu da
hilabete hauetan guztietan ia ezinezkoa dela
kudeaketa arin eta eraginkor bat egitea etengabe

zain baldin bagaude Madriletik zer erabakitzen den
eta Madrilek zer esaten duen. Kogobernantza deitu
zaio Madrilek erabakitzeari. Eta begira, Konstitu-
zionalak ere gauzatu ez den balizko kogobernantza
hori bera jarri du auzitan bere azkeneko epai horie-
tan. Eta burujabetza falta inoiz baino ageriago gel-
ditu da.

[La tercera conclusión fue que era evidente el
seguidismo de Madrid. Y hoy también tenemos
que decirlo, porque también constituye un ele-
mento para la autocrítica. En todos estos meses
ha quedado en evidencia que realizar una ges-
tión ágil y eficaz se convierte en misión casi
imposible si continuamente tenemos que estar a
expensas de lo que se decida y de lo que se
diga desde Madrid. A que Madrid sea quien
decida se le ha llamado cogobernanza. Y mire,
incluso el Constitucional en su última sentencia
ha puesto en duda esa pretendida cogobernan-
za no materializada. Y más que nunca ha que-
dado en evidencia la falta de soberanía].

Iazko eztabaidan krisiaren ondorio sozial eta
ekonomikoak ere pil-pilean genituen. Esaten
genuen osasun-krisi honek, krisi guztietan bezala-
xe, sektore zaurgarrienak joko zituela eta jotzen ari
zela: adineko pertsonak, migranteak, indarkeria
matxista pairatzen ari ziren emakumeak, gazteak,
langile prekarioak, autonomoak eta abar. Eta gaur-
koan pertsona eta kolektibo horiek ere gogora eka-
rri nahi ditugu, hain zuzen batzuen egoerak hobera
egin duelako, baina beste askorenak ez.

[En el debate del año pasado las consecuen-
cias sociales y económicas de la crisis estaban
al rojo vivo. Decíamos que esta crisis sanitaria,
como todas las crisis, estaba afectando y afec-
tará a los sectores más vulnerables: personas
mayores, migrantes, mujeres que padecen vio-
lencia machista, jóvenes, trabajadores preca-
rios, autónomos, etcétera. Y hoy también que-
remos acordarnos de estas personas y de estos
colectivos, porque, aunque la situación de
algunos de ellos ha mejorado, la de otros
muchos no lo ha hecho].

Eta atzera begirako errepaso labur hau amaitu
nahiko nuke udalek eta jendarteak berak egindako
ahalegina azpimarratuz. Herritarrak eta gizarte-
mugimenduak ikusi ditugu elkartasun-ekintza
handi eta txikietan parte hartzen, konfinamendu
betetik hasita. Eta hain kriminalizatuta egon diren
gazteak, eta gazte antolatuak bereziki, herri eta
auzoetan, auzokideei laguntzen eta elkartasun-
ekintza horien buru. Eta zer esan alkateez eta udal
hautetsiez, gertuko instituzioetako ordezkari gisa,
daukaten onena ematen ikusi ditugu. Hori guztia
pandemia osoan zehar, eta uste dut harro egoteko
modukoa dela elkartasun-ariketa komunitario
erraldoia egin dugulako.
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[Y quisiera terminar este corto repaso retros-
pectivo destacando el esfuerzo realizado por
los municipios y por la propia sociedad. Hemos
visto a la ciudadanía y a los movimientos
sociales tomando parte en grandes y pequeños
actos solidarios, desde el mismo confinamien-
to. Y los tan criminalizados jóvenes, sobre todo
los jóvenes organizados, han estado a la cabe-
za en pueblos y barrios ayudando a los vecinos
y en actos de solidaridad. Y qué decir de los
alcaldes y electos municipales, a quienes les
hemos visto dar lo mejor de si mismos como
representantes de las instituciones más cerca-
nas. Todo ello durante toda la pandemia, y creo
que tenemos que estar orgullosos porque
hemos llevado a cabo un gigantesco ejercicio
de solidaridad comunitaria].

Non gaude momentu honetan? Nik gaur Chivi-
te presidenteak egin duen diskurtsoaz esan behar
dut zerbait gehiago espero nuela. Uste dut ordu
asko eman ditugula kontseilari guztien agerraldie-
kin, bi urtetako balantzea entzuten eta aurrera
begirako erronkak entzuten. Gaur horrenbeste erre-
paso bat izan da. Espero zitekeen presidenteak
ikuspegi konplazientea ekartzea, kritikarako beste
batzuk bagaudelako —hori egia da—, baina bene-
tan ez dugu ezer berririk entzun gaurkoan. Eta uste
dut aukera bat galdu dela zerbait berria entzuteko
eta ikuspegi estrategikoan eta etorkizunera begira
beste zerbait ekartzeko.

[En este momento ¿dónde nos encontramos?
Tengo que decir que yo hoy esperaba algo más
del discurso de la señora Chivite. Creo que
hemos pasado muchas horas escuchando en las
comparecencias de los consejeros el balance de
dos años y los retos a futuro. Hoy se ha vuelto
a hacer un repaso parecido. Era esperable que
la Presidenta mostrara una visión complacien-
te, porque es verdad que para la crítica ya
estamos otros, pero hoy no hemos oído nada
nuevo. Y creo que desde una visión estratégica
se ha perdido una oportunidad de poder escu-
char algo nuevo y de haber traído alguna nove-
dad de cara al futuro].

Zorionez, urtebete beranduago badirudi pande-
miaren amaierako fasean gaudela. Nafar herrita-
rron ehuneko 90 txertatuta dago, eta hori albiste
ona da. Gure bizimodua neurri batean aurreko
egoerara leheneratzen ari da oro har. Hasi gara
etorkizunari itxaropenez begiratzen. Baina argi-
ilunak badaude, eta ilunak areagotzeko arriskua
daukagu garaiz hainbat erabaki hartzen ez baldin
baditugu.

[Afortunadamente, un año más tarde parece
que nos encontramos en la fase final de la pan-
demia. El 90 por ciento de la población nava-
rra está vacunada, lo que es una buena noticia.
En líneas generales, nuestro modo de vida ha

comenzado a volver a la situación anterior.
Hemos comenzado a mirar al futuro con espe-
ranza. Pero hay claroscuros, y existe el riesgo
de que los oscuros se intensifiquen si tomamos
a tiempo determinadas decisiones].

Nik bi eremu nagusi aipatuko ditut, edo horie-
tan zentratuko naiz: alde batetik, zerbitzu publi-
koetara begiratzea eta, bestetik, egoera ekonomi-
koari eta horrek eskatzen duen eraldaketari.

[Yo voy a mencionar principalmente dos ámbi-
tos, y es en ellos en los que me voy a centrar:
por un lado, echar un vistazo a los servicios
públicos y, por otro, a la situación económica y
a la transformación que demanda].

Zerbitzu publikoetan, egia da gure osasun-siste-
ma ez dagoela iaz bezain tentsionatuta, baina zau-
riak irekita daude eta ez dira erraz sendatuko.
Aurretik ere ahulduta zegoen sistema bat daukagu
eta horren gabezia guztiak mahai gainean ditugu
orain. Lehen Arreta ez da herritarren beharrei
erantzuten ari, aurrez aurreko arreta ez da nahikoa
eta ez dugu ulertzen zergatik, oraindik ez dugu
ulertzen zergatik. Mediku eta pediatra falta badaki-
gu atzetik zetorren arazoa ere bazela, baina area-
gotzen ari da. Udalen eta herritar askoren protestak
nonahi ditugu, bereziki landa eremuan. Arreta
espezializatuan itxaron zerrendek izugarrizko gora-
kada egin dute, datu batzuk eman dira aurretik ere.

[En los servicios públicos, es verdad que nues-
tro sistema sanitario no está tan tensionado
como el año pasado, pero las heridas siguen
abiertas y no se cerrarán fácilmente. Tenemos
un sistema que previamente ya estaba debilita-
do, y ahora padecemos todas sus carencias. La
Atención Primaria no está respondiendo a las
necesidades de la población, la atención pre-
sencial resulta insuficiente y no entendemos
por qué, seguimos sin entender por qué. Sabe-
mos que la falta de médicos era un problema
que venía de antes, pero se ha incrementado.
Se multiplican las protestas de ayuntamientos y
ciudadanos, sobre todo en el ámbito rural. Las
listas de espera en Atención Especializada han
sufrido una enorme subida, de la que ya antes
se han dado algunos datos].

Guri, benetan, kezka sorrarazten diguna da
momentu honetan Osasun Departamentua nolako
errezeta ari den jartzen mahai gainean, eta benetan
gaude kezkatuta. Bi errezeta: aparteko orduak eta
produktibitatea; dagoeneko, 2021ean hamabi
milioi joan zaizkigu horretan. Eta bereziki kezka-
tzen gaituena ospitale pribatuekiko deribazioak eta
kontzertuak. Aurrekontuen aurreproiektuan eskan-
daluzko igoera dago osasungintza pribatura. Gu
beti egon gara horren kontra eta kontra egoten
jarraitzen dugu. Baina hori da momentu honetan
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Osasun Departamentuak mahai gainean jarri duen
errezeta bakarra.

[A nosotros lo que de verdad nos preocupa en
este momento es la receta que está aplicando el
Departamento de Salud, y estamos realmente
preocupados. Dos recetas: las horas extraordi-
narias y la productividad, en 2021 ya hemos se
nos han ido en ello doce millones. Y lo que nos
preocupa fundamentalmente son las derivacio-
nes y conciertos con hospitales privados. En el
anteproyecto de presupuestos hay una subida
escandalosa para la sanidad privada. Nosotros
siempre hemos estado en contra de ello y
seguimos estándolo. Pero esa es la única receta
que está aplicando este momento el Departa-
mento de Salud].

Hobekuntza planak badaude, hitz politak ere
bai, balizko helburuak hemendik hilabete batzueta-
ra betetzeko, baina errealitatea hori da, eta ez goaz
ongi, eta uste dut aitortu egin behar dela.

[Existen planes de mejora y también palabras
bonitas para que en unos meses se cumplan los
presuntos objetivos, pero la realidad es esa y no
vamos bien, y creo que así debe reconocerse].

Gure ekarpenak eta gure proposamenak, eta
aurrekontu proiektuan ere horrela islatu dira.
Lehen Arreta indartzea da momentu honetan dau-
kagun erronkarik inportanteena, profesionalak
kontratatzea eta Osasun Mentalari ere, eta Lehen
Arretatik bertatik, arlo psikologikotik arreta hobe-
tzea. Horrek izan behar du momentu honetan
erronka nagusia ikuspegi komunitario batetik.

[Nuestras aportaciones y propuestas, como así
ha quedado reflejado en el proyecto de presu-
puestos, van por reforzar la Atención Primaria,
que es el reto más importante al que nos
enfrentamos en este momento, contratar profe-
sionales y mejorar también la atención psico-
lógica en Salud Mental desde la propia Aten-
ción Primaria. Desde un punto de vista
comunitario ese debe ser en este momento
nuestro principal reto].

Babes Sozialaren arloan, zer ondorio atera
dugu? Esan gabe doa, egoera zaurgarrienean egon
diren eta dauden pertsonen eta familien alde bitar-
tekoak jarri direla. Eta presidenteak eman ditu
ideia batzuk, eman ditu datu batzuk, eta hori ukae-
zinezkoa da. Baliabideak jarri ditugu bai Gobernu-
tik eta bai Parlamentu honetatik bertatik Bermatu-
riko Errentaren arloan, indarkeria matxista
pairatzen duten emakumeen arloan, kontziliaziora-
ko neurri aringarriak ere jarri ditugu bi instituzioe-
tatik elkarlanean, laguntzak bideratu dira pande-
miak gogorren jotako sektoreetara: autonomoetara,
ostalaritza arlora, kulturaren arlora eta abar. Hori
da errealitatea. Egia da, era berean, ez dela nahikoa
izan seguraski, eta gaur-gaurkoz pobrezia egoeran

edo pobrezia arriskuan dauden pertsonak gehiago
direla pandemia hasi zenean baino.

[¿A qué conclusiones hemos llegado en lo rela-
tivo a Protección Social? Ni qué decir tiene
que se han dispuesto medios para las personas
y familias que se encontraban y se encuentran
en situación más vulnerable. Y la Presidenta
ha dado ya algunas ideas, algunos datos, y es
algo innegable. Hemos dispuesto recursos
tanto desde el Gobierno como desde este
mismo Parlamento en materia de Renta Bási-
ca, para las mujeres que sufren la violencia
machista, de manera colaborativa entre las dos
instituciones hemos dispuesto también medidas
paliativas para la conciliación, se han destina-
do ayudas a los sectores más directamente
afectados por la pandemia: autónomos, sector
de la hostelería, de la cultura, etcétera. Esa es
la realidad. Igualmente, es verdad que segura-
mente no ha sido suficiente y que a día de hoy
son más que al inicio de la pandemia las per-
sonas que se encuentran en situación o en ries-
go de pobreza].

Erresidentzietan gertatu denari ere erreparatu
izan diogu hilabete hauetan, eta uste dut hori ere
gogora ekarri behar dugula, bereziki jakiteko non
gauden eta nolako eredua sustatu nahi dugun.
Nagusiki pribatizatuta dagoen sektore hau ez da
prestaturik egon izan dugun krisiari erantzuteko,
ez du baliabiderik izan hasieran bereziki etorri
denari erantzuteko. Eta ondorioa argia da, eta hori
mugimendu feministak jartzen digu eta exijitzen
digu etengabe: zaintza politika publikoen erdigu-
nean kokatzea, eta bereziki lidergo komunitarioa
eta lidergo publikoa izan behar dela arlo honetan.
Zaintzak ez du negozio- edo espekulazio-iturri
izan, eta hori da daukagun errealitatea. Baina, hala
ere, zaintza-sistemaren zati handi bat pribatizatuta
dugu, eta ez dugu gobernua anbizio nahikoz ikus-
ten egoera honi buelta emateko. Eta hori ere errea-
litatea da.

[En estos meses también hemos reparado en lo
que ha ocurrido en las residencias, y creo que
también tenemos que traerlo a colación, sobre
todo para que sepamos dónde nos encontramos
y qué tipo de modelo queremos promover. Este
sector mayoritariamente privatizado no se ha
mostrado preparado para responder a la crisis
que padecida, sobre todo al principio no ha
contado con recursos para hacer frente a lo
que nos ha venido. Y la conclusión evidente no
es otra que la que el movimiento feminista
viene demandando y exigiendo sin cesar: que
la asistencia se sitúe en el centro de las políti-
cas públicas y que en esta materia el liderazgo
sea principalmente comunitario y público. La
asistencia no debe ser fuente de negocio o
especulación, que es la realidad que tenemos
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hoy en día. Sin embargo, una gran parte del
sistema asistencial sigue privatizado y no
vemos que el Gobierno tenga ambición sufi-
ciente como para darle la vuelta a esta situa-
ción. Y eso también es una realidad].

Benetako sare indartsu bat nahi baldin badugu,
sare publiko indartsu bat, zerbitzu berriak behar
ditugu. Behar dugu eguneko zentroen sare potente
bat, tokiko entitateekin elkarlanean; behar dugu
etxez etxeko arreta zerbitzu handiagoa eta arreta
egokiagoa emango duena; behar ditugu preben-
tzio-programak; behar dugu benetako sare publiko
bat daukagun zaintza beharrari erantzungo diona.

[Si queremos una verdadera red pública poten-
te, necesitamos nuevos servicios. Necesitamos
una potente red de centros de día, en colabora-
ción con las entidades locales; necesitamos un
mayor servicio de atención domiciliaria que
ofrezca una atención más adecuada; necesita-
mos programas de prevención; necesitamos
una verdadera red pública que responda a las
necesidades asistenciales].

Eta zaintzaren arloan ari garela, berdintasunari
ere erreparatu behar zaio. Momentu honetan anbi-
zioa ere falta da arlo honetan. Berdintasun legeak
baditugu LGTBI arloan, berdintasun legea dauka-
gu emakumeen eta gizonen arloan, emakumeen
kontrako indarkeriari aurre egiteko legea ere badu-
gu; baina horrek ere finantzazio nahikoa behar du,
benetan horiek garatuko dituzten ekintza-planak
behar ditugu. Eta gaur arlo horretan izugarrizko
autokonplazentziaz entzun dugu presidentea, baina
errealitatea ez da marrazten duzuen bezain polita.

[Y ya que estamos en el ámbito asistencial,
tenemos que hablar también de igualdad. En
este momento falta ambición también en este
campo. Tenemos leyes de igualdad en materia
LGTBI, también tenemos la ley de igualdad
entre mujeres y hombres, la ley para hacer
frente a la violencia contra las mujeres; pero
todo ello necesita de una suficiente financia-
ción, necesitamos planes de acción que desa-
rrollen todo ello. Y hoy le hemos oído a la Pre-
sidenta hablar sobre esta materia con enorme
autocomplacencia, aunque la realidad no es
tan bonita como ustedes la pintan].

Hezkuntza. Hor ere, ez dut ukatuko, baliabi-
deak jarri dira aurrez aurreko hezkuntza bermatze-
ko. Hori izan da departamentuaren apustua. Guk
horretan bat egin dugu erabat departamentuarekin.
Eta hezkuntza-komunitate osoak izugarrizko aha-
legina egin du hori gauzatzeko, eta ahal izan den
neurrian, aukera berdintasuna bermatzeko. Baina
honetan ere gure sistemaren gabezia guztiak leher-
tu dira: erabaki propioak hartzeko ezintasuna eta
Madrilek zer esango eta zer egingo zuenaren
mende egotea, sakoneko aldaketa metodologikoak

egiteko beharra hasitako bideari jarraitzeko. Ratio
handiegiak ditugu, irakasleek lan-zama handiegia
dute, ikasleen arlo emozionalari behar bezalako
erantzunak emateko zailtasunak. Arrakala sakonak
ditugu gure sisteman eta aniztasunari erantzuteko
baliabide gehiago behar dugu.

[Educación. En Educación también se han dis-
puesto recursos —no voy a negarlo— para
garantizar la enseñanza presencial. Esa ha
sido la apuesta del Departamento, y nosotros
hemos coincidido plenamente. Y toda la comu-
nidad educativa ha realizado un esfuerzo
ímprobo para poder llevarla a cabo y para, en
la medida de lo posible, garantizar la igualdad
de oportunidades. Pero en esta materia tam-
bién han estallado todas nuestras carencias: la
imposibilidad de adoptar decisiones propias,
teniendo que estar supeditados a lo que se diga
o se haga desde Madrid, la necesidad de efec-
tuar modificaciones metodológicas de calado
para poder seguir por el camino iniciado.
Tenemos ratios demasiado grandes, el profeso-
rado padece una carga de trabajo excesiva-
mente pesada, tenemos dificultades para traba-
jar de manera adecuada la vertiente emocional
del alumnado. Existe una profunda brecha en
nuestro sistema y necesitamos de mayores
recursos para responder a la diversidad].

Ikasturtea hasi da zarata handiz: eskola
garraioarekin arazoak izan ditugu, ikasturte hasie-
rako protokoloarekin zentroak ez daude pozik
—eta hor geldituko naiz—, zuzendaritza taldeak,
irakasle taldeak eta familia asko ez daude pozik,
inposatu egin da jardunaldi jarrai bat irakasleei eta
zentroei oro har lan gehigarria emanez, eskolaz
kanpoko —komatxoen artean— ekintza horiek
antolatzen behartuz, martxan zeuden gainontzeko
programa —Hezigarri, Laguntza, Skolae— horiei
jarraipena egiteaz harago. Hemen ere benetako
hausnarketa konpartitu bat egin beharko genuke,
benetan gure sistemak dituen beharrez hausnartze-
ko eta proposamenak partekatzeko, eta hori hez-
kuntza-komunitate osoarekin egin behar da, Gime-
no jauna.

[El curso escolar ha comenzado con mucho
alboroto: hay problemas con el transporte
escolar, los centros escolares no están satisfe-
chos —voy a dejarlo ahí— con el protocolo de
inicio de curso, como tampoco lo están los
equipos directivos, las organizaciones estu-
diantiles y muchas de las familias, se ha
impuesto la jornada continua asignando un
trabajo extra al profesorado y a los centros en
general, ya que se les obliga a organizar esas
—entre comillas— actividades extraescolares y
a que continúen con el resto de programas que
ya estaban en marcha: Hezigarri, Laguntza,
Skolae. Deberíamos hacer una reflexión com-
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partida sobre las necesidades reales de nuestro
sistema y compartir también las propuestas, y
eso es algo, señor Gimeno, que debe compar-
tirse con toda la comunidad educativa].

Egoera ekonomikoari dagokionez, hasiko naiz
begirada global batekin, presidenteak ere aipame-
nen bat egin du. Nik uste dut argi dagoela globali-
zazioaren eta kapitalismo basatiaren mugak ditu-
gula begien aurrean, zalantzarik gabe. Pandemiak
areagotu du ez-egonkortasuna, areagotu ditu aldez
aurretik zeuden zalantza asko, eta aditu batzuk ari
dira dagoeneko hitz egiten kolapsoaren lehen zan-
tzu horietaz.

[En cuanto a la situación económica, comenza-
ré con una visión global, como también ha
hecho la Presidenta. Creo que resulta evidente
que, sin duda alguna, tenemos ante nuestros
ojos las limitaciones de la globalización y del
capitalismo salvaje. La pandemia ha acrecen-
tado la inestabilidad, ha incrementado también
muchas de las dudas ya preexistentes, y algu-
nos expertos hablan ya de los primeros indicios
de colapso].

Egun jende guztiaren ahotan dago argindarra-
ren prezioa, gasolinaren prezioa, gasbideen itxiera,
balizko argi-itzaltzeak etorriko direla, inflazioaren
gorakada, hainbat material eta lehengai falta
dagoela enpresen ekoizpenerako, garraiolaririk ez
dagoela, elikagaietan ere eskasia datorrela… Eta
horiek dira globalizazioaren eta sistema kapitalis-
taren ezintasunak, ageri-agerian ditugunak.

[Estos días están en boca de todos el precio de
la electricidad, el de la gasolina, que el cierre
de los gasoductos va a conllevar hipotéticos
apagones, la subida de la inflación, la falta de
determinados materiales y materias primas
para la producción empresarial, la falta de
transportistas, la escasez de alimentos que
también se avecina... Y todo ello son incapaci-
dades de la globalización y del sistema capita-
lista que quedan al descubierto].

Eta baita potentzia politiko eta botere ekonomi-
koen interes ekonomikoak eta espekulatiboak gai-
lentzen direla pertsonen interesen gainetik eta per-
tsonen ongizatearen gainetik. Eta hor dugu
txertoen patenteekin gertatzen ari dena, liberaliza-
tzeko dauden erresistentziak. Eta hori da gertatzen
ari dena argindarraren prezioarekin eta oligopo-
lioek prezio hori markatzeko daukaten indarrare-
kin. Eta hori da modu gordinean bizitzen ari garen
tragedia eta, zoritxarrez, ausardiaz eta ikuspegi
eraldatzaileez jokatzen ez baldin bada, aurreran-
tzean ere izango duguna. Esaten dute Glasgow-ko
topaketa azken aukera dela. Eta egia da, aukera bat
badago gauzak beste modu batean egiteko, aukera
bat badago anbizioz jokatzeko, etorkizunera beste

begirada eta beste jardun batez aritzeko, eta ez
konformatzeko datorkigunarekin.

[Los intereses económicos y especulativos de
las potencias políticas y poderes económicos
antepuestos a los intereses y al bienestar de las
personas. Ahí tenemos lo que está ocurriendo
con las patentes de las vacunas, la resistencia a
su liberalización. Y es también lo que está
pasando con el precio de la electricidad y el
poder que tienen los oligopolios para fijarlo.
Dicho crudamente, esa es la tragedia que esta-
mos viviendo y, lamentablemente, si no se
actúa con valentía y con una visión transfor-
madora, la que vamos a tener. Dicen que el
encuentro de Glasgow constituye la última
oportunidad. Es verdad que existe la posibili-
dad de hacer las cosas de otro modo, de actuar
con ambición, de actuar cara al futuro de otra
manera y con otra actitud y de no conformar-
nos con lo que nos viene].

Hau ez delako meteorologia kontua; hau politi-
ka da, eta gaur hartuko ditugun eta hartzen ari
garen erabakiek baldintzatuko dutelako etorkizuna,
inolako zalantzarik gabe. Eta horregatik da lehen-
tasunezkoa mundu global honetan tokiko politikan
ere egiten duguna. Bestelako kontsumo-ereduak
sustatzeko, ekonomia zirkularrean benetan eragin-
korrak izango diren neurriak hartzeko, elikadura
eta energia burujabetzaren bidean aurrera egiteko,
0 kilometroaren filosofian jauzi bat emateko, eta
honetan Nafarroako Gobernuak anbizio osoz joka-
tu beharko luke. Guk ez dugu hainbesteko anbizio-
rik ikusten, aldaketa klimatikoari aurre egiteko
legean eta ez, oro har, eredu sozioekonomikoaren
eraldaketan planteatzen ari diren neurrietan.

[No estamos hablando de meteorología, sino de
política, y las decisiones que estamos tomando
y las que tomemos a partir de hoy condiciona-
rán, sin duda alguna, nuestro futuro. Por eso,
en este mundo global, es prioritario lo que
hacemos también en política local. Tomar
medidas para la promoción de otros modelos
de consumo, adoptar disposiciones verdadera-
mente efectivas de promoción de la economía
circular, avanzar hacia la soberanía alimenta-
ria y energética, dar un salto hacia la filosofía
del kilómetro cero, y para todo ello el Gobier-
no de Navarra debería actuar con ambición.
Nosotros no vemos esa ambición ni en la ley
para hacer frente al cambio climático ni, en
general, en las medidas que se están plantean-
do en lo tocante a la transformación del mode-
lo socioeconómico].

Bueno, voy a empezar por repasar los análisis
que el propio Gobierno de Navarra hace en el
informe de situación. Se constata una mejora de la
economía navarra en 2021. Se prevé la continua-
ción de esa tendencia, aunque más ralentizada en
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el 2022. Y para las previsiones del PIB se han
planteado tres escenarios, del más desfavorable al
más favorable, con un crecimiento para 2022 entre
el 4,2 y el 5,2 en el mejor de los casos. No olvide-
mos, sin embargo, y creo que es de justicia ponerlo
encima de la mesa porque también desde el Depar-
tamento de Economía tendrían que tenerlo claro,
que el PIB no mide el bienestar del conjunto de la
ciudadanía, es un indicador que no mide las desi-
gualdades sociales y que, por tanto, tienen que ser
otros indicadores los que deben guiar la acción
tanto de este Parlamento como del Gobierno.

En el mismo informe se hace un análisis sobre
el endeudamiento de Navarra. Los datos ponen la
piel de gallina. Desde marzo de 2020 hasta junio
de 2021 la Comunidad Foral de Navarra se ha
endeudado más de un 20 por ciento más, en 609
millones. Y también se dice en ese mismo informe
que a lo largo de 2021 está prevista una nueva
emisión de deuda de 250 millones más. En ese
contexto y en vísperas del debate fiscal, bueno,
pues vamos a volver a decir lo que nos han escu-
chado muchas veces, que el Gobierno de Navarra
debería actuar con más ambición y altura de miras,
y no con el cortoplacismo y no con esa mirada
limitada entendemos que a las elecciones de 2023.
Siempre nos van a encontrar con soluciones a
largo plazo para las necesarias transformaciones,
pero entendemos que en el ámbito fiscal no valen
recetas caducas de crisis anteriores.

La derecha apostaba por bajar impuestos,
inyectar dinero público en el ámbito privado,
mientras recortaba servicios públicos y privatizaba
servicios esenciales. El modelo de Navarra Suma
se lo hemos escuchado muchas veces a la señora
Valdemoros, abro comillas, «que en épocas de cri-
sis lo público debe ser subsidiario de lo privado».
La señora Valdemoros lo ha dicho aquí en más de
una ocasión. Y lo peor que puede suceder es que el
Gobierno de Navarra asuma ese marco que quiere
establecer la derecha. Y creo que en este contexto
lo tenemos que decir alto y claro, y a la gente hay
que decirle la verdad: en un contexto económico
de absoluta incertidumbre, con una deuda dispara-
da y unos fondos europeos que pueden ser pan
para hoy y hambre para mañana, si no apostamos
por una fiscalidad que garantice una mayor recau-
dación y más justicia social, nos podemos encon-
trar más pronto que tarde en un escenario de recor-
tes. Y creo que hay que ser claros, señora Saiz,
creo que hay que ser claros, y eso es decirle la ver-
dad a la gente. Porque más allá de autocomplacen-
cias, no olvidemos que vivimos en una sociedad
con grandes desigualdades, y se nos puede llenar
la boca diciendo que Navarra es la comunidad del
Estado con menos pobreza o menos gente en ries-
go de pobreza, pero también habrá que decir que
no disponemos de todas las herramientas para
hacer frente a esa situación y que necesitamos dis-

poner de todos los recursos para poder tomar las
decisiones que requiera la situación que tenemos
en Navarra para garantizar unos salarios dignos,
para garantizar unas pensiones dignas y para
garantizar un sistema de garantía de ingresos toda-
vía más digno. Un SMI adaptado a la renta media
de Navarra. Para ello se ha citado también necesa-
ria la gestión del Ingreso Mínimo Vital, para poder
mejorar la cobertura de nuestra Renta Garantizada,
para poder mejorar la cobertura de nuestras pen-
siones mínimas que se adapten a la realidad de
Navarra y no a la de otras comunidades. En defini-
tiva, poder tomar decisiones acordes a nuestra
realidad.

En relación con el empleo, aun con datos con-
tradictorios, como los que hemos conocido en la
última Encuesta de Población Activa, bueno, pare-
ce que la tendencia de recuperación del empleo y
la afiliación a la Seguridad Social es positiva, aun-
que se está ralentizando. En todo caso, y también
me ha llamado la atención la Presidenta cuando
hablaba de nubarrones, yo también lo tenía escrito,
no se despejan los nubarrones que suponen, y no
es una cuestión nueva, el desempleo de larga dura-
ción, la brecha salarial entre hombres y mujeres, el
desempleo precisamente en mujeres, en personas
jóvenes, en personas migrantes y la precariedad
laboral. Este fin de semana leíamos un titular para
poner los pelos de punta y es que una persona
joven en Navarra gana hoy menos que en 1980.
Ese era el titular. Y ahí entra en juego la última
reforma laboral del Partido Popular, que a día de
hoy parece que es también del Partido Socialista,
porque a nadie le entra en la cabeza cómo casi diez
años después todavía sigue en vigor. Y se pueden
firmar, refirmar y reafirmar compromisos, pero
hace falta voluntad política. No mareen más la per-
diz, deróguenla ya, que hay mayorías políticas
suficientes, también a nivel estatal, como las hay
en Navarra.

Y paso a hablar de la situación política en
Navarra. Existe en Navarra, y eso es lo que le
escuece al señor Esparza, una mayoría política
alternativa a la derecha, que sí está de acuerdo,
dentro de todas sus diferencias, en dar otras res-
puestas, más allá de las que ha venido dando la
derecha durante muchos años. Y eso es lo que une
las dos legislaturas, que ustedes están fuera del
Gobierno. Y el compromiso de Euskal Herria
Bildu —no se le olvide— es consolidar un espacio
de izquierdas y progresista. Y eso está fuera de
toda duda. Por si tenía alguna, se la reitero. Porque
el compromiso lo tenemos, no con este Gobierno
ni con los grupos que lo sustentan, lo tenemos con
la ciudadanía navarra, lo tenemos con las mayorías
sociales y con las mayorías trabajadoras que espe-
ran de nosotras que alcancemos acuerdos para
mejorar la vida de las personas, para mejorar los
servicios públicos y para anteponer el interés
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común a las cuestiones partidarias. Y en eso esta-
mos. Creo que la semana pasada fue un buen ejem-
plo de ello. En primer lugar, el acuerdo en torno a
la financiación municipal. Fue un buen acuerdo.
Ustedes dedíquense al politiqueo barato, al victi-
mismo falaz en este ámbito, que los demás segui-
remos trabajando por un buen acuerdo, como este,
que supone más financiación para las entidades
locales, que supone garantizar la estabilidad al sis-
tema, que supone más justicia, que supone más
equilibrio y que supone realmente apostar por la
cohesión territorial y la lucha contra la despobla-
ción. Y el segundo acuerdo es el acuerdo parcial
para el anteproyecto de los presupuestos para
2022. Un paso más en el que, en el margen que
hemos tenido para poder incidir en el anteproyec-
to, creo que hemos mejorado algunas cuestiones
importantes y que está, desde luego, permitiendo
avanzar en la consecución de un posible acuerdo
global para la aprobación de los presupuestos. Y
eso también lo digo.

Miren, EH Bildu ejerce su responsabilidad y
tiene disposición y voluntad de llegar a acuerdos
en todo aquello que mejore la vida de la gente, la
vida de las mayorías trabajadoras, de la gente con
menos derechos, también de las personas sin pape-
les; en todo lo que suponga la mejora de los servi-
cios públicos, de la sanidad; en lo que suponga
avanzar en transición energética, en autonomía
local, en la vertebración equilibrada del territorio.
Y por eso al Gobierno de Navarra le pedimos
ambición, ambición para valerse de esa mayoría de
izquierdas y progresista que existe en este Parla-
mento para hacer políticas públicas que estén a la
altura de las necesidades de la sociedad navarra y
que no retrocedan en lo avanzado a lo largo de los
seis años anteriores.

Por descontado, y si hablamos de presupuestos,
si dependiera de nosotras elaborar el presupuesto
de principio a fin, sería diferente. Es evidente que
tenemos discrepancias importantes, algunas de las
cuales ya he comentado. En materia fiscal, por
descontado, y en determinadas políticas. Y en
otras cuestiones les pedimos que actúen con res-
ponsabilidad y con sentido común frente a los
complejos y frente al cortoplacismo. Y voy a
poner dos ejemplos. Uno, la política lingüística.
Nos parece incomprensible que el Gobierno actúe
con esa miopía política en relación con la política
lingüística. Hoy la Presidenta se ha ventilado en
un minuto todo lo relacionado con la política lin-
güística. Quiero pensar que es por falta de tiempo.
No ha demostrado demasiada convicción en lo que
comentaba. Es evidente que tenemos visiones dife-
rentes, pero yo les voy a pedir una cosa: no es
necesario que se insulte a las personas euskaldunes
y euskaltzales de Navarra, no es necesario que se
insulte durante dos años no valorando el euskera
como mérito. Ya es hora. Usted ha dicho que antes

de finalizar el año se aprobará el decreto. Es una
anomalía lo que estamos viviendo a lo largo de
estos dos últimos años. Ya es hora de que se valore
el euskera y ya es hora de aprobar, y lo he dicho
muchas veces, los planes lingüísticos de todos los
departamentos para garantizar perfiles bilingües
suficientes para atender a la ciudadanía en euske-
ra. Es de justicia que piensen y actúen para prote-
ger los derechos lingüísticos que nos asisten a la
ciudadanía.

Segundo ejemplo, tampoco concebimos la
visión que tienen los principales partidos del
Gobierno con respecto al tren de alta velocidad. La
apuesta de futuro, la sostenibilidad, la cohesión
social y territorial no pueden ir de la mano de pro-
yectos caducos con nula rentabilidad económica y
social. Eso es no haber aprendido la lección, es no
saber leer ni el presente ni el futuro. Existen alter-
nativas, y ustedes lo saben. Por tanto, es de justicia
también poder cambiar de opinión y poder recono-
cer que hay proyectos que después de treinta años
tienen que reconfigurarse de otra manera pensando
en la realidad actual y en la rentabilidad social y
económica.

Voy acabando. Nora goazen. Honek guztiak
zerikusia dauka aurrera begira ditugun erronkekin
komunitate gisa eta jendarte gisa. Erronka kolosa-
lak ditugu eta determinazioz heltzeko momentua
heldu da. Bost ardatz laburki…

[Voy acabando. ¿Hacia dónde vamos? Todo
esto tiene relación con los retos a futuro que
tenemos como comunidad y como sociedad.
Son desafíos colosales y ha llegado el momento
de que los encaremos con determinación. Los
voy a resumir en cinco ejes…].

SR. PRESIDENTE: Bukatu, faborez.

SRA. RUIZ JASO: Bai. Bost ardatz laburki:
krisi klimatikoari aurre egitea; despopulazioari eta
erronka demografikoari aurre egitea, eta horrek
bereziki hezkuntzan izango duen eraginari; biziki-
detzan aurrera egitea, zentzu zabalean ulertuta,
biktima guztien aitortzan aurrera egitea, memoria
inklusiboan; kohesio sozialean, hizkuntza politikaz
eta berdintasun legeen garapenaz; eraldaketa sozial
eta ekonomikoan; eta lanaren banaketan —horre-
taz hitz egin beharko dugu inoiz—; eta bereziki
—eta honekin amaituko dut, presidente jauna—,
burujabetzan aurrera egitea.

[Los voy a resumir en cinco ejes: hacer frente a
la crisis climática; responder a la despoblación
y al reto demográfico y a sus consecuencias,
especialmente en el ámbito educativo; avanzar
en materia de convivencia, entendida en un
sentido amplio, de reconocimiento de todas las
víctimas y en materia de memoria inclusiva; en
cohesión social, con el desarrollo de los dere-
chos lingüísticos y de las leyes de igualdad; en
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la transformación social y económica; en el
reparto del empleo, que es algo de lo que algún
día tendremos que hablar; y especialmente —y
con esto termino, señor Presidente—, avanzar
hacia la soberanía].

Pandemiak agerian utzi digu erabaki asko har-
tzea ez dagoela gure esku. Pandemiak gogorarazi
digu orain dela berrogei urte erabaki zutela ba-
tzuek egun Nafarroan daukagun marko juridiko-
politikoa, eta badela garaia, burujabetzaz ari gare-
la, gogoratzeko hemen erabakiak hartzeak ez duela
balio soilik herritarren bizimoduan aurrera egiteko
eta neurriak hartzeko, baizik eta aurretik ditugun
erronkei heltzeko: digitalizazioaz ari garela, eral-
daketa ekonomikoaz ari garela eta abar. Eta berro-
gei urte dituen marko horrek behar duela gaurko-
tzea, behar duela XXI. mendeko Nafarroako
jendarteari…

[La pandemia ha dejado en evidencia que
muchas decisiones no dependen de nosotros, y
nos ha recordado que hace ahora cuarenta
años algunos decidieron el actual marco jurídi-
co-político de Navarra. Y, hablando de sobera-
nía, ya va siendo hora de recordar que el que
podamos tomar nuestras propias decisiones no
solo sirve para mejorar la forma de vida de la
ciudadanía, sino que también es clave para
hacer frente a los retos futuros: ya sea la digi-
talización, la transformación económica, etcé-
tera. Y que este marco de hace cuarenta años
necesita una actualización…,]

SR. PRESIDENTE: Ruiz Jaso andrea, bukatu
faborez.

SRA. RUIZ JASO: Bai, oraintxe. … jendarteari
erantzutea, eta behar duela herritarren parte-har-
tzea. Eta orain bai, herritarrek erabaki beharko
luketela.

[Sí, ahora mismo. …, debe responder a las
necesidades de la sociedad navarra del siglo
XXI, con la participación de toda la ciudada-
nía. Y ahora sí, los ciudadanos deberían poder
decidir].

Azken hitza gobernuari. Anbizioa eskatzen
dizuet benetan erronka hauei ganoraz heltzeko,
anbizioa hemen hartzeko Nafarroak behar dituen
erabakiak eta Madrilek dioenari men ez egiteko.
Eta, azken batean, herritarrei energia kolektibo
handia daukagula eta hori berraktibatzeko moduan
eta garaian gaudela. Mila esker.

[Mis últimas palabras son para el Gobierno.
Les pido a ustedes ambición para que afronten
estos retos con determinación, ambición para
que las decisiones que Navarra necesita se
adopten aquí y no hagamos caso de lo que
digan en Madrid. Y, para finalizar, decir a la
ciudadanía que gozamos de una gran energía

colectiva y que aún estamos a tiempo de reacti-
varla. Muchas gracias].

SR. PRESIDENTE: Mila esker. Turno ahora
del Grupo Parlamentario Partido Socialista de
Navarra. Treinta minutos para su intervención.
Tiene la palabra su portavoz, señor Alzórriz Goñi.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: Gracias, Presidente.
Doy la bienvenida a las personas que están en el
público. Presidenta, Consejeros, Consejeras, com-
pañeros y compañeras Parlamentarias de cualquier
grupo político, encantado de verles en este espacio
que el año pasado no pudimos disfrutar. Quiero
hacer un reconocimiento expreso y sincero a todos
y cada uno de los Consejeros y Consejeras del
Gobierno de Navarra que han dado la cara en un
momento muy complejo, muy complicado, y que
han tenido altura de miras para mirar a los ciuda-
danos y atender sus necesidades. Recuerdo hace un
año por estas fechas un Salón de Plenos práctica-
mente vacío en un contexto pandémico en el que la
confianza por la mejora de la situación social,
sanitaria y económica se situaba en horas bajas y
preocupantes. Hoy, un año después y en este
segundo debate del estado de la Comunidad de la
legislatura, avistamos un horizonte con perspecti-
vas positivas desde el marco de la prudencia pen-
sando en un futuro próspero para Navarra. Hemos
pasado de un año de protección sanitaria, económi-
ca y social de las personas y las empresas a un
escenario de recuperación y transformación de
nuestra tierra, de un escenario pesimista a un esce-
nario optimista.

Aprovecho estos primeros minutos para recor-
dar a las 1.253 personas fallecidas en Navarra a
causa del covid-19. Nuestro respeto y solidaridad
con sus familias. También tenemos presentes a los
enfermos por covid persistente, quienes todavía
sufren los síntomas y los efectos colaterales de la
pandemia, complicaciones poscovid que producen
angustia y otros trastornos que surgen por la incer-
tidumbre de su evolución. En este sentido, nuestro
agradecimiento a todo el sistema público de salud
que sigue manteniendo la guardia alta en el cuida-
do y la protección de la sociedad frente al virus.
Consejera, trasládeles, de parte del Partido Socia-
lista, ese apoyo y ese sentido homenaje a todos y
cada uno de ellos.

Un sistema que no solo es navarro, también es
español y europeo. Cuando hablamos de soberanía
conviene recordar que la Comisión Europea ha
garantizado y entregado millones de dosis de covid
para vacunas. También que el Gobierno de España
las distribuyó desde el principio con un principio
de equidad y que financió numerosos proyectos
para combatir el covid.

Compañeros y compañeras, esta legislatura es
la legislatura del diálogo, de la convivencia y de la
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negociación, la del compromiso firme con el forta-
lecimiento de los servicios públicos y la recupera-
ción justa.  Es la legislatura del compromiso con lo
que nos une.

El PSN lidera un Gobierno en minoría, sí, pero
hemos demostrado capacidad de acuerdo, consen-
suado con la mayoría parlamentaria, para sacar
adelante todas aquellas leyes, decretos y asuntos
cruciales que revierten en positivo en cada navarro
y en cada navarra. Para los socialistas gobernar
Navarra solo tiene una finalidad: mejorar la vida
de la ciudadanía. La política tiene que ser social-
mente útil para ser respetada por el conjunto de la
sociedad. Para ello hace falta conocer y reconocer-
se generoso, porque si la meta es conseguir aquello
que consideramos positivo, que beneficia al con-
junto de las personas, en el marco de la negocia-
ción política es obligatorio ser justo y equilibrado,
por un lado con aquello que uno defiende y, por
otro, admitiendo y cediendo en lo que otros consi-
deran necesario. Eso sí, siempre bajo las premisas
y valores que a cada uno nos avalan. Y así lo esta-
mos haciendo los socialistas, estamos cumpliendo
lo que dijimos. Nuestras palabras son hoy hechos.
El PSN-PSOE es firme en lo identitario y progre-
sista en lo social.

Quiero poner en valor la figura de la Presidenta
del Gobierno de Navarra, su forma de entender y
hacer política, de fraguar acuerdos, de dedicar
muchas horas a la escucha, de sumar, de aceptar
las aportaciones, porque todo eso permite que
Navarra avance. Que avance con el apoyo de la
mayoría parlamentaria que cree en una tierra más
verde, más igualitaria, feminista, plural, innovado-
ra; más cohesionada social y territorialmente, y
con mejores servicios públicos. Conversar, enten-
der, es el marco democrático que todos debemos
respetar. Esto nos distingue a los socialistas. Así
hemos conseguido sacar adelante más de quince
decretos forales, dos Presupuestos Generales para
Navarra, numerosas medidas fiscales, y esperamos
que en poco más de un mes tengamos el tercer pre-
supuesto para la recuperación y la transformación
económica, social e industrial de nuestra Comuni-
dad. Unas cuentas que ascienden a 5.273 millones
de euros, un 8,72 por ciento más respecto al año
anterior. Unas cuentas que son el pilar de la recu-
peración económica de Navarra, en las que más
del 54 por ciento del gasto es un gasto social en
salud, en educación, en derechos sociales.

Navarra avanza y lo hace con quienes quieren
estar. Los indicadores que vamos conociendo nos
invitan al optimismo. Lo señalaba anteriormente la
Presidenta: Navarra bate récords de afiliación a la
Seguridad Social, desciende el número de personas
en situación de ERTE, la producción industrial
avanza a buen ritmo, somos la comunidad con
menores índices de desigualdad, tenemos una

potente red de cobertura social, un Plan Reactivar
Navarra-Nafarroa Suspertu con quinientos millo-
nes presupuestados en este año, un Plan de Empleo
aprobado y unos fondos europeos que, aunque
algunos no los vean, están llegando.

Los datos avalan que España va a ser la econo-
mía más dinámica de la Unión Europea el próximo
año. Según indican, vamos a recuperar en tres años
lo que tardó diez en la anterior crisis. Eso sí, con
fórmulas totalmente diferentes y prioridades socia-
les que propician una salida justa de la crisis. Y a
estos datos debemos sumar los sanitarios. Navarra
ha superado el millón de dosis administradas de la
vacuna contra la covid-19. La pauta completa ha
sido inoculada a más del 90 por ciento de la pobla-
ción vacunable mayor de doce años. Esto es un
éxito colectivo del conjunto de la sociedad navarra
para protegernos unos a otros. Gracias al conjunto
de la sociedad porque ellos y ellas lo han hecho
posible.

Esta situación permite plantear la salida de la
crisis con ilusión, esperanza y optimismo. Lo
hemos de hacer con sensatez, con sentido común.
El desafío ahora es mantener los retos de las accio-
nes sanitarias y sociales en su conjunto que permi-
tan dar estabilidad a la sociedad después de la peor
pandemia, y responder con honestidad a las líneas
marcadas en el acuerdo de legislatura 2019 de los
grupos que sostenemos a este Gobierno.

Las socialistas lo hemos tenido claro y por eso
durante este año no hemos abandonado en ningún
momento nuestra agenda política. Mantenemos
firme nuestra acción de progreso para nuestra tie-
rra, para Navarra. Nuestra obsesión es que Navarra
avance, que avance protegiendo a las personas. Por
ello quiero poner en valor la aprobación del Plan
de Empleo, que llega después de doce años, con la
firma de una Presidenta socialista en el seno del
Consejo de Diálogo Social. Después de doce años
el Gobierno liderado por María Chivite cumple
con la palabra dada.

La concertación social es un mandato europeo
para una mejor gobernanza y un factor de éxito
para los fondos Next Generation y presupuestos
plurianuales. Este Plan de Empleo, acordado entre
la Administración, los agentes sociales y económi-
cos, empresarios, trabajadores, abre el camino para
avanzar en la calidad del empleo, en la creación de
empleo, en la adaptación de la industria y en la
gestión de las políticas activas de empleo que
fomenten la empleabilidad en nuestra tierra.

Otra de las cuestiones que avalan nuestro com-
promiso con las personas es la devolución del
IRPF a las madres y padres navarros por la presta-
ción de maternidad. Nos comprometimos y lo
hemos resuelto. Hemos dado solución legal y real
a las familias navarras afectadas que reclamaban la
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exención del IRPF por las prestaciones que acabo
de relatar. Los socialistas siempre creímos que les
correspondía lo que pedían. Por eso, el Gobierno
liderado por María Chivite ha devuelto en 19.000
declaraciones de IRPF más de 40 millones de
euros a esas familias, con una media de 1.600
euros por hijo e hija. Cuando el Gobierno cumple,
Navarra avanza.

Avanza también de la mano y en coordinación
con el Gobierno de España, sí, liderado por otro
Presidente socialista, Pedro Sánchez, que reconoce
que no hay mejor manera de progresar que prote-
giendo a las personas. Tras la mayor crisis sanita-
ria, social y económica después de más de cien
años, la prioridad son las y los navarros. Frente a
las críticas de seguidismo al Gobierno de España,
nos reafirmamos en la importancia de la coordina-
ción. Juntos somos más fuertes. Cada uno con sus
competencias, cada uno con sus liderazgos, pero
con visión común, con visión conjunta. Y lo hemos
hecho cuidando a los trabajadores, a los autóno-
mos y a las pymes, con los ERTE, que mantuvie-
ron más de tres millones y medio de empleos en el
conjunto del país con ingresos que cubrieron el 70
por ciento de su salario; con las prestaciones por
cese de actividad y otras ayudas para autónomos;
con los créditos ICO; con ayudas directas.

Los socialistas hemos subido el salario mínimo
interprofesional, hemos creado el Ingreso Mínimo
Vital, hemos asegurado la pensiones dignas a nues-
tros mayores, subiendo las pensiones con el IPC,
eliminando la pérdida por poder adquisitivo de
hasta el 30 por ciento de menos que puso el Parti-
do Popular. Pero no solo eso, también cumplimos
y avanzamos cuando hablamos de los derechos
sociales de las personas, de aquellos que, más allá
de políticas lejanas, tienen que ver con el día a día
de la gente.

Los socialistas abanderamos la igualdad efecti-
va entre hombres y mujeres, de las personas
LGTBI. Combatimos el reto demográfico, reforza-
mos nuestra sanidad pública, reforzamos o impul-
samos la educación pública con más becas, desa-
rrollamos más cultura y reforzamos las políticas de
dependencia con medidas que hacen más atracti-
vos nuestros pueblos y que evitan que los jóvenes
dejen sus raíces para afincarse en las ciudades.
Porque Navarra será amplia y plural siempre que
avancemos en la vertebración y en la cohesión
social y territorial. Una Navarra que durante este
año ha crecido en autogobierno marcando un
nuevo hito: después de veinte años han sido dos
Presidentes socialistas los que han hecho posible
que Navarra avance en autogobierno con la trans-
ferencia de las competencias de sanidad peniten-
ciaria, en breve la de tráfico y seguridad vial, y el
otro día también con la de Ingreso Mínimo Vital.

Autogobierno no es nacionalismo, es responsa-
bilidad y es federalismo; y, una vez más, hechos,
porque Navarra no se defiende con discursos.
Navarra avanza con hechos y también con lealtad,
coordinación y colaboración entre instituciones,
respetando el marco constitucional.

Precisamente hace unos días nos acompañaba
la Ministra de Política Territorial y Portavoz del
Gobierno, Isabel Rodríguez, y me siento orgulloso
de cómo se refirió a la Presidenta del Gobierno de
Navarra. Recalcó su tenacidad y su intensidad a la
hora de defender Navarra en Madrid, y puso en
valor también la capacidad de la Presidenta para
aunar propuestas pensando en la ciudadanía nava-
rra. Somos ejemplo de progresar en convivencia,
sigamos en esta senda. 

La recuperación de las relaciones entre Navarra
y el Gobierno de España es evidente y su fortaleza
también. Ahora nos enfrentamos al desafío de la
recuperación económica y social. Como antes he
deslizado, creo que no hay mejor herramienta para
ello que la aprobación de unos presupuestos para
2022 que pretenden ser una palanca para mejorar
el bienestar de las personas con un esfuerzo en el
gasto social. A su vez, serán los presupuestos que
alivien la presión fiscal de manera contundente a
las rentas medias y bajas, tal y como anunció la
Consejera de Economía Hacienda, llevando a cabo
lo acordado en el acuerdo de legislatura de los gru-
pos que sustentamos al Gobierno. Por tanto, para
las y los socialistas, estos presupuestos son simple-
mente los presupuestos de las personas, los de la
recuperación económica, social e industrial de
nuestra Navarra. Son los presupuestos de la inver-
sión, que crece en más de un 30 por ciento, algo
insólito en la historia presupuestaria de Navarra.
Nunca en Navarra se ha contado con un presupues-
to que crece de esta forma en inversión. Cada euro
público invertido multiplica por tres su capacidad
en actividad económica privada. Son la llave para
que Navarra pueda canalizar los fondos europeos
que promoverán la reactivación económica a tra-
vés de la ejecución de proyectos centrados en la
transformación digital, la reindustrialización y el
Pacto Verde a favor de las energías limpias. 

Nuestra forma de hacer política ya la ha demos-
trado la Presidenta Chivite, es en positivo. Esta-
mos trabajando en el ahora y sentando las bases de
un futuro para nuestra tierra. Hemos demostrado
que Navarra tiene futuro con el liderazgo de las
políticas progresistas. Somos ambiciosos, no pode-
mos conformarnos. Y con ese inconformismo nos
planteamos la prosperidad económica, social y
sanitaria. Un impulso que se basa en el Plan Reac-
tivar Navarra-Nafarroa Suspertu, la Agenda 2030,
el Plan de Empleo o los fondos Next Generation.

El proyecto de Navarra está unido al proyecto
de país que también tiene Pedro Sánchez. El
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PERTE que aprobó el Gobierno de España permite
el futuro de la fábrica de Landaben y que en ella se
pueda fabricar el coche eléctrico. Es garantía de
empleo para más de quince mil personas del con-
junto de los trabajadores de la planta y de todas las
empresas auxiliares. Hemos puesto todo nuestro
esfuerzo en que la Ribera mire al futuro con opti-
mismo gracias a los proyectos del sector agroali-
mentario, el Ebro Food Valley, un plan de acción
que contempla la inversión de más de trescientos
millones de euros para el sector, que aspira a los
fondos europeos y que dibuja la transformación
sostenible de las palancas motoras de la economía
de la Ribera. 

Y para dar cabida a esta proyección, sin duda,
más hechos. Navarra será motor económico si es
capaz de renovar y adecuar sus infraestructuras y
transformarlas para los retos que nos vienen en el
futuro. Navarra debe adaptarse y mejorar sus
comunicaciones para crecer en exportación y en el
mercado internacional. El Gobierno de Navarra ha
dado grandes pasos en su compromiso con las
grandes infraestructuras. Y nos referimos a la reac-
tivación del tren de altas prestaciones, con una
inversión por parte del Estado de más de ciento
cuarenta y cinco millones de euros provenientes de
los fondos europeos para impulsar el corredor
navarro de alta velocidad. También la ampliación
de la primera fase del Canal y la redacción del pro-
yecto de la segunda fase de esta infraestructura,
que permite llevar agua de boca de calidad a la
Ribera, potenciar la agricultura y dar seguridad a
la agroindustria. 

Además, quiero poner en valor la inversión en
la mejora de carreteras, de la red de carreteras, y el
despliegue de la banda ancha para atajar la brecha
digital y ofrecer igualdad de oportunidades y cohe-
sión en todo el territorio navarro. Y todo ello
acompañado del nuevo sistema de financiación de
entidades locales, como antes remarcaban otros
portavoces parlamentarios, con una fórmula justa,
equilibrada y solidaria que se adapta y actualiza la
nueva realidad social, demográfica y económica de
cada uno de los municipios y ciudades de nuestra
Comunidad. Un sistema moderno y adecuado para
los nuevos tiempos y retos de nuestro tiempo, y un
sistema que lucha contra la despoblación y preten-
de cohesionar y vertebrar nuestra tierra, que creo
que es el resultado de un trabajo excelente del
Departamento de Cohesión Territorial y Adminis-
tración Local, con el que se da respuesta a lo que
los ayuntamientos han estado pidiendo y reclaman-
do durante años ya. Y doy las gracias también
especialmente a los parlamentarios, a todas las
fuerzas parlamentarias comprometidas con el
municipalismo y que solo han pensado en los veci-
nos y en las vecinas de Navarra para apoyar y en el
futuro aprobar estas leyes tan necesarias. 

Lo hemos escuchado en varias ocasiones,
Navarra es una de las regiones de España con
mayor inversión por habitante en sanidad, educa-
ción y servicios sociales. El Informe anual sobre
pobreza y desigualdad que elabora el Observatorio
de la Realidad Social no deja ninguna duda: la
Comunidad Foral es la décima región europea con
mejores índices en términos de pobreza y exclu-
sión. Esto es posible gracias a las políticas dirigi-
das a la mejora del estado del bienestar, con una
educación pública inclusiva que en los momentos
complicados de la pandemia mantuvo la presencia-
lidad para garantizar el desarrollo de nuestros
menores. Este año es especialmente importante en
el ámbito de la educación por romper con una
barrera que hasta ahora fomentaba la segregación
por sexos. La decisión del Consejero Gimeno ha
sido valiente, y después de sesenta años una reali-
dad. También la apuesta por la educación pública
de calidad y referente, impulsando la distribución
equilibrada del alumnado, la atención a las necesi-
dades específicas de apoyo, la prioridad en la
inclusión y la equidad, haciendo de la educación
pública un eje de oportunidades sociales para
todos y para todas. 

También es destacable el impulso de la FP dual,
que permite trazar nuevos perfiles profesionales,
que son los que piden la transformación de la
industria y, además, aseguran un alto grado de
empleabilidad. También en este ámbito, con el
compromiso socialista, el ciclo 0-3 avanza hacia la
gratuidad. 

Me quiero referir también, por su importancia,
a la encuesta realizada por el Departamento de
Educación y el Observatorio de la Realidad Social
del Departamento de Derechos Sociales del
Gobierno de Navarra a estudiantes de la ESO. Esta
tenía como objetivo analizar su conocimiento del
terrorismo y la percepción acerca del uso de la vio-
lencia. Y los resultados ponen de manifiesto un
gran desconocimiento del fenómeno terrorista y de
sus consecuencias. Por eso agradezco la implanta-
ción de las unidades didácticas sobre la memoria y
prevención del terrorismo, que se enseñarán a
alumnos de la ESO y Bachiller, porque es funda-
mental conocer y no olvidar el dolor del terrorismo
para no volver nunca atrás y avanzar en conviven-
cia con memoria. 

En cuanto a la sanidad, subrayó el mensaje
claro emitido por la Consejera de Salud, que se ha
comprometido a que antes de que finalice el año la
presencialidad en Atención Primaria mantenga las
ratios previas a la crisis, previas a la pandemia.
Esto es importante, y los socialistas vamos a insis-
tir para que se cumpla. Es el presupuesto de Salud
más alto de la historia de Navarra y debe reflejarse
en el servicio público que recibe la sociedad.
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Consideramos un hito histórico la aprobación
de la ley de eutanasia, que promueve una muerte
digna y que debemos adaptar a nuestra Comuni-
dad. En este aspecto destaco el compromiso por
progresar en la medicina personalizada con más
innovación y más ciencia. El ámbito de las políti-
cas públicas de atención a las personas en situa-
ción de dependencia ha sido siempre una apuesta
ineludible del Partido Socialista. En este ámbito, el
Gobierno de Navarra lleva toda la legislatura tra-
bajando en cambiar el sistema de cuidados de larga
duración. Lo ha hecho con hechos concretos. Se ha
incrementado la inversión económica de la Agen-
cia como nunca antes se había hecho. Se ha traba-
jado intensamente por avanzar en el modelo de
atención centrado en las personas. Se han creado
recursos de proximidad en la atención a la depen-
dencia y recursos fomentando la autonomía de las
personas con discapacidad y/o dependencia. Nin-
gún Gobierno había apostado tanto por unas políti-
cas públicas de atención a la dependencia de cali-
dad, como lo ha hecho este Gobierno. Sin duda,
esta legislatura ha empezado un camino de no
retorno que nos va a colocar como referencia en
este ámbito. 

En políticas de inclusión se ha optado por pro-
teger a las personas, creando, junto con el Gobier-
no de España, un escudo social nunca visto.
Garantía de ingresos, y al mismo tiempo apuesta
por la inserción social y laboral de las personas
con menos posibilidades de empleabilidad. Apues-
ta clara por los servicios sociales de base, con más
financiación y coordinación con el Servicio Nava-
rro de Empleo. Y si algo estamos demostrando los
socialistas durante esta legislatura, tanto a nivel
estatal como foral, es que creemos en la política de
vivienda y emancipación juvenil, con programas
como Emanzipa y David, para ayudas al alquiler
de los jóvenes y poniendo todo el esfuerzo en las
políticas de rehabilitación de vivienda, aprove-
chando también los fondos europeos que permitan
hacer más accesibles y agradables los entornos
más antiguos de nuestros pueblos. Tenemos claro
que la vivienda digna a precios asequibles solo
puede entenderse como un derecho. 

Y los retos pasan, sin duda, por la transición
verde y digital, el fomento del liderazgo en Nava-
rra al frente de la industria creativa, la consolida-
ción de la retención y atracción del talento de los
más jóvenes, la apuesta por la cualificación y la
adaptación de los nuevos perfiles de trabajadores
requeridos por la industria y una apuesta clara e
inequívoca por las energías renovables. 

Aun así, el principal desafío de esta segunda
parte de la legislatura será la gestión de los fondos
y la ejecución de los proyectos. Por eso, todas las
Administraciones deben estar preparadas para
poder desarrollar los planes y acciones concretas

dirigidas a la transformación de nuestra Comuni-
dad, porque, sin duda, la ejecución de estos fondos
está estrechamente ligada a la recuperación econó-
mica y social de Navarra.

Termino ya. Hace dos años emprendimos el
camino de un cambio de ciclo progresista en Nava-
rra, y la sociedad en su gran mayoría ha avalado el
nuevo Gobierno liderado por María Chivite. Nues-
tro futuro es el futuro de Navarra y la consolida-
ción de este proyecto para las personas. Queremos
a nuestra tierra, trabajamos por sus gentes, pensa-
mos en todos los municipios, reivindicamos la
convivencia. Respetamos, defendemos y creemos
en nuestro régimen foral dentro del marco consti-
tucional. Defendemos los servicios públicos como
garantes de la igualdad. Creemos en la juventud
navarra, somos feministas, leales y comprometidos
con nuestra tierra. Lo dijimos y lo volvemos a
repetir, cambiamos el rumbo de la política navarra,
emprendimos un camino convencidos de que era
lo mejor para Navarra y para sus gentes. Estamos
convencidos de que este emocionante viaje será
largo, porque cada día más gente cree en un pro-
yecto que lidera un Gobierno plural con objetivos
sociales, que defiende el presente y trabaja por un
futuro justo para todos y para todas. Muchas gra-
cias. (APLAUSOS).

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias, señor
Alzórriz Goñi. Señorías, silencio. Grupo Parla-
mentario Geroa Bai, Geroa baiko talde parlamen-
tarioaren txanda. Por treinta minutos como máxi-
mo tiene la palabra su portavoz, la señora Barcos
Berruezo.

SRA. BARCOS BERRUEZO: Eskerrik asko,
presidente jauna. Ziurgabetasun asko planeta guz-
tiarekin partekatuz hasiko dugu Komunitatearen
egoerari buruzko eztabaida hau, ziurgabetasun
horietako asko, baina ez guztiak, COVIDaren pan-
demiak ekarritakoak direlarik; baina Nafarroan
egonkortasun politikoaren giroan egiten dugu, eta
Geroa Baitik horren garrantzia azpimarratu nahi
dugu. Hurbilen ditugun erronken aurrean egonkor-
tasun hori ez da behar dugun guztia, baina abia-
puntu bat da, instituzioek, erakundeek eta, azken
finean, gizarte osoak egin beharko dugun esfortzu-
rako euskarri bat alegia; eta ganbera honi dagokion
ardura politikoan egonkortasun politikoa lortzeko
gaitasuna da gure lehen eginkizunetako bat.

[Encaramos el debate sobre el estado de la
comunidad compartiendo con el resto del pla-
neta un cúmulo de incertidumbres, derivadas
muchas de ellas, aunque no todas, de la pande-
mia del covid; pero lo hacemos en Navarra
bajo el signo de la estabilidad política, y desde
Geroa Bai lo queremos poner en valor. Una
estabilidad que ante los retos más próximos no
lo es todo, pero es un punto de partida, un
punto de apoyo importante en el esfuerzo que
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habremos de hacer instituciones, entidades y el
conjunto de la sociedad; y en la responsabili-
dad política que a esta Cámara le compete, ya
que la capacidad de generar estabilidad es una
de nuestras obligaciones primeras].

Baina adostasunak lortzeko bokazio hori ezin
da etsipenarekin nahasi, adostasuna zera baita:
ezberdintasunak egon ziren, dauden eta etorkizu-
nean ere egongo diren tokian, aldeek egoeraren
araberako adostasun guneak sortzeko jarrera ager-
tzea. Gure gizartean, Nafarroan, premia handiena
duten beharrizanek bereziki zehaztu duten egoera,
bertako herritarren interes orokorrak zehaztu
duena eta herritarrek talde parlamentarioen eskue-
tan jarri dituzten ardura ezberdinek zehaztu dute-
na, baita ere.

[Pero esa vocación de consenso no debe con-
fundirse con la renuncia, porque el consenso
no es sino la expresión de que allá donde hubo,
hay e incluso habrá diferencias, las partes
están dispuestas a generar espacios de encuen-
tro coyunturales. Una coyuntura que viene
definida fundamentalmente por las necesida-
des más urgentes de nuestra sociedad, de
Navarra, por el interés general de sus ciuda-
danos y por las distintas responsabilidades que
la ciudadanía ha puesto en manos de los gru-
pos parlamentarios].

Adostasun politikoak esan nahi duenaren esze-
natokia marraztu dut, garrantzitsua baiteritzot
orain arte lortutakoaren balioa azpimarratzea, bai
eta etorkizun hurbilean zehaztuko diren premiak
nabarmentzea ere.

[Dibujo el escenario de lo que el consenso
político significa porque considero importante
tanto poner en valor lo conseguido hasta el
momento como subrayar las exigencias que se
van a explicitar en el futuro cercano].

Orain arte lortutakoari dagokionez, eta eztabai-
da hau egiten ari den unean, ukaezina da Gober-
nuak eta ganberaren gehiengoarekin hari sostengua
ematen diogun Parlamentuko indarrek dugun elka-
rrizketarako eta adostasunerako gaitasuna: urte bat
gehiago, eta datorren 2022rako aurrekontuen akor-
dioa ia egitate bat da.

[En lo que respecta a lo conseguido hasta el
momento, en el momento en que se celebra este
debate es innegable la capacidad de diálogo y
consenso del Gobierno y de las fuerzas parla-
mentarias que lo sustentan con su mayoría en
esta Cámara: un año más y para el próximo
2022 el acuerdo para los presupuestos es prác-
ticamente un hecho].

Hausnarketarako geratuko da beste urte batez,
eta sei daramatzagu, ordezkaritzan lehen indarra
denaren erabakia, edozein negoziazio baino lehen
bere burua kanpoan uztea erabaki baitu. Horren

antitesian, Geroa Baiko emakume eta gizonek
ekintza politikoa zer izan behar den ulertzeko
moduari jarraituz, Nafarroan erantzukizunen mar-
koa aldatzen zuen baina 2015ean hasitako aldaketa
finkatzen zuen gobernu bat negoziatzeari ekin
genion orain dela bi urte baino gehiago, eta alda-
keta horrek gaur bere bidea jarraitzen du.

[Queda para la reflexión la decisión un año
más, y ya van seis, de la primera fuerza en lo
que a representación se refiere, que ha optado
por la autoexclusión previa a toda negocia-
ción. En la antítesis, lo que las mujeres y hom-
bres de Geroa Bai entendemos por lo que ha
de ser la acción política nos llevó hace ahora
más de dos años a negociar un Gobierno que
modificaba el marco de responsabilidades,
pero que había de consolidar en Navarra el
cambio iniciado en 2015 y que hoy continúa su
andadura].

Eta zerbitzu publikoen sendotzearen bitartez
Ongizate Estatuaren oinarrizko zutabeak finkatuz
egiten du aurrera; desberdintasunaren aurkako
borrokan bere tumorerik okerrena erasotuz aurrera
eraginez, pobrezia erasotuz, eta eraginkorra dela
frogatu den Errenta Bermatuaren sistema baten
bitartez egiten du gainera; etxebizitza alorrean fin-
katu diren proposamenetan aurrera eginez edo
energiaren alorrean proposamen berritzaileen bitar-
tez, horiekin datozkigun erronkei indar handiagoa-
rekin aurre egingo diegularik.

[Y continúa avanzando en un afianzamiento de
los pilares básicos del Estado de Bienestar a
través del reforzamiento de los servicios públi-
cos; avanzando en la lucha contra la desigual-
dad atacando al peor de sus tumores, la pobre-
za, y lo hace además a través de un sistema de
Renta Garantizada que se ha demostrado efi-
caz; avanzando en propuestas consolidadas en
materia de vivienda o novedosas en materia
energética que nos van a permitir afrontar con
más fuerza los retos que nos vienen].

Pero, ciertamente, no todo son luces: este es un
cambio que sigue teniendo carencias en materia,
por ejemplo, de reconocimiento de determinados
derechos; y los consensos alcanzados en algunas
áreas, que saludamos, no van a restar ni un ápice
de empeño por nuestra parte en reparar la falta de
valentía, así lo entendemos, en otras.

También nos parece importante consensuar rigor
en los escenarios. En su discurso esta mañana,
señora Chivite, nos hacía un dibujo completo, com-
plejo en cuanto a acciones del Gobierno en este
año. Ha apuntado también las oportunidades de
nuestra Comunidad en diferentes materias y ha
apuntado retos, pero creo que como Presidenta no
puede obviar algunos de los retos que, a medio y
largo plazo, pueden atenazar a las futuras genera-
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ciones de navarras y navarros si hoy y ahora no
encaramos con mucha seriedad, yo diría incluso con
severidad, los compromisos que adquirimos noso-
tras, nosotros, pero que pagarán esas generaciones.

Hemos de hablar de deuda, no se ha hablado
prácticamente en este Pleno, y aquí también buscar
consensos. ¿Qué porcentaje de deuda estamos dis-
puestos a asumir? ¿Con qué objetivo esa deuda?
¿Es lo mismo endeudarnos para acometer gasto
corriente o inversiones? Y, sobre todo, ¿qué deuda
vamos a pagar?, ¿qué deuda le corresponde pagar
a Navarra en su relación con el Estado? Yo sé que
este debate genera una enorme incomodidad en
aquellas fuerzas políticas que confunden derechos
históricos con Constitución del 78 —yo quiero
recordar en esta tribuna que los derechos históricos
son previos al 78— o en aquellas otras fuerzas,
incluso, que confunden lealtad con sumisión parti-
daria o con puro y duro nacionalismo español, que
existe también. Es incómodo, pero los miedos de
algunos no pueden hipotecar a las próximas gene-
raciones de navarras y navarros. Y esto nos compe-
te a todas las Parlamentarias y Parlamentarios en
esta legislatura.

Quiero detenerme en este punto en la acción de
gobierno fuera de mugas navarras, pero de enorme
trascendencia en lo que ha ocurrido y lo que está
por venir. Me refiero al Real Decreto-ley 36/2020,
de 30 de diciembre, para la ejecución del Plan de
Recuperación, una herramienta que va a condicio-
nar en gran parte la recuperación de Navarra con
cargo a los fondos Next y que, por lo tanto, no
podemos dejar pasar en este debate. Es cierto,
siempre hemos querido recordarlo, que la Unión
deja en manos de los Estados la gestión de estos
fondos; pero no es menos cierto que esto no exclu-
ye a las regiones, en nuestro caso a las comunida-
des autónomas, de poder hacerlo. Quien las ha
excluido es el decreto, es el Gobierno central en su
propuesta y el Congreso de los Diputados, no lo
olvidamos, en su ratificación. Y, ¿por qué urge
tanto en el caso de Navarra, o en el del resto de los
territorios históricos, tener capacidad de participar
en ese diseño? Porque la responsabilidad que asu-
mimos a la hora de pagar la deuda que estos gene-
ren es directa como comunidad, es decir, de la
deuda que se genere de la gestión de estos fondos
por parte del Gobierno Sánchez, Navarra, sí o sí,
pagará el 1,6. Con este panorama, creo que lo
compartimos el grueso de los grupos de esta
Cámara, no podemos cruzarnos de brazos, sino tra-
bajar en la búsqueda de fórmulas que corrijan esta
situación en pos de la corresponsabilidad, porque
solo así será corresponsabilidad.

Hablo de impulso político más allá del discur-
so, permítanme, de los peones o incluso de los alfi-
les bien colocados en el tablero, primero porque
este discurso siempre sufre la debilidad de la

coyuntura y segundo porque no siempre es eficaz,
y el ejemplo lo tenemos bien reciente. Hablo de
impulso político como el que el Parlamento de
Navarra pidió hoy hace una semana al Gobierno en
torno a la gestión del Ingreso Mínimo Vital, impul-
so político como el que veinticuatro horas más
tarde se desbloqueó en los pasillos de la Carrera de
San Jerónimo, es así, como pudo certificar la Pre-
sidenta horas más tarde en conversación con el
ministro del ramo. Impulso político, en definitiva,
desde el Gobierno de Navarra. 

E impulso político desde Navarra para las
transferencias, porque esta va a ser, sin duda, una
de las magnitudes con las que poder valorar el
ecuador político de la legislatura. Y creo que es
importante y hay que ponerlo en valor, lo ha citado
la Presidenta y yo quiero insistir. En Geroa Bai
creemos sinceramente que en materia de transfe-
rencias lo consolidado este 2021 es muy importan-
te. Después de veinte años de sequía competencial
y tras el impulso político de la pasada legislatura
—porque no nos engañemos, sin aquel hoy no
podríamos estar aquí— este pasado mes de agosto
se ha hecho efectiva la transferencia en materia de
sanidad penitenciaria. Según hemos sabido, a fina-
les de la semana pasada, próximamente veremos la
competencia del Ingreso Mínimo Vital y el año
debe terminar con la firma de la transferencia de la
competencia en materia de tráfico para Policía
Foral, según nos confirma hoy la Presidenta, el 1
de diciembre.

Por eso entendemos y queremos traerlo a este
debate, debemos acometer desde este mismo
momento los trabajos para acceder a otras materias
cuya transferencia viene detallada en la Lorafna, y
que tenemos también recogidas en el acuerdo par-
lamentario o en el acuerdo de gobierno, como es la
de investigación científica y técnica. Yo le pido,
Presidenta, en este debate que active los mecanis-
mos pertinentes para que este proceso se acometa
ya, sin dilaciones ni esperas, porque luego vemos
que el proceso es largo. Finalmente, la defensa del
autogobierno se demuestra andando y en esa anda-
dura 2021 debe ser año de avance sustancial en
materia competencial.

También en lo que respecta a otro de los pilares
que sustenta el autogobierno, como es el Convenio
Económico. Nos preocupa —y no se ha citado
tampoco en el debate de hoy— la falta de avance
en torno a la actualización del año base para el
quinquenio 2020-2024, nos preocupa la discrepan-
cia en las últimas semanas entre las Haciendas
estatal y foral en torno a cuál debe ser la aporta-
ción para el próximo año 2022. Es un referente a la
hora de terminar esas negociaciones. Y nos preo-
cupa que alguien pudiera caer en la tentación de
pensar que cualquier cifra que se aleje de la pro-
puesta por los Presupuestos Generales del Estado

D.S. del Parlamento de Navarra / Núm. 88 Sesión núm. 86 / 4 de noviembre de 2021

41



es buena para Navarra. Para Geroa Bai, y quiero
dejarlo claro en este debate, la cifra más razonable,
más justa y, por descontado, más leal es aquella
que más se acerque a la estimación que la Hacien-
da Foral de Navarra ha hecho en el proyecto de
presupuestos de nuestra Comunidad.

Todo ha de ser negociado, por supuesto, en
lealtad a las dos partes, por supuesto, pero ponien-
do siempre en el fiel de la balanza el interés gene-
ral de la sociedad navarra. Porque ya he señalado
anteriormente que el autogobierno se demuestra
andando, pero ahora diré que sin autogobierno no
andaremos ni mucho ni bien en el mundo que nos
viene. El autogobierno es herramienta esencial
para transitar por los retos que a nuestra sociedad
le esperan en el futuro más cercano, entre otros,
una transición ecológica y digital, que debe ser
ordenada para atender y superar desequilibrios
sociales; diseñada desde el territorio para atender
nuestras fortalezas y nuestras debilidades; incardi-
nada desde el territorio en la estrategia europea
para poder tener un espacio en el mundo que nos
viene y, sobre todo, dirigida en paralelo a los pila-
res que sostienen el estado de bienestar, empezan-
do por el empleo. De no ser así, corremos un ries-
go cierto en Navarra y en Europa de ver consolidar
los avances del populismo totalitario, que ya ha
iniciado su andadura entre muchos de nuestros
socios europeos y que incluso cuestiona elementos
básicos de democracia. Y todo eso vendrá si no
somos capaces de ordenar las transiciones ecológi-
ca y digital.

Todo esto que acabo de dibujar en un panorama
mundial en que economía y geopolítica nos anun-
cian un nuevo orden internacional a golpe de
empobrecimiento de las clases medias. Por eso es
tan importante tener capacidad de diseñar la transi-
ción ecológica y digital desde un autogobierno for-
talecido. Autogobierno e impulso político para
hacer frente también a aquellos asuntos que afec-
tan al día a día de las personas, y en estos momen-
tos, pocas urgencias como la del precio de las ener-
gías y el empobrecimiento que imponen en las
rentas de las familias.

Cambiar el modelo energético es la clave, pero
hacerlo no va a traer soluciones a corto plazo. A
corto plazo hay que profundizar en medidas palia-
tivas contra la pobreza energética, hay senda desde
hace seis años. A medio plazo, como decía, hay
que diseñar un nuevo modelo energético, y esto
pasa por disponer herramientas de soberanía ener-
gética, que nos den la posibilidad de dictaminar
desde Navarra y para Navarra qué modelo energé-
tico desarrollaremos, incluida la plena capacidad
normativa y fiscal. Y a largo plazo necesitamos
acceder a nuevas formas de energía desde el con-
trol público de las mismas, fortaleciendo el tránsito
a la economía circular: ese será el verdadero cam-

bio de modelo energético que nos asiente en el
terreno de la soberanía.

Ese es el camino iniciado, y que en esta legisla-
tura se debe consolidar en el plano legislativo con
el hoy proyecto de Ley de Cambio Climático y
Transición Energética, o en el terreno práctico con
proyectos de titularidad pública para generar elec-
tricidad sostenible cubriendo, en este caso y habla-
ba de un ejemplo concreto, de paneles solares la
infraestructura ya existente del Canal de Navarra.
Creo que es un proyecto para sacar pecho si somos
capaces, como digo, de gestionarlo hasta el final.

Hablando del Canal, ya ha ocupado buena parte
de las intervenciones de la Presidenta y de diferen-
tes portavoces. En Geroa Bai seguimos pensando
que una de las mejores estrategias, Presidenta, para
llevar adelante una obra que ha de culminar la traí-
da de agua, agua de calidad y a buen precio —a
algunos a veces se les olvida— a la industria, al
agro y al consumo, la mejor estrategia es gestionar
y no polemizar, no caer en algunas de las provoca-
ciones. Porque es curioso, francamente, que quie-
nes paralizaron en 2013 la segunda fase del Canal
—me refiero a los señores de UPN, Navarra Suma,
porque el Partido Popular firmó la otra parte de la
paralización—, quienes en 2014 pergeñaron el
contrato, un mal contrato se ha demostrado, para la
ampliación de la primera fase, sean precisamente
quienes más ruido, ruido inoperante por cierto,
siguen haciendo con este asunto. Pues bien, quiero
recordar aquel contrato, que es el único origen de
todos los retrasos: UPN prometió unos plazos que
las carencias del contrato impedían y nos traen
hasta hoy.

El 21 de mayo de 2014 se firmó para la cons-
trucción y explotación de las áreas. Es muy impor-
tante recordar que este contrato se firma conocien-
do la fuerte oposición al proyecto manifestada por
varias comunidades de regantes incluidas en él.
Quiero recordar, por ejemplo, la comparecencia en
el Parlamento de la Plataforma en defensa del
regadío tradicional de Lerín el 8 de mayo del 2014.
Pues, a pesar de ello, se firmó conteniendo aquella
zona. Este hecho es el origen de las importantes
modificaciones técnicas y largos procedimientos
administrativos llevados a cabo en la pasada legis-
latura. Asimismo, también es importante destacar
que aquel contrato se firmó con una baja en ejecu-
ción casi del 40 por ciento, cuestiones que ha habi-
do, lógicamente, que resolver. 

Pues a pesar de todo ello, y solventados estos
problemas, en la pasada legislatura se ejecutó toda
la zona regable del ramal del Arga, a excepción de
Peralta, que se ha puesto en marcha en esta legisla-
tura, se regularizaron todos los procedimientos
administrativos en relación con el contrato y en el
ramal del Ega se ejecutó Ega 1 y se realizaron los
otros procedimientos. También se han realizado
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todos los trámites técnicos y administrativos de las
distintas concentraciones parcelarias que afectan a
este Canal.

Hoy, Presidenta, nos cita Peralta, bien, eviden-
temente, en la pasada legislatura, le cito yo, el
agua llegó a Mendigorría, Larraga, Berbinzana,
Falces, Funes. Yo, Presidenta, le pregunto hoy con
respecto al Canal, porque nos parece importante,
cuáles son los compromisos en hechos prácticos y
básicos que vamos a ver. Y le diré que en estos
momentos el hecho pendiente esencial es un
acuerdo de financiación con el otro socio en esta
materia, que es el Gobierno del Estado en Canasa.
Este es el hecho que queremos ver. Creo que es
importe y el que centra la cuestión más allá de rui-
dos inútiles.

En este punto y en tanto que socios del Gobier-
no, debo detenerme en las diferencias que ambas
formaciones políticas hemos protagonizado de
manera especial en este año en torno no ya, como
digo, a autogobierno o Convenio, que las tenemos,
pero que creo que en la senda del acuerdo, sino en
materia de euskara. Y quiero hacerlo también pen-
sando que llegaremos a una senda de acuerdo en
esta materia, en torno al desarrollo de las políticas
públicas a las que estamos obligados como Gobier-
no foral y en torno a la observancia de los dere-
chos lingüísticos de las navarras y navarros, de los
euskaldunes también.

Beraz, Geroa Bain, iritzi publikoak ongi dakien
eta ezagutzen duen moduan, lehiaketa eta lehiake-
ta-oposizio deialdietan euskara meritu moduan
aitortzeari dagokionez zure alderdiak duen jarrera
ez dugu partekatzen. Eta ez partekatzeaz gain,
salatu ere egiten dugu, ez baita zentzuzkoa Nafa-
rroako eremu mistoan edo ez-euskaldunean fran-
tsesak, ingelesak edo alemanak puntuatzea eri-
zaintza, zeladore edo 112-an plaza lekualdatze
baterako edo plaza bat lortzeko eta euskarak ordea
ez. Baina zentzugabekeria, begirune intelektual
eza, gure hizkuntzarekiko errespetu falta salatzen
dugu, eta herritarren zati baten hizkuntza eskubi-
deak, Nafarroa euskaldunaren eskubideak modu
honetan erasotzeak dakarren anomalia demokrati-
koa salatzen dugu ere, presidente andrea. Eta bide
batez esana, belaunaldi berrien artean, Nafarroa
euskaldunaren portzentaje horrek aurrera egiten ari
da ezinbestean. Hau da, zuen politikak zahartuak
geratzen ari dira.

[Así pues, en Geroa Bai, como bien sabe y
conoce la opinión pública, no compartimos la
posición de su partido con respecto al recono-
cimiento del euskara como mérito en las con-
vocatorias de concursos y en los concursos
oposición. No solo no la compartimos, sino que
por pura sensatez denunciamos que en la zona
mixta o en la no vascófona de Navarra el fran-
cés, el inglés o el alemán puntúen para un tras-

lado o para acceder a una plaza de enfermería,
celador o 112 y no así el euskara. Denuncia-
mos la insensatez, la falta de decoro intelec-
tual, de respeto a nuestra lengua, pero denun-
ciamos también, señora Presidenta, la
anomalía democrática que supone atacar de
esta manera los derechos lingüísticos de una
parte de la población, los derechos lingüísticos
de la Navarra euskaldún. Un porcentaje que,
dicho sea de paso, avanza de forma inexorable
entre las nuevas generaciones. Es decir, sus
políticas se están quedando anticuadas].

Horregatik, lehendakari andrea, ona litzateke
eztabaida honek denboraldi honetan kideen artean
analizatu ditugun zalantza batzuk argitzen lagun-
tzea, baina Ganbera honen aurrean eta Nafarroako
iritzi publikoaren aurrean konpromiso bat agertu
beharra dago ere. Gaur goizean onartu duzu meri-
tuen dekretua urtean zehar edo urtea amaiera baino
lehen etorriko dela, baina konpromisoa ere, lehen-
dakari andrea, zure Gobernuko departamentuen
hizkuntza planak martxan jartzeko, gaur bertan
onartzeko, horietako gehienak jada amaituta edo
amaitzear baitaude, eta datozen urteetarako Nafa-
rroako Funtzio Publikoaren osaketan eragin handia
izango duen Lan Eskaintza Publikoaren eszenatoki
baten aurrean, aurtengoan eta bereziki 2022koan,
epe barruan gaudela baieztatuta. Nahi dut edo uler
nahi dut, presidente andrea, halako akordio bat
lortzeko gai garela Osoko Bilkura honetan.

[Por eso, señora Presidenta, sería bueno que
este debate sirviera para despejar algunas
dudas que entre socios hemos analizado en este
tiempo, pero que deben tener también compro-
miso ante esta Cámara y ante la opinión públi-
ca navarra. Hoy por la mañana ha reconocido
usted que el decreto de méritos va a ser apro-
bado este mismo año, antes de finalizar el año,
pero, señora Presidenta, también debe haber
un compromiso para poner en marcha los pla-
nes lingüísticos de los departamentos de su
Gobierno, hacerlo hoy mismo, planes que en su
mayoría están ya finalizados o a punto de
hacerlo y ante un escenario de Oferta Pública
de Empleo que ya este año, y de manera espe-
cial el próximo 2022, va a tener una incidencia
importante en la conformación de la Función
Pública de Navarra para los próximos años:
confirmado que estamos en plazo. Deseo y
quiero entender, señora Presidenta, que en este
Pleno vamos a ser capaces de llegar a un
acuerdo como ese].

Gai honetan eta beste batzuetan ditugun ezber-
dintasun sakonetatik haratago, euskararen alorrean
ere aurrera egitea ahalbidetzen digun adostasuna-
ren balioa aldarrikatzen dut berriro, eta hau ere ez
dut ahaztuko, zailtasunen gainetik ere aurrerapauso
garrantzitsua egin baita hizkuntza politiketan, eta
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bide hau sendotzeko Euskararen Plan Estrategi-
koaren alde egiten dugu Geroa Baitik, 2015ean
hasitako politikak eta alderdi askotan intentsitate
berarekin garantzen jarraitzen direnak. 2015.
urtean Gobernuak benetako basamortu bat aurkitu
baitzuen: sustapen programak garatzeko ia aurre-
konturik gabe, euskarak hizkuntza paisaian zuen
presentzia oso eskasa zen eremu euskaldunetik
kanpo, euskaraz ematen zen informazioa oso aldiz-
kakoa zen, ikastetxe publikoetan D ereduko lineak
irekitzeko eragozpen handiak zeuden, eta abar, eta
abar, eta abar.

[Porque más allá de las diferencias profundas
que tenemos en este y en otros temas, vuelvo a
reivindicar el valor del consenso que nos per-
mite avanzar también en materia de euskera, y
tampoco esto lo voy a obviar, porque, pese a
las dificultades, ha habido un avance impor-
tante en las políticas lingüísticas y desde Geroa
Bai apostamos por que el Plan Estratégico del
Euskera va a reforzar esta senda, políticas que
se iniciaron en 2015 y que en muchos aspectos
se sigue desarrollando con la misma intensi-
dad. Porque en 2015 el Gobierno se encontró
ante un auténtico páramo: apenas había dota-
ción económica para el desarrollo de progra-
mas de fomento, la presencia del euskera en el
paisaje lingüístico era escasísima fuera de la
zona vascófona, la información en euskera era
muy puntual, todo eran dificultades para abrir
líneas de modelo D en centros escolares públi-
cos, etcétera, etcétera].

Berriz 2015ean honi aurre egin genion eta
2019an, nahiz eta zalantza batzuk eta kezka batzuk
egon, aurrera jarraitzen dugu ere politika linguisti-
koen eskutik.

[En cambio, en 2015, a pesar de algunas dudas
e incertidumbres, seguimos adelante también
de la mano de las políticas lingüísticas].

2021ean, urte honetan, burututako ekintzek
egiaztatzen dute: 2020 urtera arte indarrean zegoen
euskararen Lehen Plan Estrategikoaren ebaluazioa,
200 neurri baino gehiagorekin;  2021. urtean zehar
euskararen Bigarren Plan Estrategikoaren idazketa,
zeina abenduan onartzea aurreikusten baita. 2021-
2027 Plana, eta legegintzaldiko erronka handia,
hiru esparru hauek modu berezian azpimarratuta:
bat, helduentzako euskararen irakaskuntza, doako-
tasunera aurrerapausoak emanez; bi, gazteak talde-
rik euskaldunena eta eleanitzena diren heinean,
haien artean euskararen sustapena, eta hiru, euskal-
dunak diren herritarrei Administrazioak hizkuntza
honetan arreta ematea, herritarrak erdigunean egon
behar baitute.

[Y lo confirman las acciones llevadas en este
año 2021: evaluación del Primer Plan Estraté-
gico del Euskera vigente hasta 2020, con más

de 200 medidas; redacción del Segundo Plan
Estratégico del Euskera durante 2021, que está
previsto que sea aprobado en diciembre. Plan
2021-2027, y gran reto de legislatura, hacien-
do especial hincapié en tres aspectos: uno, la
enseñanza del euskera a adultos, dando pasos
hacia la gratuidad; dos, la promoción del eus-
kera entre los jóvenes, por ser el grupo más
euskaldún y poliglota; y tres, la atención a la
ciudadanía euskaldún por parte de la Adminis-
tración en esta lengua, porque la ciudadanía
debe ser su eje de actuación].

Lehen aurreratu dudan moduan, Nafarroako
Gobernuko departamentu guztietan hizkuntza pla-
nak onartu dira, edo ia guztietan. Euskarabideak
bere eskumenak mantentzen ditu eta baliabide
gehiago ditu, hobetzen jarraitu beharra duen arren,
Nafarroako herritarren hizkuntza eskubideekiko
begirunetsua den hizkuntza politika baten garape-
nerako, borondatezkotasunean oinarrituta eta
Nafarroako errealitate soziolinguistikora egokituta.
2015eko dotazioa zein zen Gobernuan? Bi miloi
baino pixka bat gehiago. 2019an zazpi milioira igo
zen, eta 2021eko dotazioa bederatzi milioi baino
gehiagokoa izango da. Egia da modu nabarmenean
hazi dela Euskarabidearen aurrekontua, baina urte
luzez euskararentzako aurrekontua zero eurotan
mantendu zuenaren lotsagabekeriatik bakarrik kri-
tikatu daiteke hau.

[Como ya he avanzado anteriormente, se han
aprobado planes lingüísticos en todos o en casi
todos los departamentos del Gobierno de
Navarra. Euskarabidea mantiene sus compe-
tencias y dispone de más recursos, que deberán
seguir mejorando para el desarrollo de una
política lingüística respetuosa con los derechos
lingüísticos de la ciudadanía navarra, basada
en la voluntariedad y acorde a la realidad
sociolingüística de Navarra. ¿En 2015 cuál era
la dotación del Gobierno? Algo más de dos
millones. En 2019 subió hasta los siete millo-
nes, y en 2021 su dotación será de más de
nueve millones. Es verdad que se ha aumenta-
do de manera considerable el presupuesto de
Euskarabidea, pero esto solo puede ser critica-
do desde la desfachatez de quien durante años
mantuvo el presupuesto del euskera a cero].

Horren aurrean, ordea, Geroa Bain lanean
jarraituko dugu euskararen ezagutzaren eta bere
erabileraren hedapenak mugimendu sozialen bizi-
tasunari esker aurrera egiten jarrai dezan, bai eta
herritarren konpromisoari esker eta herritar guztien
hizkuntza eskubideak bermatuko dituzten politikak
garatzeko orduan bere erantzukizuna jardun behar
duten erakundeen lankidetzari esker ere. Eta biziki-
detzan aurrera egin jarraitzeko konpromisoa hart-
zen dugu, bizikidetza linguistikoan ere, hizkuntza
politika bezalako hain gai sentikor batean aurrera-
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pausoak sakontasun handikoak izateko, ezberdinen
arteko akordioetatik eraiki behar baitira.

[Por el contrario, en Geroa Bai vamos a seguir
trabajando por que la expansión del conoci-
miento del euskera y de su uso siga avanzando
gracias a la vitalidad de los movimientos
sociales, al compromiso de la ciudadanía y a la
colaboración con las instituciones que deben
asumir su responsabilidad a la hora de desa-
rrollar políticas que garanticen los derechos
lingüísticos de toda la ciudadanía. Y es nuestro
compromiso el de seguir avanzando en la con-
vivencia, también en la lingüística, porque
para que los avances en una cuestión tan sensi-
ble como la política lingüística sean de gran
calado deben construirse desde el acuerdo
entre diferentes].

Eta honakoa legegintzaldiaren eta Chivite
lehendakariaren gobernuaren beste lorpenetako bat
da, pasa den legegintzaldian lehen aldiz ezarritako
politika publikoak finkatzea. Eta lorpena da biziki-
detzan bizi nahi duen gizarte baten heldutasuna
sendotzen duten politikak defendatzen dituelako,
gatazkak modu baketsuan kudeatzen diren gizarte
batenak alegia, gizarte anitz batena, bi hizkuntza
propio eta egunero nabarmenagoa den eleaniztasu-
na dituena, eta Europan Nafarroa sendo bat egotea-
ren aldeko apustua egiten duen gizarte batena.

[Y este es otro de los logros de la legislatura y
del Gobierno presidido por la señora Chivite:
consolidar políticas públicas implantadas por
primera vez en la legislatura pasada. Y es un
logro porque supone defender políticas que
refuerzan la madurez de una sociedad que
quiere vivir en convivencia, donde los conflic-
tos se gestionen de manera pacífica; de una
sociedad diversa, con dos lenguas propias y un
plurilingüismo cada día más acentuado, y de
una sociedad que apuesta por una Navarra
fuerte en Europa].

Eta horrela, sei urte luzeren ondoren, inork edo
ia inork ez du planteatzen gobernu batek konpro-
miso politikoarekin eta politika publikoekin landu
behar duenik, adibidez, Bakea, Bizikidetza eta
Giza Eskubideena bezalako alor bat.

[Y así, tras seis largos años, nadie o casi nadie
se plantea que un Gobierno no deba trabajar
con compromiso político y políticas públicas en
una materia como, por ejemplo, la de Paz,
Convivencia y Derechos Humanos].

Uneotan Bizikidetza, Memoria eta Giza Esku-
bideen Plan Estrategikoaren garapena eskuartean
duen zuzendaritza nagusi bat, bere azken faseetan
dagoen plan bat, modu orokorrean begi onez hartu-
ko duguna —izatekotan, Geroa Baitik biktimen
egiaren inguruan aurrera egiteko beharra azpima-
rratu genuen Sekretu Ofizialen Legea irekiz, adibi-

dez—. Baina, edozein kasutan, gaur Planaren
garrantzia azpimarratu nahi dut —nahi dugu—
lan-dokumentu serioa baita, partaidetza handia
izan duena eta bizikidetzaren ikuspegia oso modu
integralean jorratzen duena.

[Una Dirección General que en estos momen-
tos tiene en sus manos el desarrollo del Plan
Estratégico de Convivencia, Memoria y Dere-
chos Humanos, un plan que está en sus últi-
mas fases y que en general vemos con buenos
ojos —si acaso, desde Geroa Bai insistimos en
la necesidad de avanzar en la verdad de las
víctimas con la apertura de la Ley de Secretos
Oficiales, por ejemplo—. Pero, en todo caso,
hoy quiero —queremos— poner en valor el
Plan como un documento serio de trabajo,
muy participado y con una visión integral de
la convivencia].

Como continuamos también y seguiremos for-
taleciendo, desde la responsabilidad de nuestro
grupo político tanto en el Parlamento como en el
Gobierno, las políticas públicas en torno a la
Memoria. Memoria con el pasado, de presente y
elemento de convivencia a futuro. Dos programas,
quiero citarlos especialmente: Escuelas con
Memoria, un proyecto transversal, que aproxima a
las generaciones más jóvenes, desde el pensamien-
to crítico y el compromiso con una educación
basada en el respeto a los derechos humanos, a ese
pasado violento que motivó el golpe militar de
1936. Y el segundo, no lo olvidemos, el Programa
de víctimas educadoras ESKUtik, iniciado en el
año 2018 y que ha permitido que las víctimas del
terrorismo aporten su relato en las aulas, porque el
olvido en materia tan sensible no puede de ninguna
manera institucionalizarse en pleno como este.

En definitiva, se trata de hacer de la memoria
histórica y reciente un elemento de nuestro acervo
cultural y ético, porque será una de las mejores
herencias que dejaremos a las próximas generacio-
nes, a la juventud. 

En cualquier caso, sería inútil una juventud
bien armada ética e intelectualmente si no somos
capaces de ahormar también condiciones para un
tándem básico en su desarrollo: trabajo y vivienda.
En este sentido, Presidenta, ha puesto en valor esta
mañana la importancia del Plan de Empleo firma-
do este mismo año y el capítulo dedicado a la
juventud. Yo quiero pedirle en esto mayor contun-
dencia y consistencia: una estrategia salarial en
torno a la juventud y en el seno del plan del traba-
jo. Nos parece absolutamente esencial. Si no aco-
metemos la circunstancia salarial, ya no la brecha,
que estamos mirando y que está afectando a tantos
sectores de la población, sino especialmente la que
afecta a la juventud. 
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En lo referido a vivienda, otro eje de actuación
cuando hablamos de juventud, es cierto que la
senda que llevamos en estos seis últimos seis años,
en la pasada legislatura y en la presente, ha puesto
a Navarra a la vanguardia de los programas y de
las estrategias que estamos viendo en Europa.
Entre otros, y lo podemos ver, las ayudas a las ren-
tas de vivienda libre de alquiler en estos momentos
atienden a un número nada desdeñable de 2.775
jóvenes, pero nos falta un impulso también en
políticas fiscales al respecto. Y si no somos capa-
ces de acometer desde el impulso de políticas fis-
cales en materia de vivienda este reto, nos queda-
remos a medio camino.

También en rehabilitación, donde los datos
confirman igualmente el cambio de modelo exis-
tente antes de 2015 y que curiosamente ahora se ha
demostrado que es un nicho de oportunidad en la
gestión de fondos Next Generation, por los que en
rehabilitación Navarra accederá a fondos por valor
muy superior a lo que por número de población
pudiera aspirar.

En definitiva, valor añadido en las políticas
públicas y en nuestro trabajo, porque finalmente la
política de vivienda es también factor determinante
en otro —hablaba de juventud— de los grandes
retos de nuestra sociedad, como es la despobla-
ción. Tema transversal, lo ha citado, Presidenta,
que debe ser estratégico para el conjunto del
Gobierno. Al igual que se trabaja desde la Direc-
ción General de Proyectos Estratégicos, por ejem-
plo, a través de la mesa del Pirineo, en un plan
para esta zona, debemos hacerlo para el conjunto
de Navarra. En ese sentido, desde Geroa Bai,
manifestamos nuestro compromiso con todas las
medidas necesarias: las convocatorias de inversión
destinadas a los municipios en riesgo y que luchan
contra los efectos de la despoblación deben ser una
prioridad, sin olvidar —y seguimos en la transver-
salidad de este reto—, cuando hablamos de accio-
nes transversales, de los retos del sector primario. 

En este sentido, desde Geroa Bai queremos
poner en valor el impulso del plan estratégico para
la ganadería extensiva o la elaboración del nuevo
plan de fomento de la producción ecológica para
ayudar al crecimiento del sector. En ambos casos,
especialmente en este último, un tipo de produc-
ción que agrega un evidente valor añadido al sec-
tor primario pero que necesita del impulso públi-
co. Porque la colaboración público-privada en la
generación de oportunidades de desarrollo econó-
mico en la transición ecológica y digital es esen-
cial. Lo marcan las exigencias la Unión Europea
en la gestión de los Next Generation, pero es voca-
ción del Gobierno y, desde luego, de nuestro grupo
parlamentario.

Eso sí, primero la colaboración pero, cuando
toca, también el control. Me refiero a aquellos

casos en los que la estrategia empresarial contra-
viene el interés general, como es el caso ahora del
incremento del precio de la energía. A corto plazo,
lo hemos dicho ya, urge reducir el impacto en la
renta de las familias, combatiendo la pobreza ener-
gética, pero a medio hay que buscar medidas
estructurales para familias y para empresas. A
nuestro entender, acierta el Gobierno de Navarra
con las medidas anunciadas esta misma semana
por el Departamento de Desarrollo Económico
para impulsar instalaciones de autoconsumo, alma-
cenamiento o implantación de sistemas térmicos
renovables en el sector residencial. Y a largo plazo,
en estos momentos nos toca una apuesta decidida,
no cortoplacista, por un cambio de modelo energé-
tico —hemos apuntado ya desde Desarrollo Rural
y Medio Ambiente un proyecto que es importante
y que nos gustará saber que cuenta con el impulso,
lógicamente, de la Presidenta del Gobierno de
Navarra— y un cambio en el modelo digital. Por
eso, Presidenta, Geroa Bai quiere recabar hoy aquí,
también, en este debate en Pleno, la apuesta defini-
tiva a proyectos como el Polo de Innovación Digi-
tal. Se ha citado en una batería de medidas que
puede hacer parecer que hablamos de una cuestión
más, pero hablamos de un proyecto estratégico.

Mire, Presidenta, cuando hace casi dos años en
el arranque de 2020 parecía que podíamos empe-
zar a remontar la crisis de la primera década del
siglo, la pandemia del covid tiró por la borda
muchas de estas expectativas, más todavía, generó
y sigue generando preocupación cierta sobre la
salud de las personas. En este punto quiero sumar-
me, lógicamente, a la felicitación, al agradecimien-
to, al esfuerzo de todos los profesionales del ámbi-
to sanitario, sociosanitario y otros tantos, pero,
dicho esto, no podemos contentarnos, y en el
ámbito sanitario la pandemia nos deja dos asuntos
prioritarios al desnudo: Atención Primaria y Salud
Mental. Han citado la Presidenta y varios portavo-
ces cuestiones en Atención Primaria, hay que aco-
meterlas ya e hincarles el diente de manera impor-
tante. En Salud Mental estamos en un momento y
corremos el riesgo cierto de encontrarnos con una
nueva pandemia que afectará…

SR. PRESIDENTE: Señora Barcos, vaya con-
cluyendo.

SRA. BARCOS BERRUEZO: …a próximas
generaciones si no atacamos. Voy terminando,
señor Presidente.

Hay otros compromisos en materia de desarro-
llos sociales que me gustará tratar, la verdad es que
por tiempo no va a poder ser ahora, será en la pró-
xima intervención, en la réplica, pero sí quiero
centrarme muy brevemente en uno de los ámbitos
que mayor impulso necesita: educación. Mire, Pre-
sidenta, urge avanzar en el compromiso del
Gobierno de trabajar en el Pacto por la Educación,
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que antes de llegar al Ejecutivo su partido tenía
por bandera pero que hasta la fecha no ha desarro-
llado o, al menos, no se ha compartido la marcha
del proceso, si es que se ha iniciado. En un
momento tan delicado como este, con una nueva
ley básica controvertida, parece que tendría senti-
do hacerlo. Y nos hubiera gustado poder hablar de
todos estos temas antes de la celebración de este
debate, pero, Presidenta, estamos en noviembre y
el Departamento de Educación aún no ha compare-
cido ante el Parlamento, es el único, para dar cuen-
ta del avance de la legislatura. 

Como digo, quedan pendientes otros temas,
pero termino ya, Presidente. Hace poco más de dos
años mi formación política hizo una apuesta deci-
dida por este Gobierno, en la convicción de que el
cambio iniciado en la política navarra en 2015
requería en esta legislatura del apoyo de Geroa Bai
en el Gobierno y en el Parlamento; en la consoli-
dación de una mayoría progresista y plural, como
lo es la mayoría de la representación de la socie-
dad en esta Cámara; y por eso desde el primer
momento, desde la constitución misma de la Mesa
del Parlamento de Navarra, hemos trabajado en esa
senda que la dificultad sobrevenida por la pande-
mia no puede desviar.

Analizamos el balance de lo hecho con satis-
facción en muchos casos, advirtiendo que las difi-
cultades o los desencuentros han de ser superados,
y fundamentalmente superados cuando el interés
general de la sociedad y de la Navarra que va a ser
en el futuro son los que están en juego. Y en este
caso y en esta senda, Presidenta, tendrá siempre en
Geroa Bai un socio exigente, leal pero exigente, de
Gobierno. Eskerrik asko.

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko, gracias
señora Barcos Berruezo. Turno ahora de la Agru-
pación Parlamentaria Foral de Podemos Ahal
Dugu. Señor Buil García, treinta minutos máximo,
cuando quiera. 

SR. BUIL GARCÍA: En primer lugar, un salu-
do a todas las personas que nos han venido a ver
hoy, a todos los Parlamentarios y Parlamentarias
que se encuentran en este Pleno. Desde luego,
nosotros no traemos un análisis exigente de lo
hecho hasta ahora, sino que estamos bastante más
preocupados de los retos de futuro. Y es en eso en
lo que hemos centrado nuestra intervención.
Vamos a plantear cinco retos importantísimos que
creemos que van a alcanzar la labor política duran-
te las próximas décadas y que, desde luego, pasan
de forma transversal por la acción política de todo
el Gobierno. 

Yo creo que estamos en un momento relativa-
mente dulce después de dos años de emergencia
sanitaria, y tenemos por delante en unas cuantas
decisiones estratégicas que son tan importantes

como para marcar el futuro de toda una década.
Porque cuando hablamos de recuperación, de lo
que tenemos que hablar en realidad es de qué que-
remos recuperar, qué no queremos recuperar y qué
queremos cambiar. Así que, señor Esparza, yo
cuando leí que aquí íbamos a hacer un debate en el
que íbamos a hacer una pantomima autocompla-
ciente, que íbamos... No, venimos a analizar, a dar
nuestra visión sobre cómo encarrilar el futuro de
nuestra Comunidad, y vamos a hablar de cosas
bastante claras y que todos ustedes conocen.

Para empezar, hoy sabemos que Navarra en el
año 2050 tendrá el clima de Extremadura, eso es lo
que dicen los informes del Ayuntamiento de Pam-
plona y lo que nos va diciendo una Estrategia LIFE
NAdapta. También queremos poner sobre la mesa
que Navarra tiene un grave problema demográfico.

SR. PRESIDENTE: Silencio, señorías, por
favor.

SR. BUIL GARCÍA: Los últimos datos que
tenemos respecto a la natalidad nos hablan de que
hemos perdido 323 niños y niñas, 323 nacimientos
en la última década, se ha perdido un 22 por ciento
de la natalidad de nuestra Comunidad. Hoy tam-
bién va a tocar hablar, para definir el estado de la
Comunidad, de la transformación tecnológica, de
la digitalización de nuestros sectores productivos
bajo esas premisas, las premisas de las tres diosas:
productividad, competitividad e innovación. Bien.
Nosotros tenemos la sensación de que los fondos
europeos vienen a generar un proceso cuya tras-
cendencia en una comunidad con un 30 por ciento
del PIB industrial ni siquiera somos capaces de
adivinar. También hablaremos de la virtud que han
supuesto esos fondos, pero de los problemas que
nos pueden venir, de las amenazas que tienen
sobre la mesa, como la deuda o la consolidación
con la Next Generation de una fiscalidad insolida-
ria con la próxima generación, y eso es lo que
tenemos que abordar. Finalmente, queremos hablar
de calidad democrática, porque estamos preocupa-
dos por cómo van sucediéndose las circunstancias
también a nivel estatal y creemos que tenemos que
abordar un trabajo profundo de legitimación del
propio sistema democrático, antes de que la ultra-
derecha pueda acceder al poder. 

Productividad, competitividad e innovación
mercantil: las tres vendas en los ojos que nos han
impedido ver que el cambio climático estaba la
vuelta de la esquina. Llevamos mucho tiempo
diciéndolo, llevamos diciéndolo desde los años 70.
Antes éramos unos jipis, después eran unos cientí-
ficos y hoy resulta que tenemos encima una emer-
gencia climática que nos lleva a pensar en esto, en
que en 2050 tendremos el clima de Extremadura.
Yo creo que para hacer un trabajo bueno como
legisladores y legisladoras tenemos que introducir
en nuestras prospecciones esto, la progresiva de
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desertificación de la Ribera y la pérdida progresiva
de nuestro bosque prepirenaico con todas las con-
secuencias que ello tiene a nivel cultural, a nivel
social, a nivel económico y, especialmente, a nivel
de salud. Por eso, señorías, permítanme que me
ponga emocional, porque estoy convencido de que
todos valoran nuestra naturaleza, todos han disfru-
tado de ella de niños, de adultos, todos hemos dis-
frutado de ella, y creo que esta pérdida debe tocar-
nos también esa parte emocional. Cuando yo nací
convivían en Navarra nieves perpetuas y el desier-
to más árido de la península. Ese es el equilibrio
que parece que se ha roto con el progresivo creci-
miento de la temperatura.

Y esto, además, contribuye de forma perversa,
porque si de alguna manera perdemos nuestros
bosques prepirenaicos también perdemos un pul-
món y una aportación que Navarra hace al mundo
muy importante, como es la limpieza del aire del
CO2. Este diagnóstico que, repito, no lo decimos
nosotros, sino los informes del Ayuntamiento de
Pamplona, la Estrategia LIFE NAdapta hacen que
Navarra sea una de las comunidades que más pier-
de frente al cambio climático, razón por la que
debemos tener muy presente el cuidado y conser-
vación de nuestra diversidad, quererla y respetarla.
Debemos proteger los hábitats, hábitats que no
debemos parcelar, invadir o contaminar, porque su
fortaleza tradicional hoy está en cuestión; proteger
a nuestras especies aquí y ahora, y de ahí nuestra
impugnación a determinados macroproyectos que
atacan a nuestra flora, a nuestra fauna bajo las pre-
misas de una mayor competitividad económica. 

Yo espero, Consejero de Educación, que esto se
esté estudiando en las escuelas, todos estos infor-
mes que nos dicen que hay una degeneración muy
acelerada de nuestro ecosistema, y que también se
expliquen las consecuencias que tiene para la salud
pública, porque lo que se extrae de los informes es,
finalmente, un aumento de la mortalidad, un
aumento de la proliferación de virus respiratorios o
el efecto multiplicador que padecerá la temperatu-
ra en nuestras ciudades. 

Y, compañeros de viaje —y aquí me refiero a
las dos fuerzas que nos acompañan—, creemos que
no se puede estar en misa y repicando a la vez con
esta cuestión. Así que seguiremos oponiéndonos al
tren de alta velocidad, a macroproyectos extracti-
vos como Mina Muga, a determinados parques
eólicos que son inasumibles para la avifauna o al
polígono de tiro de las Bardenas, como venimos
haciendo. En todo caso, vamos a seguir sumando,
porque sí que hay proyectos interesantes. Seguire-
mos sumando cambio para impulsar la optimiza-
ción del riego en la Ribera, la generación de un
entorno productivo basado en la economía circular,
la necesidad de un tren que vertebre el territorio, el
uso de la bicicleta, la soberanía energética, la sobe-

ranía alimentaria, la soberanía de cercanía y todos
los proyectos que contribuyen a adaptarnos a esta
emergencia climática y que todos tengan que pasar
por una perspectiva de kilómetro cero. 

Hoy cabría preguntarse con una visión de futu-
ro qué hubiera sido de Navarra si Unión del Pue-
blo Navarro no hubiera vendido nuestro tejido pro-
ductivo de energía verde para comprar acciones de
Iberdrola. Yo creo que estaríamos mejor. También
cabe preguntarse qué hubiera sido de Navarra si la
derecha española no le hubiera puesto un impuesto
al sol. Creo que también estaríamos mejor. Tam-
bién podríamos hablar de esa paralización de la
segunda fase del Canal y de cómo afrontará la
Ribera, bastante peor, el cambio climático cuando
esta emergencia se consolide. 

Mención aparte de todo este tema requiere la
transición energética, uno de los ámbitos en los
que, desde luego, nosotros estamos también echan-
do el resto. Creemos que la transición energética es
una transición mundial, impulsada por las sancio-
nes al CO2, que ya afecta a las cuentas de resulta-
dos de las grandes empresas y que, gracias al Real
Decreto 244/2019, nos permite producir y acumu-
lar energía cerca de donde se va a consumir y sin
que el Estado nos sancione. Esto nos permite apro-
vechar nuestras fortalezas no solo como Adminis-
tración, sino también como ciudadanía. Me han
oído muchas veces, tenemos el cierzo, tenemos el
sol, tenemos biomasa, tenemos saltos de agua pre-
pirenaicos y, desde nuestro punto de vista, todos
estos tesoros naturales de los que podemos disfru-
tar deben ser y suponer una compensación frente a
la pérdida social y económica que va a suponer
para nuestra Comunidad el cambio climático. Por
eso aplaudimos, efectivamente, esa reciente con-
vocatoria de treinta millones planteada con fondos
europeos para financiar, subvencionar hasta el 65
por ciento la compra de determinados aparatos de
producción de energía fotovoltaica, tanto para los
ciudadanos como para las empresas, y esperamos
que se quede corta, Consejero, porque es un ámbi-
to en el que, desde luego, podemos decir que esta-
mos en pañales y hay mucho, mucho que avanzar. 

También creemos —y en esto yo creo que no
tenemos tanto acuerdo— que es necesaria una
empresa pública que sea capaz de producir la ener-
gía y también de incidir en los precios, reduciendo
nuestra mensual aportación a esos oligopolios que
compran y venden Gobiernos en todo el mundo
para sacar los cuartos a la gente humilde. 

Como comprenderán, con los datos que tene-
mos, y me refiero especialmente a la situación
límite en la que se va a encontrar nuestra Ribera, el
reto está en evitar que el proceso de abandono del
mundo rural siga multiplicándose y que la vida
social y económica no quede limitada exclusiva-
mente a las grandes ciudades, porque eso también

D.S. del Parlamento de Navarra / Núm. 88 Sesión núm. 86 / 4 de noviembre de 2021

48



contribuirá al cambio climático. De ahí el impulso
a la financiación local. De ahí la importancia que
tiene nuestro intento de descentralizar la produc-
ción de energía, ofrecer nuevos espacios, nichos,
sectores de actividad. De ahí la importancia del
regadío. De ahí la importancia que tiene el impul-
so, todo el trabajo que se está haciendo en relación
con las construcciones de centros sanitarios y de
centros educativos en el ámbito rural. Tenemos que
conseguir que sea no ya posible, sino recomenda-
ble vivir en el pueblo, y ese es uno de los objetivos
que, desde luego, nuestra formación se plantea. 

Bien, decía en mi introducción que, si con los
últimos datos que tenemos hemos perdido en un
año 323 niños o niñas navarras, en los últimos diez
años hemos perdido el 22 por ciento de nuestra
natalidad. Nosotros a eso le damos una explica-
ción muy clara, una explicación que tiene que ver
con la precariedad. ¿Dónde se concentra la preca-
riedad después de la reforma laboral? En las muje-
res, en los jóvenes y en los migrantes. ¿Qué tesoro
tienen en estos tres colectivos? La fecundidad. Es
urgente tomar cartas en el asunto. Tenemos siste-
mas de protección demasiado centrados en las per-
sonas mayores, en la jubilación. El otro día leía-
mos que la mitad de los asalariados de Navarra
cobran ya menos que los nuevos jubilados, que la
mitad de los trabajadores y trabajadoras están
cobrando menos que los nuevos jubilados. Tene-
mos que saber reorientar y aquí tenemos que hacer
una cosa muy clara y ustedes lo saben, se lo hemos
dicho muchas veces: hay que derogar esa reforma
laboral. Hay que atacar la dualidad del mercado de
trabajo. ¿Valen las políticas activas de empleo?
Vale, no vamos a decir que no, valen las políticas
de empleo, pero el mal, el problema es estructural
y afecta de esta manera a la producción de nava-
rros y navarras, afecta de esta manera a nuestra
natalidad.

Todos sabemos quiénes son las principales
damnificadas de esa reforma laboral, como bien he
dicho: jóvenes, mujeres y personas que vienen de
otros países, precisamente las áreas que estamos
gestionando nosotros dentro de este Gobierno de
coalición. Bien, nosotros no nos podemos confor-
mar ni siquiera con la acción que realizamos noso-
tros mismos mientras estos colectivos siguen sien-
do en este sentido oprimidos. Pero sí que
queremos destacar, como no puede ser de otra
manera, el trabajo que se está desarrollando, como
digo, un trabajo que no va a resolver un problema
que debe ser estructural, pero sí facilitar que los
problemas no vayan a más. Y aquí hay que desta-
car el trabajo de la Dirección General de Migracio-
nes, con ese plan navarro de acogida, con ese plan
de lucha contra la xenofobia, con esa estrategia
navarra de convivencia Kideak, que acompaña el
asesoramiento en extranjería.

También queremos destacar el trabajo hecho en
Igualdad, con esas ocho nuevas técnicas, con el
incremento del 11 por ciento en la financiación,
con el incremento de programas de empodera-
miento, con esa estructura de coordinación con las
entidades locales y, evidentemente, con ese centro
que, desde luego, cabe destacar, como ha destaca-
do usted, Presidenta, un centro de atención que
estará 24 horas abierto para atender a las víctimas
de agresiones sexuales en Navarra. Muy importan-
te y, desde luego, muy contentos de trabajar tam-
bién con nuestro compañero del Partido Socialista
el señor Remírez.

También estamos trabajando en Juventud. Y en
Juventud lo que estamos haciendo desde el Institu-
to es transversalizar las demandas de la propia
juventud. En ese sentido, sí, hemos colaborado en
el Plan de Empleo, a través de las políticas activas
de empleo para la juventud, y, desde luego, impul-
sando modificaciones de todo tipo para programas
de vivienda que favorezcan de alguna manera la
emancipación de estas personas.

Pero bien, como les decía, la cuestión es abso-
lutamente estructural cuando hablamos de los efec-
tos que ha tenido ya en una década la precariza-
ción a la que nos sometió en este caso el Partido
Popular. Nosotros no vamos a caer —es fácil
estando en el Gobierno, tengo que reconocerlo—
en visiones triunfalistas. Es fácil utilizar los ran-
kings a tu favor o en contra, como hemos tenido
que observar en el discurso de Unión del Pueblo
Navarro. Ellos eran expertos en ser triunfalistas,
Navarra siempre iba bien, y ustedes lo saben muy
bien. Nosotros no vamos a caer en eso. Y es cierto,
tenemos la menor tasa de pobreza, un salario
medio de los más altos del país, un índice de com-
petitividad industrial muy destacado.

Pero las grandes cifras esconden pequeñas
cifras, y hay una cifra que a nuestra formación nos
tiene verdaderamente alarmados y que ya le nom-
bramos en el Pleno anterior: ¿qué es eso de que el
28 por ciento de los menores de 16 años en la
Ribera estén en pobreza severa? Son datos dados
por la red de lucha y por determinados informes.
¿Qué hacemos con un 28 por ciento de los meno-
res de 16 años en pobreza severa? Ese contrato
social está roto con ellos. Tienen que cumplir la
ley, pero no tienen derechos. Tenemos que profun-
dizar, tenemos que hilar mucho más fino, y aquí es
donde nosotros, desde luego, defendemos cambios
estructurales, no solo en el Estado con la deroga-
ción de la reforma laboral, sino también en Nava-
rra en materia de fiscalidad, en materia de vivienda
y en materia de derechos sociales. Y ustedes cono-
cen de sobra cuáles son nuestras reivindicaciones,
que hoy me toca volver a repetir, como la necesi-
dad de llevar a cabo un tratamiento fiscal adecuado
al trabajo precario, a las personas que trabajan y, a
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pesar de todo, están en precariedad. Déjenme que
les ponga un ejemplo. Una mujer trabaja limpian-
do casas, por ejemplo. Es una empleada del hogar
y gana 700 euros por trabajar 20 o 30 horas. Esa
mujer tiene dos hijos. Esa mujer, esa familia está
en pobreza y trabajando. Bien, a esa mujer no llega
la Renta Garantizada, pero a esa mujer tampoco le
va a llegar esa compensación propuesta por la
Consejera de Hacienda para las rentas inferiores a
30.000, esa compensación de 100 euros, porque no
tiene obligación de hacer la declaración de la
renta. Esa franja es la precariedad, una franja des-
protegida por abajo y que no opta a los premios
fiscales por arriba. Estamos hablando de unas
60.000 personas, 65.000 concretamente, que están
hoy en pobreza relativa. Para nosotros eso es tra-
bajar seriamente y no con rankings sobre la difi-
cultad que tiene nuestra población para pasar de un
día a otro.

Yo lo decía el otro día, hay cal y arena en estos
presupuestos, pero, desde luego, el hecho de poder
pasar a concertar ochocientas plazas en residen-
cias, el hecho de poder avanzar en la gratuidad de
las escuelas infantiles, el apoyo a la monoparenta-
lidad que estamos desarrollando son cuestiones
transversales que van a mejorar precisamente esa
igualdad de género, esa desigualdad en el género.
Creemos que es así como se avanza, con cuestio-
nes no tan relativas al departamento concreto, sino
con cuestiones transversales que abarcan toda la
acción del Gobierno.

Ya les he hablado de cambio climático y tam-
bién les he hablado de natalidad y de desigualdad.
Quiero hablar también de cambio tecnológico.
Miren, el código fuente HTML es el algoritmo que
dio lugar a Internet. Este algoritmo fue regalado
por su inventor Tim Berners-Lee. Miren que se
podía haber forrado con cada una de las veces que
utilizamos el código HTML. Pues no, lo regaló y
eso supuso que cualquier persona hoy que tenga un
móvil pueda acceder a todo el conocimiento que
tenemos desde que sabemos escribir como huma-
nidad. Eso es un regalo para la humanidad y lo
cierto es que no alcanzamos a comprender el
alcance que tendrá. Yo creo que necesitamos tres
décadas para comprender lo que supone tener cada
uno en nuestro ordenador una bomba de alfabeti-
zación masiva.

Pero, eso sí, hoy nos encontramos con otras
aplicaciones un tanto perversas sobre las que,
desde luego, nosotros ya les hemos dicho muchas
veces: no creemos que hayamos estudiado lo sufi-
ciente como para implementarlas de la forma en la
que lo estamos haciendo. Y me quiero referir a
todo lo que supone la digitalización de nuestra
industria y de nuestros sectores productivos. Nues-
tra sensación es que no estamos preparados como
sociedad, que el dinero que vamos a invertir en

todo esto puede trasladarse directamente en pérdi-
da de puestos de trabajo. ¿Por qué decimos esto?
Decimos esto porque ya lo estamos viendo, esta-
mos viendo que faltan puestos de trabajo cualifica-
dos, mientras que faltan puestos de trabajos mal
pagados. Tal vez estemos haciendo un pan con dos
tortas, señorías, y todo lo que invirtamos en esto al
final nos cuesta en bienestar social. Esperamos que
no, lo que sí que tenemos claro es que los fondos
europeos han apretado el acelerador de una forma
escandalosa y artificial al proceso de reconversión
industrial, y un proceso de reconversión industrial
con un 30 por ciento del PIB navarro generado en
la industria, desde nuestro punto de vista, tiene el
claro peligro de desplazar a una gran parte de
nuestros trabajadores al sector servicios, un sector
con muchos menos derechos y con muchas peores
condiciones, y aumentar, no voy a decir exponen-
cialmente, pero sí aumentar el paro estructural. No
sé si los tiempos nos acompañan ni si están bien
equilibrados esos tiempos. Lo que sí sé es que si
todavía no comprendemos el alcance de Internet,
desde luego, estamos muy lejos de comprender el
alcance de lo que supone esta reconversión indus-
trial en términos sociales, especialmente.

También queremos hablar de fiscalidad. Es evi-
dente que nosotros, desde luego, cuando emprendi-
mos este acuerdo programático, este pacto de
investidura, ya teníamos muy claro que no íbamos
a subir la fiscalidad a los ricos. Eso estaba claro y
está, además, negro sobre blanco en nuestros desa-
cuerdos. Pero nosotros lo que estamos pidiendo,
por lo menos, es que nuestra caja común se sosten-
ga, que tenga un saldo que empate, por lo menos
que empate, porque la pérdida de esta recaudación
que propone la última reforma, desde nuestro
punto de vista, se basa en una fe, la fe en que
vamos a crecer lo suficiente como para compensar
esa pérdida de 54 millones. Bueno, nosotros no
somos tanto de fe en ese sentido. Y es cierto que
compartimos que había que aliviar la presión fiscal
a las rentas bajas, estamos completamente de
acuerdo, y más con lo que han subido los precios.
Lo que nos falta es la otra parte. Una reforma pro-
gresiva es una reforma que mejora por abajo el
reparto y por arriba la recaudación. Nosotros,
desde luego, creemos que esta reforma fiscal es la
mitad de una reforma fiscal y nos preocupa preci-
samente eso, el sostenimiento de nuestros de nues-
tros servicios públicos.

Nosotros, como ustedes saben, nosotras, defen-
demos la creación de empresa pública, por lo
general, porque creemos que nos da la posibilidad
de mitigar los contrafueros que nos hace el merca-
do global, que son los que más nos preocupan. No
nos preocupan tanto los contrafueros del Estado,
porque tampoco los hemos visto de una forma muy
flagrante, nos preocupa que las decisiones que
tomemos aquí sean negadas y afectadas por otros
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entes propios del mercado libre que atacan las con-
diciones de vida de nuestra población. Por eso
defendemos la creación de una empresa pública de
energía. Por eso defendemos la creación de un
medio público de comunicación. Por eso defende-
mos la creación de una banca pública, porque cree-
mos que tenemos que tener las manijas para poder
defendernos de esos contrafueros. Y creemos que
eso es, en definitiva, avanzar en autogobierno, que
las decisiones de esas empresas sean tomadas en
función del interés general.

Ustedes hablan mucho de cooperación público-
privada, y aquí quiero hablar de fondos, de los fon-
dos y de su funcionamiento perverso. Los fondos
europeos parten de un consenso relativo entre los
países que conforman la Unión sobre la necesidad
de llevar a cabo un rescate económico ante la crisis
de la pandemia, ya que no hacerlo podría suponer
la disolución de la propia Unión Europea. Y, claro,
¿qué habría pasado si se hubiera disuelto la Unión
Europea? Pues que todos los países habrían tenido
que hacer una revisión de los impuestos a los más
ricos y la prohibición de los paraísos fiscales, a fin
de compensar esas pérdidas terribles del producto
interior bruto. Bueno, estos fondos han conseguido
hoy su objetivo. Hoy hay algún tipo de recomen-
dación sobre si subir impuestos a quienes más tie-
nen, un tipo de recomendación a nivel de G20,
pero, desde luego, nadie habla de paraísos fiscales.
Y los países a través de la deuda de la futura gene-
ración siguen aceptando el discurso populista de la
derecha sobre fiscalidad: competir a la baja, com-
petir a la baja, competir a la baja, cuando sabemos
perfectamente que acaba vendiendo nuestros servi-
cios públicos al mejor postor.

Nuestra realidad, la nuestra, la de Navarra es
que hemos aceptado una ingente cantidad de dine-
ro, que nos va a venir muy bien, yo no estoy
poniéndome excesivamente crítico, nos va a venir
muy bien, pero que todavía no sabemos cuánto
vale. El otro día escuchábamos al Vicepresidente
del Banco Central Europeo decirnos que en marzo
ya se van a poner a condicionar el dinero, a condi-
cionar la deuda, que tienen que hablar de condicio-
nes de trabajo, que tienen que hablar de condicio-
nes de las pensiones. En definitiva, hemos cogido,
hemos aceptado, hemos solicitado un dinero cuyas
condiciones todavía no terminamos de conocer. Y
la duda y el escepticismo que tiene este grupo polí-
tico, viendo la composición política en Europa, es
si al final lo que se va a hacer es poner a pelear la
reconversión industrial y la lucha contra el cambio
climático contra nuestras condiciones laborales y
nuestras pensiones. Ese es el debate que tendremos
en marzo y en el que veremos cuáles son los con-
dicionantes de todo el dinero público que nos han
permitido adelantar. Para nuestra formación va a
ser clave.

Y la conclusión final. En 2026 habrá acabado
este mecanismo de rescate, ¿y cómo va a quedar
esto? Vamos a ver, si no trabajamos por una fisca-
lidad que nos ayude a compensar, lo que nos
vamos a encontrar es con que lo público habrá asu-
mido toda la deuda y lo privado estará fortalecido.
Esto no es colaboración público-privada. En ese
sentido, tendremos que avanzar, regular, fiscalizar,
de tal manera que al menos salgamos de esta con
nuestros sistemas públicos fortalecidos, porque son
la última red de resistencia y, por cierto, a nivel
internacional cada vez quedan menos redes de
resistencia.

Voy a finalizar el tiempo que tengo del debate
que he emprendido hablando de algo que nos preo-
cupa bastante. Nosotros aceptamos como forma-
ción los cambios medioambientales y económicos.
Procuramos ofrecer lo mejor de nosotros mismos
para mantener el vigor y la respuesta pública que
fortalezca a nuestro sistema democrático, pero hay
que reconocer que en esto hay dos velocidades,
dos velocidades emocionales, dos velocidades
intelectuales en este país y también en nuestra
Comunidad. Y también hay una reacción social a
estos cambios, a estos retos que he planteado, que
se justifica, en parte, porque implican duelos en los
que la gente pierde y ve en peligro su estatus. En
estas situaciones crecen los populismos fascistas
que desacreditan la soberanía popular, populismos
extremos que rememorando el pasado quieren
encerrarnos en él y, desde nuestro punto de vista,
están consiguiendo desacreditar, están consiguien-
do desestabilizar y socavar la confianza del votan-
te, y desprestigiar a las instituciones democráticas,
pero no solo ellos, porque se están permitiendo
escarceos absolutistas que todos vemos y que
dejan en evidencia el enorme poder, como decía el
santurrón de Pulp Fiction, y la tiranía de los hom-
bres malos.

Bueno, señorías del Partido Socialista, han con-
seguido que el rey emérito no explique a la sobera-
nía popular sus chanchullos durante quince veces.
Han aceptado el mandato soterrado de un juez de
ultraderecha para atajar, para ajar la soberanía
popular en el caso de Alberto Rodríguez. Tenemos
cincuenta años más de secretos de Estado. Nos
estamos enterando de lo que fue el franquismo y
de lo que fue la transición gracias a los papeles de
la CIA. Estamos obteniendo reparación a través de
Argentina. Nuestros Sanfermines del 78, no lo
hemos resuelto nosotros, lo han tenido que resol-
ver en Argentina. Desde nuestra perspectiva en el
siglo XXI esto socava y pone en peligro la credibi-
lidad de nuestro sistema democrático cuarenta
años después de la muerte del dictador, y muy
especialmente en ese ámbito secuestrado por la
derecha y la ultraderecha, como es el ámbito judi-
cial, ámbito que, como saben, Podemos gestiona
en Navarra y por cuyo papel de servicio público,
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desde luego, nos dejamos la piel. Y nos dejamos la
piel reduciendo la burocracia, nos dejamos la piel
generando servicios como el servicio de justicia
restaurativa, elevando el siguiente decreto de justi-
cia gratuita, mejorando la atención sanitaria en la
cárcel tras la recuperación de la competencia y tan-
tas y tantas acciones que pretenden prestigiar nues-
tros servicios públicos.

Y bien, después de este chorreo que le ha podi-
do caer al Partido Socialista, no podemos dejar de
hacer referencia a los señores y señoras de Navarra
Suma. Si somos demócratas, ustedes entenderán
que no se puede mantener el silencio sobre la
corrupción de su socio, que su socio tenía una caja
fuerte en la que tenía dinero de acciones ilegales
para hacer acciones ilegales y ganar elecciones.
(MURMULLOS). Calladitos.

SR. PRESIDENTE: Silencio, señorías.

SR. BUIL GARCÍA: ¿Sabe qué pasa, que es
el debate de Navarra? Pero es que eso también
afecta a la calidad democrática de nuestra Comu-
nidad. Sin duda, que ustedes estén callados ante
los corruptos es un grave peligro para nuestra
Comunidad.

Atiendan bien, la ultraderecha española se
nutre de todo esto y considera nuestro autogobier-
no un enemigo a batir, una cabeza más de su cace-
ría. Y Nafarroa, Navarra, tiene que evitar a toda
costa que los señores feudales lleguen al poder en
España. No hay más que revisar nuestra historia
para darnos cuenta. ¿Será necesaria una próxima
Gamazada? Si es así, cuenten con nosotros.
Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Buil García.
Vamos con el último turno de la mañana, Grupo
Mixto-Izquierda-Ezkerra. Por treinta minutos
máximo, señora De Simón Caballero, cuando quie-
ra, tiene la palabra.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Muchas gra-
cias, señor Presidente. Egun on, muy buenos días,
señorías, perdón, tardes, a las personas que aún
resisten y nos acompañan en esta mañana. Miren,
el discurso de Izquierda-Ezkerra se va a centrar en
identificar los problemas y sus causas para encon-
trar las mejores soluciones. A nadie se le escapa, y
yo creo que en eso estamos todos y todas de acuer-
do, que la crisis sanitaria ha tenido efectos devas-
tadores en la salud de la ciudadanía, en la enferme-
dad, ha habido muertos, ha azotado a miles de
familias, a pequeñas y medianas empresas, al
comercio. Ha afectado a las familias en lo emocio-
nal, en lo laboral, en lo económico. Evidentemen-
te, ha afectado a la infancia, a las personas depen-
dientes, esto ha sido así. Una parte de la
ciudadanía ha sufrido y sufre más necesidad que
otros y que otras.

Hemos debatido mucho con el Gobierno y
hemos hecho muchas propuestas desde Izquierda-
Ezkerra para dar soluciones a esta crisis, para evi-
tar o paliar —evitar no, porque no se podía— los
daños de la covid-19 y hemos votado a favor en
este Parlamento de todas esas medidas y de todos
los decretos forales legislativos que han llegado
hasta aquí. Medidas, por supuesto, que han supues-
to grandes avances o grandes logros respecto a la
prevención de la enfermedad, a la atención sanita-
ria, así, como decía, a grandes avances para paliar
las consecuencias en el tejido social y económico a
través de ayudas económicas, fiscales, presupues-
tarias, para atender a las familias, a las empresas,
al comercio, a los autónomos, a las pymes, a la
hostelería, etcétera. En definitiva, para rescatar a
los sectores más afectados por la misma. En esto
ha habido un consenso, ha habido un acuerdo, un
acuerdo, evidentemente, compartiendo las medidas
que se han tomado.

En todo caso, es una evidencia que la pandemia
cronifica la desigualdad. Está golpeando a los sec-
tores y a los hogares con más bajos ingresos, a la
clase trabajadora más precarizada y está aumentan-
do la brecha de la desigualdad en la sociedad nava-
rra. Según los datos del Ministerio de Inclusión,
Seguridad Social y Migraciones, en Navarra —lo
decía el señor Buil hace un momento— habría
unas 65.459 personas en situación de vulnerabili-
dad. El Ingreso Mínimo Vital daría cobertura,
aproximadamente, a 5.000 de estas personas y,
según este mismo informe, el Ingreso Mínimo
Vital cubriría solamente al 10 por ciento de la
población española.

La Renta Garantizada en Navarra en estos
momentos llega a 14.500 familias. Ha sido la
Renta Garantizada, instaurada en la legislatura
pasada y asumida por el Gobierno actual, un ins-
trumento útil y capaz para proteger a miles —lo
ven aquí— de familias y a más miles de personas.
En estos momentos ha sido un instrumento que ha
permitido paliar en cierta medida, no en toda, la
precariedad en los hogares, que está aumentando.

Los últimos datos, también elaborados por la
Estadística de renta de población navarra, indican
una desigualdad territorial que hay que tener en
cuenta. Hacía referencia también el señor Buil al
respecto. Crece la brecha de la renta en los hoga-
res: 6.822 euros, por ejemplo, entre Pamplona y la
Ribera. La pobreza severa es del 7,5 por ciento en
el noroeste de Navarra frente al 15,7% en la zona
de Tudela, cuando la media se sitúa en el 11,3. El
38 por ciento de las personas, por ejemplo, que
residen en Corella están en riesgo de pobreza y el
8,9 por ciento solo, o sea, mucho también, en
Aranguren. El 65 por ciento de las personas resi-
dentes no europeas está en riesgo de pobreza.
Estos datos por sí solos señalan un gran reto para
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el Gobierno si el compromiso, señora Chivite, es
ciertamente no dejar a nadie atrás. Es cierto que las
tasas de pobreza en Navarra son menores que en la
mayoría del Estado, pero esto se debe precisamen-
te a esa Renta Garantizada y se debe, además, a
esos ingresos fiscales que sí fuimos capaces de
aumentar en la legislatura pasada.

El tejido económico industrial, los sectores
sociales más precarizados, las clases trabajadoras
han comprobado que las distorsiones de un modelo
económico, social, fiscal, medioambiental, laboral,
que tenemos en estos momentos es injusto y que,
además, no ha aportado soluciones a una crisis que
ha agravado los problemas ya existentes y que
podría, si no se hace de otra manera, si no se cam-
bian las soluciones, si no se cambian las respues-
tas, dejar a muchas personas atrás. Se abren dife-
rentes vías de rescate para las personas para
reformar este sistema para una recuperación social
y justa a esta crisis. Ninguna de ellas pasa, por
supuesto, por las recetas de la derecha y de Nava-
rra Suma, ninguna de ellas. Nuestro proyecto es
totalmente opuesto. Sí que es verdad que comparti-
mos algunos análisis que son evidentes de la reali-
dad, pero, miren, nosotros no estamos ni por las
privatizaciones, nosotras tampoco, ni por los recor-
tes sociales, ni laborales, ni tampoco por aumentar
esa injusticia fiscal a la que aún estamos sometidos
muchos de los ciudadanos y ciudadanas, la mayo-
ría de los navarros. Nuestra lógica no son los
recortes, nuestra lógica es una mejora estructural
de los ingresos y una mejor distribución de los
mismos.

En este contexto tan difícil, además de todas las
medidas de urgencia implementadas que comparti-
mos —he dicho— para combatir la pandemia y sus
efectos, es obligado el cumplimiento del acuerdo
programático, en particular en todo lo que se refie-
re al refuerzo de los servicios sociales, en particu-
lar también en todo lo que se refiere a la supera-
ción de la crisis sanitaria, en particular en todo lo
que se refiere a la generación de empleo y a la
recuperación económica. Pero es fundamental para
superar esta crisis sanitaria, de forma que esta no
sea utilizada para la especulación y para mercadear
con las necesidades de la gente, buscar otras solu-
ciones a los problemas. Lo decía ya Einstein, no
me acuerdo exactamente de la frase, pero venía a
decir que aplicando…, sí, pero venía a decir…, no
me acuerdo de la frase, pero es que he leído a
Einstein en muchas ocasiones, lo admiro mucho y
profundamente, y venía a decir que los problemas
que no se resuelven con unas soluciones determi-
nadas no se van a resolver si se siguen aplicando
las mismas soluciones.

Por lo tanto, la posición en la que estamos en
Izquierda-Ezkerra, señora Chivite, es esa. Nosotros
queremos cambiar la realidad, queremos cambiar

una realidad que es totalmente injusta, en particu-
lar con los sectores más precarizados en nuestra
sociedad navarra, pero no queremos hacer un
maquillaje. Y en este sentido, señora Chivite,
hemos echado muchísimo de menos en su discurso
que no haya descrito la Navarra real. Y la Navarra
real en estos momentos es que hay miles de perso-
nas, miles de hombres y mujeres en una situación
de precariedad, que no tienen empleo, que tienen
empleos precarios y que viven en una situación de
pobreza, en algunos casos extrema, y que tienen
dificultades para dar de comer a sus hijos y a sus
hijas. Y mire, no nos vale con la autocomplacencia
de su discurso. Nosotros y nosotras creemos que es
urgente, que es necesario detectar los peligros,
detectar las dificultades, detectar los riesgos para
buscar soluciones a los problemas con garantía de
éxito y que realmente no se deje a nadie atrás.
Mire, en este sentido para nosotros es fundamental
lo que vamos a hacer ahora mismo, y es hacer una
foto panorámica de la situación socioeconómica
actual que debería marcar las políticas de recupera-
ción. Unas políticas de recuperación que sean
duraderas, que no supongan un parche hoy y gene-
ren problemas a las generaciones venideras el año
que viene, dentro de dos o de tres años.

Miren, el crecimiento económico no responde a
las expectativas generadas. Esto es una realidad.
En el tercer trimestre, cuando se preveía que se iba
a producir el gran rebote de la actividad tras el
levantamiento de las restricciones y el avance de la
vacunación, la economía española creció un 2 por
ciento, lejos de las previsiones del Gobierno. No
parece posible que se pueda cumplir la previsión
de crecimiento para este año, que se situaba en el
6,5 por ciento, que la Vicepresidenta del Gobierno,
la señora Nadia Calviño, calificaba hace poquito
de absolutamente realista. La industria, aunque
resiste con ese crecimiento del 2 por ciento, aún
está en riesgo por los altos precios de la energía y
los cuellos de botella. Y si bien es cierto que en el
conjunto del Estado el comercio, el transporte, la
hostelería, las actividades artísticas y recreativas
mejoran, efectivamente, con fuerza, por el resulta-
do del levantamiento de las restricciones, hay otros
sectores como el financiero, la información, la
comunicación, que caen, y el consumo está muy
lejos de alcanzar el 6,6 por ciento de aumento pre-
visto. Por lo tanto, en cualquier caso, la economía
todavía se encuentra debajo de los niveles previos
al coronavirus, y esta es una realidad que hay que
tener en cuenta.

Respecto al empleo, es un dato muy positivo la
bajada del desempleo en Navarra en octubre. Creo
que son ya nueve meses consecutivos de bajada
del desempleo en Navarra. Es una gran noticia. En
los dos últimos meses el paro en Navarra ha baja-
do un 17 por ciento. Es una gran noticia que los
ERTE estén disminuyendo. Sin embargo, la reali-
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dad del mercado del trabajo es mala: alta tempora-
lidad, precariedad, bajos salarios, que golpean
duramente a gran parte de la clase trabajadora, lo
decía antes, a las clases más precarizadas, en parti-
cular a las personas más jóvenes y a las más mayo-
res. La tasa de actividad en personas menores de
25 años es del 38,8 por ciento, frente a la media,
que es de un 59 por ciento. Los hombres están en
el 62,5 por ciento, las mujeres en el 55,7 por cien-
to. La tasa de paro en ese sector es del 16,3 por
ciento. La tasa de temporalidad es del 74,3 por
ciento y el trabajo a tiempo parcial supone el 26
por ciento en este caso. Los contratos temporales
son hoy el 25 por ciento del total, afecta al 31,6
por ciento de las mujeres y al 19 por ciento de los
hombres. La tasa de actividad en hombres es del
62,5 por ciento y la de mujeres el 55,7 por ciento,
24 por ciento... Perdón, me he equivocado, lo sien-
to. Los contratos a tiempo parcial, decía, son del
14,4 por ciento, el 24 por ciento son mujeres y el
4,7 por ciento hombres. La tasa de paro en la
población extranjera es del 34,6 por ciento, la tem-
poralidad del 49,2 y el de tiempo parcial es del
21,1 por ciento.

La desigualdad territorial en edad, en proceden-
cia y en género persiste. El desempleo aumenta en
las personas jóvenes y mayores de 58 años. En
Estella y en Tudela no remonta la tendencia a la
baja. Las personas con menos estudios o que son
mayores de 52 años tienen más paro. Por lo tanto,
si eres mujer, si eres joven o mayor y si has nacido
fuera lo tienes fatal, pero fatal.

Por lo tanto, siguen siendo imprescindibles
medidas estructurales como la derogación de la
reforma laboral del Partido Popular, como subir el
SMI en el año 2022 con más intensidad de lo
hecho en el 2021, además de medidas para fomen-
tar la contratación de los sectores con más dificul-
tad en el acceso al empleo, lo dicho, jóvenes, per-
sonas mayores e inmigrantes.

Reconocemos el gran avance que ha supuesto
el Plan de Empleo 2021-2024, suscrito por el
Gobierno de Navarra con la CEN y los sindicatos
Comisiones Obreras y UGT, que no fue posible en
la pasada legislatura. Son 701,7 millones de euros
que van a servir para la incorporación o que espero
que sirvan para la incorporación al mercado labo-
ral de miles de personas y paliar así los efectos de
la crisis económica. Y también, desde luego, desde
Izquierda-Ezkerra esperamos que sirva para gene-
rar empleo y para que ese empleo sea de calidad.

Respecto a las políticas de recuperación y los
fondos europeos, en el año 2022 —bienvenidos—
Navarra va a disponer de al menos 162 millones de
euros, porque esperamos que algo más llegue
durante el año 2022, y eso, desde luego, va a per-
mitir mejorar la situación. Ya hay proyectos para la
construcción de centros de salud, de centros esco-

lares, etcétera. No obstante, tenemos ahí 72.700
millones —¿lo he dicho bien?, sí— de euros a
fondo perdido y luego tenemos otros 67.000 de
préstamo que habrá que devolver. Más deuda, por
lo tanto.

El Plan de Recuperación, Transformación y
Resiliencia de los Gobiernos de España y de Nava-
rra nos genera alarma, y por eso estaremos muy
pendientes. Por un lado, está esa incertidumbre y
enorme preocupación por que los fondos europeos
tengan condiciones. De momento las condiciones
no se tocan, esa es una gran noticia que recibimos
antes de ayer. En este sentido, hay muy poca clari-
dad sobre la condicionalidad de la Comisión Euro-
pea para el acceso a estos fondos. Por lo tanto,
estamos muy atentos por si acaso nos llega alguna
sorpresa.

Por otro lado, nos preocupa también todo lo
que tiene que ver con el liderazgo y con el control
público de estos fondos, además de las condiciones
para que las empresas privadas que usen estos fon-
dos reviertan los mismos en la mejora de las con-
diciones de la ciudadanía y de los trabajadores y
de las trabajadoras.

Respecto a los ingresos, las inversiones y los
gastos, en relación con los Presupuestos Generales
de 2022 y de la fiscalidad, pues, efectivamente, las
necesidades de las pandemias son muchas, han
sido y serán enormes, y la necesidad de aumentar
ingresos es perentoria y es obligada. Es evidente
que esta crisis se produce en un contexto de pro-
blemas estructurales, y uno de ellos es la fiscalidad
injusta que viene soportando la ciudadanía navarra
desde hace años.

Los grandes beneficios empresariales, los due-
ños del dinero, contribuyen muchísimo menos
que cualquiera de las rentas del trabajo. Cada año
se pierden cientos de miles de euros de los gran-
des beneficios empresariales que aportan muy
poco. Por lo tanto, se trata de reformar un sistema
fiscal para aumentar los ingresos de las arcas
públicas en unos momentos de extrema necesidad
presupuestaria.

El Impuesto sobre Sociedades es radicalmente
injusto con las clases populares. La distancia y la
desproporción entre las aportaciones por las rentas
del trabajo en el IRPF y los beneficios empresaria-
les en el Impuesto sobre Sociedades ha aumentado
en los últimos veinte años una auténtica barbari-
dad. Del total de los ingresos fiscales del año
2000, la recaudación del IRPF era el 29,7 por cien-
to; en el año 2021 es el 42,4 por ciento. Las rentas
del trabajo han subido su aportación el 42,8 por
ciento. Sin embargo, de los ingresos fiscales del
año 2000, la recaudación por el Impuesto sobre
Sociedades suponía el 13,4 por ciento, y en el año
2021, últimos datos, por cierto, del informe de la
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Cámara de Comptos, el 6,84 por ciento. Los gran-
des beneficios empresariales han reducido su apor-
tación en el 51 por ciento. Si el Gobierno no
asume esta injusticia fiscal y toma medidas al res-
pecto, estará siendo insolidario con las clases
populares, y desde luego, estará cometiendo un
grave error.

El Impuesto sobre Sociedades está atravesado,
además, por una serie de agujeros negros que con-
ducen a una irrisoria recaudación fiscal, y voy a
poner un ejemplo, que es el de la compensación de
pérdidas empresariales de ejercicios anteriores.
Por ejemplo, entre los años 2014 y 2018 las
empresas dejaron de pagar 1.143 millones en el
Impuesto sobre Sociedades tan solo por uno de los
beneficios fiscales, que es el que pueden compen-
sar las pérdidas de ejercicios anteriores. En los
años 2018 y 2019 las empresas han compensado
446 millones de euros. Que las empresas puedan
compensar pérdidas en quince años anteriores en
cada ejercicio presupuestario es una gran injusticia
y es un robo al bolsillo de los trabajadores y las
trabajadoras. En cuanto a la propuesta que hace el
Gobierno de Navarra, que recibimos el lunes en el
Parlamento, señora Chivite, estamos de acuerdo
con todo lo que suponga aliviar la presión fiscal en
las rentas medias y bajas, pero nos parece total-
mente insuficiente.

Respecto a la deuda pública, el total de la
deuda pública está ya en cuatro mil millones de
euros. Ya lo preveíamos en el anterior debate de la
Comunidad. Por lo tanto, es una deuda que es
insostenible. Y, mientras tanto, nos encontramos
con los Presupuestos Generales para el 2022
teniendo claro que la política presupuestaria y en
particular estos presupuestos y los venideros son
un instrumento que puede ser muy eficaz para
mejorar las condiciones de vida de las personas,
para recuperar la economía y para avanzar hacia
una sociedad más equitativa, más justa y con más
bienestar, no solo para algunos, sino para todos y
para todas, y que sea cierto aquello de que nadie se
quede atrás.

Bajo nuestro punto de vista, estos presupuestos
deben marcar la senda de la recuperación con cri-
terios de crecimiento económico, pero vinculados
a la justicia social, y han de ser un instrumento
más para mejorar las condiciones de vida de la
gente, recuperar el tejido económico y productivo,
pero con unas condiciones laborales justas y, como
decía, con criterios de equidad. Han de apoyarse
en dos prioridades: la prioridad de gasto social y el
aumento de los ingresos. Eso para Izquierda-Ezke-
rra es fundamental. En este sentido, el aumento del
techo de gasto, pues claro que es positivo, pero,
claro, una parte importante no se consolida. De los
264 millones que crece el techo de gasto, 162 pro-
vienen de los fondos europeos, bienvenidos, que

nos van a venir muy bien, pero no se consolidan. Y
el resto es aumento propio, por decirlo de alguna
manera, pero es que, además, hay que añadir los
200 millones de euros que aumenta la deuda públi-
ca y que nos lleva a esos 4.000 millones de deuda
pública en Navarra. Otro claro indicador de la
necesidad de aumentar ingresos.

Respecto a las pensiones, porque esto hay que
tenerlo en cuenta, la reunión del martes sobre pen-
siones con el Gobierno y las fuerzas sindicales,
pues, en fin, yo creo que nos abre una vía de espe-
ranza, porque la primera propuesta en materia del
Mecanismo de Equidad Intergeneracional es posi-
tiva en la medida en que no se van a recortar las
pensiones de momento y el MEI no será el sucedá-
neo del factor de sostenibilidad que tantos años
hemos peleado por derogar y por suspender. Y las
propuestas hasta el 2023 hasta el momento se cen-
tran en mejorar la estructura de los ingresos, que es
donde nosotros creemos que hay que actuar. Nos
preocupa el camino que queda por recorrer. Lo
señalaba ayer el secretario general de Comisiones
Obreras en el Estado, porque tiene amplias zonas
de sombra en todo lo que tiene que ver con el
fondo de reserva, con ese límite de 0,2 por ciento
del PIB anual; la posible minoración del gasto, si
no llega; o el incremento de las cotizaciones que
está sin concretar, ya que dependerá de las proyec-
ciones que se realicen a partir del 2024. En este
sentido, la negociación colectiva va a ser un ele-
mento fundamental.

Acuerdo programático. Nos reconocemos en el
acuerdo programático del Gobierno, de mínimos
dijimos, pero necesario y suficiente. Valoramos
positivamente los avances en el cumplimiento del
acuerdo programático priorizando las respuestas
ante los retos de la pandemia. Resulta, sin duda,
positivo que frente a la anterior crisis económica,
en la que las derechas respondieron con recortes
sociales de todo tipo en sanidad, educación, dere-
chos sociales, etcétera, en esta legislatura, en la
línea con la anterior, se está respondiendo a la cri-
sis covid con más inversión social y protección
social para las personas en desempleo, con un ins-
trumento clave como los ERTE, priorizando la
inversión en salud, educación y derechos sociales,
y con el apoyo a los sectores económicos más
afectados por la pandemia. Lo dicho a los señores
y a las señoras de Navarra Suma: cuánto mejor sin
ustedes en el Gobierno.

Sin embargo, creemos que es necesario afrontar
con más decisión los retos sanitarios, educativos,
laborales, económicos y sociales que ha puesto en
evidencia la pandemia, así como la lucha contra el
cambio climático, uno de los mayores desafíos a
los que nos enfrentamos. Como decía, en lo econó-
mico y en lo social entendemos que los próximos
presupuestos van a ser un momento clave en la
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legislatura para mostrar un mayor compromiso con
la mejora de la sanidad pública, especialmente en
el ámbito de la Atención Primaria, donde se están
recibiendo los principales problemas generados en
gran parte por la covid. Un mayor impulso de las
políticas de vivienda social, de la promoción del
empleo de calidad frente a la precariedad que
sufre, sobre todo, como ya he descrito, gran parte
de la población joven y de los mayores, bueno, de
los menos mayores, cincuenta y, en edad laboral,
claro, no vamos a poner a trabajar a las personas
de setenta años, eso no estaba diciendo. La promo-
ción del empleo de calidad frente a la precariedad,
decía, esa lucha contra la brecha de género y las
desigualdades entre hombres y mujeres, y el apoyo
también a las familias y personas con más dificul-
tades económicas y sociales.

A nuestro juicio, Navarra debe ser muy ambi-
ciosa en la lucha contra el cambio climático y en la
necesaria transición energética. En este sentido
vemos con preocupación la falta del desarrollo de
las energías renovables que minimice el fuerte
impacto que algunos macroproyectos están gene-
rando daños en Navarra y están provocando una
gran preocupación en parte de la ciudadanía en los
municipios afectados. El impulso de la operadora
pública de energía renovable a nivel de Navarra,
recogida en el acuerdo programático, sería un buen
instrumento, no suficiente para nosotros y noso-
tras, saben que apostamos por la nacionalización
de los sectores estratégicos de la economía y, en
particular, del sector de la energía eléctrica, pero
sería un gran paso adelante, un gran instrumento,
como lo ponen de manifiesto otras experiencias
fuera de España. Navarra debe ser vanguardia,
como lo ha sido en otras ocasiones, en la lucha
contra el cambio climático y para ello nos parece
un error de bulto enorme seguir apoyando el
modelo del TAV despilfarrador y no sostenible.

En Izquierda-Ezkerra nos mantenemos firmes
en impulsar el acuerdo programático y también en
no participar en las decisiones del Gobierno tripar-
tito cuando no las compartimos. El desarrollo del
acuerdo programático ha sido escaso en estos
meses. Destacamos avances muy importantes, los
ha comentado la señora Chivite. Voy a hacer un
recorrido largo, como tiene que ser. Bueno, el
nuevo Plan de Empleo a nosotros nos ha supuesto
una gran satisfacción, que llevamos años peleando;
el nuevo modelo de financiación local; el refuerzo
de la sanidad pública; la protección de la infancia
y la dependencia; el apoyo a los centros residen-
ciales; el desarrollo de políticas que apuestan por
los valores de la paz, la memoria y la convivencia;
las medidas integrales y transversales, aunque no
suficientes, en la igualdad de género; los avances
en vivienda, porque, aunque no son suficientes,
son avances. Y, desde luego, estamos satisfechos
con toda la estrategia de vacunación y rastreo que

ha sido fundamental; y también con la Ley de
Accesibilidad Universal, que esperemos que se
cumpla y que se desarrolle.

En todo caso, los incumplimientos para noso-
tros y nosotras son graves. Ahí está el peso horario
de la enseñanza de la Religión, que se mantiene
intacto; que sigan existiendo aulas de educación
segregada y que estén subvencionadas; que los
contenidos relativos a la educación afectivo-
sexual, la no violencia y la convivencia siguen sin
estar integrados en el currículo; que el decreto
foral del euskera en las Administraciones Públicas
siga en el limbo de los justos. Nos preocupa que el
Gobierno dé pasos hacia atrás en este sentido, en la
valoración del conocimiento del euskera, en el
acceso a puestos de trabajo en el que esta lengua
no es requisito. Debe puntuar, al menos, igual que
el conocimiento de otras lenguas, de la misma
forma que nos preocupa que haya sido utilizado en
algunos casos como único mérito para convertirlo
en un requisito para determinados puestos de tra-
bajo. Rechazamos una confrontación inútil en esta
cuestión y, desde luego, exigimos a las partes que
confrontan, que no somos todos y todas en este
Parlamento, que, desde luego, sean sensatos y sen-
satas y lleguen a un acuerdo.

Lamentamos que no hayan asumido las medi-
das regulatorias que hemos propuesto en relación
con las apuestas deportivas. Lamentamos que no
se hayan abordado nuestras propuestas para mejo-
rar la organización escolar. Lamentamos que se
esté apoyando excesivamente la iniciativa privada.
Y lamentamos el frenazo que se ha dado a la rever-
sión de la gestión pública de los servicios esencia-
les privatizados. Medidas que son de gran relevan-
cia. Volviendo al tema de las apuestas deportivas,
emprendimos la ponencia con una gran expectativa
—voy a decir—. Esas medidas que proponíamos
eran de gran relevancia para la protección de los
menores y las personas más jóvenes, que es el
colectivo que tiene más riesgo de adquirir patolo-
gías relacionadas con la práctica de las apuestas
deportivas, medidas tales como la ubicación, las
distancias, la prohibición de instalar máquinas de
apuestas en la hostelería y en los bares. Nos parece
que no ha sido acertado el no haber sido valientes.
Bueno, veremos lo que hace el Gobierno con la
nueva norma. La oposición al proyecto TAV y la
crítica del abandono de la red tradicional. Nuestro
rechazo a la política fiscal. La discrepancia es de
calado en la política educativa, económica y
medioambiental, ahí está la granja de Caparroso.
Pues eso está en el haber o en el debe, según se
mire a quien le corresponde.

Desde luego, nosotros tenemos unas propuestas
para salir de la crisis. Hemos reconocido con clari-
dad que la crisis actual se produce en un contexto
de problemas, lo he dicho antes, sociales, estructu-
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rales y del tejido productivo, laborales y medioam-
bientales, y de un sistema fiscal injusto que se
arrastran desde hace años. Y así la salida de la cri-
sis de 2008 se saldó con miles de damnificados en
Navarra, con los problemas estructurales agrava-
dos y sin resolver, y en el mejor de los casos con
algunos parches. Es por ello que abogamos por
soluciones integrales que comiencen afrontando
los problemas más concretos de esta crisis, pero
encaminados a solucionar los problemas estructu-
rales que la sociedad padece, que pasan, bajo nues-
tro punto de vista, por unas cuestiones que voy a
mencionar en este momento. Desde luego, no
pasan por las propuestas que nos ha traído la dere-
cha a este Parlamento de recorte de ingresos y
favoreciendo a los tenedores de dinero y también a
los grandes propietarios de la riqueza.

Bajo nuestro punto de vista es absolutamente
prioritario fortalecer el desarrollo económico,
industrial y social de Navarra que conserve y gene-
re empleo estable y de calidad a través del lideraz-
go público. Es fundamental reforzar y garantizar
los servicios públicos de calidad y, en particular, la
protección social, salud, educación y el suministro
energético. Y la financiación de todas las medidas
con fondos propios, no toda, a través de una refor-
ma fiscal justa, además de con la emisión de
deuda.

Creemos que son fundamentales las reformas
estructurales en el ámbito estatal, tales como la
derogación de la reforma laboral del año 2012, que
permite a las empresas sustituir unos trabajadores
y trabajadoras por otros y otras más precarizados;
la derogación de la Ley de Estabilidad Presupues-
taria; la derogación de la ley mordaza, excelente
noticia la de hoy, ya que parece que va a haber un
acuerdo entre el Partido Socialista y Unidas Pode-
mos para derogarla. Lamentamos que no haya un
acuerdo en lo de la devolución en caliente. Y,
desde luego, algo que es fundamental para noso-
tros, aunque sea muy concreto, es la limitación del
precio del alquiler.

En cuanto a Navarra, creo que ya he explicado
prácticamente todo, pero añadiré alguna cuestión
en relación con la necesidad de la creación de una
banca pública...,

SR. PRESIDENTE: Señora De Simón, vaya
concluyendo.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Sí, voy ter-
minando. … en relación con el fomento del
empleo público, en relación con el refuerzo de la
enseñanza pública, porque ahí están muy equivo-
cados. Le oigo a la señora Chivite —acabo ense-
guida—, le escucho al señor Alzórriz, no terminan
de entender que la función del sistema educativo
no es repartir a las personas con dificultades, se
trata de distribuir a todo el alumnado bajo el prin-

cipio de socialización e inclusión escolar. No ter-
minan de entender lo que supone la laicidad, no
terminan de entender el alcance de lo que supone
la convivencia. Y, por lo tanto, en este sentido ter-
mino diciendo que para nosotros y nosotras es fun-
damental, en relación con el programa pactado,
que se ha de impulsar y que se ha de cumplir con
este programa, que no se está cumpliendo de nin-
guna de las maneras en el ámbito sanitario —ter-
mino—, y fundamental todo lo relativo al desarro-
llo territorial equitativo, a la igualdad en el acceso
al empleo, a la protección social y laboral, y a la
conservación del medio ambiente. Nada más y
muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias, señora De
Simón Caballero. Concluidos los turnos del con-
junto de portavoces de los grupos o agrupaciones
de parlamentarios forales, vamos a suspender en
este momento la sesión para reanudarla a las 16:30
horas, con la respuesta de la Presidenta del Gobier-
no. Señorías, se suspende la sesión.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 14 HORAS Y 35
MINUTOS).

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 16 HORAS Y 32
MINUTOS).

SR. PRESIDENTE: Buenas tardes, señoras y
señores Parlamentarios. Reanudamos la sesión de
este Pleno extraordinario de debate de la comuni-
cación del Gobierno de Navarra sobre el estado de
la Comunidad. Reanudamos la sesión con el turno
de respuesta de la Presidenta del Gobierno de
Navarra a las intervenciones de los grupos y agru-
paciones parlamentarias forales. Para la respuesta,
Presidenta, tiene usted el tiempo que desee. Por lo
tanto, suya es la tribuna.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente. Arratsalde on, buenas tardes, señorías.
No estaré una hora y tres cuartos para contestar,
tranquilos. Bueno, lo primero, no he pretendido en
mi intervención inicial ser autocomplaciente,
desde luego, nada nada más lejos siquiera de mi
manera de ser, sino poner encima de la mesa datos
objetivos de la situación actual, saliendo de una
crisis sin precedentes, datos que, afortunadamente,
son mejores que los que teníamos en el debate del
estado de la Comunidad el año pasado. Y, además,
quiero incidir en ellos, porque son datos que son
ciertos, objetivos y porque son esperanzadores, y
también necesitamos esperanza. Por cierto, son
datos de informes oficiales, no de recortes de
periódicos ni de opiniones personales.

El PIB de Navarra crece un 4,1 por ciento en el
tercer trimestre del año 2021. En los ocho prime-
ros meses del 2021 las exportaciones navarras
aumentan un 14,1 por ciento. Mejora de la con-
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fianza de los consumidores navarros en el tercer
trimestre del año 2021. Las pernoctaciones en los
establecimientos turísticos extrahoteleros superan
en un 37,5 por ciento las de septiembre del año
2019. Las pernoctaciones en los hoteles aumentan
un 103 por ciento en septiembre. La cifra de nego-
cios del sector servicios aumenta en agosto un 12
por ciento. La comparación con agosto del 2019
refleja un crecimiento de 2,4 por ciento. En el
Informe de la Competitividad Regional de España
2020, la Comunidad Foral de Navarra está en
segunda posición. Informes, no recortes de perió-
dicos ni opiniones personales. 

Navarra encadena nueve meses generando
empleo. Navarra sigue incrementando de manera
continua el número de personas afiliadas a la
Seguridad Social. Cincuenta mil personas más que
cuando usted, señor Esparza, era Gerente del Ser-
vicio Navarro de Empleo, también en una crisis
como la que hemos tenido. Y, por cierto, por no
decir que fue usted, al frente de aquel organismo,
el que llevó a Navarra a sus mayores cotas de
desempleo con un 15 por ciento. Así que, señor
Esparza, lecciones, ninguna. Lecciones, ninguna,
señor Esparza. 

Por lo tanto, de manera clara podemos afirmar
que estamos saliendo de una crisis que empezó
siendo una crisis sanitaria, pero que, efectivamen-
te, se convirtió en una crisis social y económica.
La manera con la que este Gobierno ha decidido
salir de la crisis es protegiendo a las personas y a
las empresas, con ayudas a las personas y a las
empresas, con el mayor incremento de inversión
social nunca habido en Navarra que nos lleva a
liderar con creces todos los parámetros de bienes-
tar social. Y también voy a poner ejemplos, porque
claramente hay diferentes maneras de salir de la
crisis.

En materia de dependencia, somos la tercera
comunidad que más invierte en dependencia, seña-
lado precisamente por ese mismo observatorio al
que aludía el señor Esparza. Hemos mejorado sus-
tancialmente la calificación que dejaron en el año
2015 tras sus duros recortes. Precisamente hoy es
el día en el que todavía nos estamos recuperando
de aquellos recortes de aquella salida de la crisis.
Por eso digo que hay diferentes maneras de salir
de la crisis: con recortes o fortaleciendo los servi-
cios públicos y haciendo las mayores inversiones
sociales. 

En materia de listas de espera en dependencia,
Navarra es hoy la segunda comunidad con menos
personas pendientes de prestación, un 4,5 por
ciento. En junio del 2015 eran el 13 por ciento.
Esto es tres veces más que lo que en estos momen-
tos tenemos.

En materia de discapacidad, las prestaciones y
servicios de atención a las personas con dependen-
cia han crecido un 58,4 por ciento desde que uste-
des se fueron del Gobierno. En términos de inver-
sión social el crecimiento ha sido similar. La
previsión de cierre de este año estima una inver-
sión del Departamento de Derechos Sociales en
políticas de atención a las personas con discapaci-
dad de 77,5 millones. Maneras diferentes de salir
de la crisis. 

En materia de Renta Garantizada y pobreza,
nunca Navarra había estado en una posición entre
las diez mejores regiones europeas. Mejorable,
seguramente, pero jamás Navarra había estado en
esa posición. La tasa de pobreza AROPE con UPN
subió de 8,6 a 14,5. Esa es la herencia que ustedes
dejaron.  Según el informe del Ministerio de Dere-
chos Sociales, es la renta mínima con mayor
cobertura a familias en situación de pobreza y la
que consigue mayor inserción laboral. Un 37 por
ciento de las familias compatibilizó ingresos por
trabajo y Renta Garantizada en el año 2020. Por si
fuera poco, también lideramos el desarrollo del
Ingreso Mínimo Vital.

Y es cierto que hay preocupaciones, lo han
mostrado todos los portavoces de esta Cámara,
cuestiones que, sin duda, deben mejorar. Y lo he
dicho también en mi primera intervención, y reite-
ro que jamás ha sido mi intención ser autocompla-
ciente. He hablado del problema energético, creo
que ha sido cuestión que han hecho todos los por-
tavoces parlamentarios. He hablado de nubarrones
en el horizonte como la falta de suministros que
está lastrando el crecimiento de nuestra industria, o
la inflación, que afecta directamente a la cesta de
la compra. He hablado también de lo que ha sufri-
do la Atención Primaria, mucho, ha sido la primera
línea de defensa en la covid-19, y de la apuesta
fuerte que vamos a hacer tanto en infraestructuras
como en personal para recuperar esos niveles de
atención. Y también he hablado de los datos de
lista de espera, que no puedo decir que sean bue-
nos datos, lo he dicho en mi primera intervención,
pero también cómo lo vamos a afrontar. 

Yo, sinceramente, veo a una Navarra Suma en
una realidad paralela, y casi podría decir, lo digo
por el tono de crispación del portavoz de Navarra
Suma, que les sienta mal que Navarra esté supe-
rando la crisis. Parece que les sienta mal, con ese
enfado con el que trasladan sus discursos. Yo veo
que la soledad de su formación les está poniendo
nerviosos. Una soledad, por cierto, autoimpuesta, y
esa estrategia de aislamiento hasta algunos de los
suyos empiezan a cuestionar, porque a quien hace
daño, sinceramente, no es a este Gobierno, es a la
ciudadanía navarra. Vaya usted a cualquier pueblo
a dar la cara ante sus vecinos y dígales que dar
más financiación a los Ayuntamientos está mal. O
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que es una mala noticia dar más dinero para los
servicios sociales. O que es una mala noticia que
haya más dinero para que ellos puedan hacer más
inversiones en sus municipios. Sinceramente, es
difícil de defender. Ustedes decidieron desde que
este Gobierno se formó dónde y cómo iban a estar
en las instituciones. Legítimo, acertado o no la ciu-
dadanía decidirá en las próximas elecciones. Como
digo, legítimo. Usted sabe que este Gobierno les
va a llamar, como lo viene haciendo desde el
minuto uno, para todo, como llama a todos los gru-
pos. Si ustedes no van o van a pedir imposibles o
van a hacer teatrillos y a hacerse los ofendidos,
pues es una estrategia que tienen que decidir uste-
des, pero tienen en su contra que no pueden defen-
der, porque es falso, que el Gobierno les excluye,
porque son ustedes los que han decidido no venir,
levantarse, aislarse y quedarse solos. 

También pienso, señor Esparza, que su incapa-
cidad de negociar, ni siquiera de sentarse de ver-
dad, se debe a su debilidad interna, a su falta de
liderazgo. Me atribuía usted que aquí quien manda
realmente es el señor Cerdán, por no hablar de
unos tintes machistas en su intervención, cuando
dice… Yo no soy… (MURMULLOS) Por favor, no
me interrumpan, que estoy interviniendo. 

SR. PRESIDENTE: Silencio, señorías. Respe-
ten los turnos de intervención.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Yo no soy
ninguna señorita a la que tenga que venir nadie a
ayudar, soy la Presidenta del Gobierno, señor
Esparza, y merezco ese respeto y no esos tintes
machistas que tiene usted en su discurso. Como
digo, creo que su incapacidad de negociar se debe
a su debilidad interna y a su falta de liderazgo,
algo que usted me achaca a mí, pero, claro, yo veo
los resultados de sus congresos y cuatro de cada
diez afiliados no le apoyaron, señor Esparza. Por
lo tanto, lecciones de liderazgo creo que usted no
puede dar. En todo caso, señor Esparza, este
Gobierno no va a dejar de tomar decisiones, no va
a dejar de tomar medidas porque usted no tenga
liderazgo suficiente en su organización para sentar-
se a negociar, porque Navarra y los navarros y
navarras necesitan avanzar y salir de esta crisis.

Y es una suerte para Navarra que ustedes no
gobiernen, porque sus formas son lo contrario a un
buen gobierno y al respeto institucional. Y en el
fondo sus propuestas a buen seguro estarían supo-
niendo en estos momentos, dado que ustedes quie-
ren bajar los impuestos y quieren bajar la recauda-
ción de este Gobierno, recortes, pero
afortunadamente para esta Comunidad no están ni
se les echa de menos. 

Ustedes siguen utilizando de manera desagra-
dable y torticera el dolor de las víctimas del terro-

rismo y a ETA. Y, mire, yo no voy a confrontar
con un tema tan doloroso, no lo voy a hacer. Lo
que voy a hacer es ser objetiva. Ustedes, como en
todo, se han excluido del Plan de Convivencia, con
el que pretendemos, entre otras muchas cosas,
situar las políticas de memoria donde merecen,
fuera de la confrontación política y dentro de la
educación. Yo no sé si habrá servido de algo,
supongo que no, conocer el estudio que la semana
pasada hicimos público sobre el conocimiento en
escolares de Secundaria sobre el terrorismo. Si de
verdad hubieran hecho una reflexión política estos
días, hoy usted habría venido a este debate a decir-
me: Presidenta, estamos muy preocupados, un 27
por ciento cree que la violencia puede estar justifi-
cada en algún caso para fines políticos, pero es que
a este porcentaje le sumamos un 22 por ciento que
no sabe o no contesta. Por lo tanto, el dato es
demoledor. Solo un 52 por ciento dice no con
rotundidad al uso de la violencia con fines políti-
cos. Solo por eso, señor Esparza, y por el poco
conocimiento del terrorismo que hay entre la gente
más joven, hoy usted debería haber rectificado y
haberse puesto a trabajar e incorporarse al Plan de
Convivencia. Deje ya de hacer política con las víc-
timas y trabaje con el Gobierno en políticas de
memoria que contribuyan al conocimiento, a no
olvidar, a la verdad y a una sociedad en la que
nadie justifique la violencia, nadie de nadie. Y esa
es una tarea de todos los responsables públicos,
porque tenemos que ponernos los primeros a la
cabeza. Todos. Y cuando trasladamos bronca, en
lugar de consenso en estos temas, el efecto que
estamos consiguiendo creo que puede ser nefasto.

Por lo tanto, señoría, le invito a que rectifique y
a que trabajemos con consenso de manera serena
para que dentro de unos años esas cifras se hayan
dado la vuelta. Y este Gobierno, como sabe, va a
introducir en el currículo estos conocimientos y
seguirá con todos los proyectos educativos. Tam-
bién el programa ESKUtik, porque a la vista está
que son necesarios. Pero también lo es una política
que no haga de estas materias un elemento de utili-
zación política y de enfrentamiento, no sea que la
bronca consiga el efecto de banalizar y no de con-
cienciar. Piénselo, señor Esparza, piénselo. 

Agradezco, por supuesto, al Partido Socialista
el apoyo, las propuestas y también la contribución
al diálogo en el marco parlamentario. Creo que eso
es lo que realmente necesita la ciudadanía. Diálo-
go, acuerdos y hacer política útil porque los acuer-
dos se trabajan en todos los flancos: Gobierno y
partidos, y esa tarea, que suele ser poco visible,
hay que ponerla siempre en valor. Mucho diálogo
y acuerdos logrados que benefician a la ciudada-
nía, porque en eso es en lo que realmente nos tene-
mos que fijar, en hacer políticas que mejoren la
vida de la gente. La izquierda útil y propositiva
que apuesta por la justicia social creo que se está
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demostrando como referente en la etapa pospande-
mia. Tener Gobiernos progresistas en España y en
Navarra creo que es una oportunidad para afrontar
este tiempo con cohesión y no con más brechas ni
sociales ni territoriales. 

Por contestar a algunas cuestiones que plantea-
ba la portavoz de Geroa Bai, bueno, quizás es
nuestra manera de trabajar. Usted lo sabe, señora
Barcos, este Gobierno trabaja mucho y habla poco,
y por más que se pregunte día a día en esta Cámara
por los avances en materia del Convenio concreta-
mente, bueno, pues los avances llegan, es verdad
que con unos ritmos que no son los que nos gusta-
rían, pero ahí están algunos de los logros para
nuestro autogobierno, como la consecución de la
financiación para proyectos como el centro de la
industrialización de la construcción, que está lle-
vando mucho trabajo para que realmente, al final,
se refleje en unos resultados. 

Además, los datos sobre el cumplimiento del
acuerdo de legislatura avalan que este Gobierno
trabaja, cumple, avanza a pesar de una pandemia
que ha interrumpido sus planes o sus proyectos
estratégicos para la Comunidad. Por lo tanto, creo
que todos los grupos que lo sustentan tienen hoy
razones por lo menos para la satisfacción, aunque
no sea total, pero sí cierta satisfacción, porque se
hizo, yo creo, un buen acuerdo. Yo creo que mere-
ció la pena que perdiéramos tiempo en detallar el
contenido del acuerdo y, bueno, como digo, se hizo
un buen acuerdo y creo que se está cumpliendo
razonablemente. Y, más allá de algunas diferen-
cias, incluso debates, que yo creo que siempre son
sanos y bienvenidos, este Gobierno está fuerte y
puede decir con la cabeza bien alta a toda la ciuda-
danía que cumple. 

En relación con los planes lingüísticos, que me
trasladaba la señora Barcos, es un compromiso de
este Gobierno, derivado, además, del cumplimien-
to del Decreto Foral 103/2017, sobre el uso del
euskera en las Administraciones Públicas, materia
no cuestionada por el Tribunal Superior de Justicia
de Navarra. Por eso, respondiendo a su posición,
anuncio que los trabajos en el seno de los departa-
mentos del Gobierno, en cuanto a los planes lin-
güísticos, están prácticamente culminados y próxi-
mamente se llevarán a la Mesa General para
después aprobarlos definitivamente, a no más tar-
dar en el primer trimestre del año 2022, y su
impacto, lógicamente, en las plazas de empleo
público correspondientes a los mismos para las
próximas convocatorias con el criterio claro de
cumplir con la Ley Foral del Euskera, con la reali-
dad sociolingüística, con la igualdad de oportuni-
dades en el acceso al empleo público y con la
correcta atención a la ciudadanía, como muestra
también de los derechos ciudadanos. 

Paso a EH Bildu. Creo, señora Ruiz, que usted
conoce muy bien que el Gobierno Navarra y esta
Presidenta somos de trabajar en el diálogo y no en
la confrontación, porque creo que eso no es hacer
una política útil, y yo, desde luego, no soy de per-
der el tiempo. Y es lo que estamos haciendo con el
Gobierno de España, igual que con las entidades
locales y con otros agentes. Que ustedes prefieran
otra estrategia es legítimo, pero como los resulta-
dos nos avalan, creo que es el mejor argumento
que puedo exponerle hoy aquí, resultados. Como
en el fútbol, no es cuestión solo de tener la mejor
estrategia, porque, si no se suman puntos, sirve de
poco.

Agradezco su valoración positiva en torno a la
financiación local. Es una cuestión que, aunque yo
entiendo que para la ciudadanía es difícil de com-
prender el concepto, es muy relevante porque el
resultado práctico se va a haber en cada pueblo y
en cada ciudad. Ha sido un trabajo muy técnico:
Universidad Pública de Navarra, Universidad de
Navarra, Universidad de Barcelona. Ha sido un
trabajo intenso, como digo, con un soporte técnico
incuestionable, que aun con toda su complejidad
era necesario porque estaba claro que se estaban
generando situaciones injustas en muchos pueblos.
Y eso, sinceramente, no puede ser. Si algo tiene
claro y siempre tiene presente este Gobierno es
que no hay cohesión social si no hay cohesión
territorial, y creo que la nueva financiación local
contribuye a caminar en la senda de la cohesión
territorial. Y, como digo, si queremos cohesión,
también tenemos que luchar contra la despobla-
ción, afianzar nuestro modelo territorial en el que
lo municipal es nuclear. Tenemos que empezar,
como digo, por una financiación justa y suficiente,
y también seguir mejorando los servicios públicos. 

En cuanto al decreto del euskera, ya sabe que
estamos en ese trabajo, que tenemos una visión
distinta, pero, como digo siempre, la política lin-
güística no es solamente la función pública. Yo
creo que la política lingüística es muchísimo más
amplia que solamente el acceso a la función públi-
ca. Y este Gobierno siempre, desde el principio del
respeto a la libre decisión de cada cual y desde la
realidad sociolingüística, trabaja con normalidad
en todo lo que tiene que ver con el euskera, y ahí
está en educación, hay formación, hay ayudas a los
medios de comunicación, hay una ley y, por lo
tanto, seguiremos avanzando en esa materia.

Paso al portavoz de Podemos. Trasladaba usted
una preocupación que, sinceramente, señor Buil,
compartimos y que ha sido materia de reflexión
prácticamente de los portavoces de todos los gru-
pos, que es el tema energético. Tenemos ayudas en
marcha, actuamos en el marco de nuestras compe-
tencias, tenemos también aquí, en este Parlamento,
en este momento, la ley de cambio climático que
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queremos fortalecer normativamente. Ese es nues-
tro compromiso. Y, por otra parte, más allá de la
pobreza energética y de medidas para atender esta
coyuntura alcista, promovemos las energías reno-
vables, los biocombustibles, el hidrógeno verde, el
impulso al autoconsumo, las comunidades energé-
ticas, es decir, atendemos lo urgente, que son las
necesidades de las familias sobre todo, pero esta-
mos intensificando el trabajo para acelerar esa
transición energética. Le puedo asegurar que esta-
mos comprometidos y muy sensibilizados con el
cambio climático y la necesidad de acelerar ese
compromiso para evitar daños mayores. Y, de
hecho, también les diré que estaré, junto con la
Consejera Itziar Gómez, en la Cumbre del Clima
para trasladar este mensaje y para trasladar el com-
promiso firme del Gobierno de Navarra en la lucha
contra el cambio climático. 

Compartimos que cualquier transformación
debe hacerse desde un compromiso claro con la
cohesión, yo creo que eso también es importante.
Tenemos grandes retos, pero esos retos que tene-
mos encima de la mesa los tenemos que hacer
bien, habiendo analizado bien las oportunidades,
pero también los riesgos. Y en relación con ese
riesgo de la digitalización acelerada, que usted
también planteaba, tenemos un Plan de Inclusión
Digital, yo creo que eso también es un dato impor-
tante, dotado con 28 millones, que precisamente
busca evitar que se genere una brecha que impli-
que no solo una brecha laboral, sino también una
brecha social. Y ahí también está el Servicio Nava-
rro Empleo trabajando en todo lo que tiene que ver
con recualificación de personas trabajadoras. Prue-
ba de nuestra implicación en la materia es este
plan, este plan de inclusión, y acciones que incluso
están siendo reconocidas. El Consejo Social de la
UNED de España ha premiado una iniciativa de
digitalización a personas mayores que hemos
financiado desde el Gobierno en el centro de la
UNED de Tudela. La iniciativa es «Alfabetización
digital para mayores: recortando la brecha digital».
Como digo, es una iniciativa, por poner un ejem-
plo, que ha supuesto un reconocimiento a nivel
nacional. 

Señora De Simón, compartimos con usted que
es importante no solo la creación de empleo, efec-
tivamente, usted ha trasladado cuestiones como la
brecha salarial, la temporalidad, la precariedad, la
siniestralidad laboral, y además en eso es en donde
precisamente se ha puesto el foco en el Plan de
Empleo, del que usted además ha dicho que se ale-
graba de que se hubiera cumplido con ese compro-
miso con el Plan de Empleo. Se pone el foco en el
crecimiento, en que haya más empleo, pero espe-
cialmente se pone el foco en todo lo que tiene que
ver con la precariedad laboral y en sectores que
hemos denominado como vulnerables, todo lo que
tiene que ver con jóvenes. Por eso también el

Director General de Juventud ha participado acti-
vamente en este Plan de Empleo, como lo ha
hecho también el INAI de manera transversal en
todo el Plan de Empleo. Y también se hace espe-
cial hincapié, como digo, en las personas migran-
tes, en todo lo que tiene que ver con la alfabetiza-
ción. También en todo lo que tiene que ver con
personas en desempleo de larga duración y mayo-
res de 50 años, porque se ha determinado que son
unas de las personas con mayores dificultades para
insertarse en el mercado laboral. De ahí, como
decía, la importancia del Plan de Empleo.

Por supuesto, también están las medidas en
materia laboral que tiene que tomar el Gobierno de
España y que creo que nos darán un marco para ir
avanzando en la eliminación de esa precariedad
laboral. 

Hablaba usted también sobre la educación
segregada. Bueno, pues, en primer lugar, le diré
que agradecemos la posición de su partido, que
compartimos, y, como las cosas hay que hacerlas
bien, los pasos debemos darlos con garantía jurídi-
ca y, por supuesto, sin afán de perjudicar a ningún
niño ni a ninguna niña, que eso también es lo que
debe prevalecer.

En cuanto al tren de altas prestaciones, que es
verdad que también lo ha nombrado el portavoz de
Podemos, creo que cuanto más avanzamos en el
Pacto Verde —lo digo porque Europa está hacien-
do también una apuesta muy importante— más se
demuestra la necesidad de apostar por un tren de
altas capacidades que incentive la movilidad que
no sea ni el vehículo privado ni el avión. Y eso
pasa por contar con trenes que sean rápidos, que
nos unan con el resto de España, que nos unan con
Europa y que nos permitan llevar mercancías. Y,
por cierto, esta también es una estrategia europea y
por eso nos van a llegar fondos europeos para la
aceleración de las inversiones del tren de altas
prestaciones. Estamos en uno de los corredores
que Europa ha definido como estratégicos y, por lo
tanto, vamos a contar con fondos europeos. Y
siempre lo he dicho, esto no quiere decir que desa-
parezcan todos los demás servicios, pero, como
saben, la intermodalidad es la estrategia que marca
el diseño de las políticas de movilidad, siempre
buscando aunar movilidad sostenible con tiempos
asequibles y con capacidades suficientes. Y la
intermodalidad es clave para la cohesión social y
para la cohesión territorial. Y, como he dicho tam-
bién en mi intervención, eso es también lo que
estamos intentando trabajar, cómo podemos traba-
jar con trenes de cercanías. 

En cuanto al debate fiscal, es conocida nuestra
posición de que la fiscalidad sea siempre justa,
suficiente, equilibrada y una herramienta viva que
se tiene que adaptar a los momentos y a las cir-
cunstancias que nos toca vivir, que se adapte a la
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realidad de cada momento para que seamos una
sociedad más cohesionada, con fuertes servicios
públicos, competitiva y próspera. La fiscalidad no
se tiene que hacer contra nadie, sino en beneficio
de una sociedad mejor.

Y termino, señorías. Estamos dejando atrás una
crisis de una gran magnitud y tenemos por delante
unos retos que no son de una magnitud menor. Y,
desde luego, estas transiciones de las que hablaba,
la digital y también la ecológica, tenemos que
hacerlas bien. Tienen que ser transiciones justas y
tienen que ser transiciones inclusivas. La ciudada-
nía ha hecho un enorme esfuerzo para salir de esta
situación con su propia responsabilidad y ahora
nos compete a nosotros y a nosotras estar a la altu-
ra. Estar a la altura con diálogos y con acuerdo, y,
sobre todo, señorías, con respeto. Muchas gracias,
eskerrik asko.

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko, muchas gra-
cias, Presidenta del Gobierno de Navarra. Conti-
nuamos, porque tocan ahora los turnos de réplica,
con este debate. Son turnos de un máximo de diez
minutos para los portavoces de los grupos y agru-
paciones de parlamentarios, por el mismo orden de
su intervención inicial. Por lo tanto, comenzamos
con el Grupo Parlamentario Navarra Suma y con
su portavoz, el señor Esparza Abaurrea. Por un
tiempo máximo de diez minutos, cuando quiera,
tiene la palabra.

SR. ESPARZA ABAURREA: Buenas tardes de
nuevo. Muchas gracias, señor Presidente. Señora
Presidenta, señora Chivite, está poniendo en tela
de juicio todo lo que dicen los ciudadanos, está
poniendo en tela de juicio todo lo que dicen las
organizaciones, porque lo que le he leído es lo que
dice la sociedad navarra. Claro, por eso se quejan
amargamente, señora Chivite, de la actitud de su
Gobierno, de los egos de su Gobierno, de que su
Gobierno no escucha a nadie, de la prepotencia de
su Gobierno. Y, fíjese, combinado con esas decla-
raciones y con lo que publican los medios de
comunicación… ¿O qué ocurre?, ¿que todo lo que
publican los medios de comunicaciones es falso,
señora Presidenta? Combinado con esto, he dado
datos. Solo le voy a dar uno. La EPA, la Encuesta
de Población Activa: 8.500 empleos menos desde
que empezó la legislatura, 10.100 desempleados
más desde que se inició la legislatura. Somos la
séptima comunidad. Nunca antes Navarra había
sido la séptima comunidad en los veinte años de
historia de la EPA, nunca antes. No me ha rebatido
ningún dato, datos económicos de instituciones
que yo he aportado en la mañana de hoy. ¿Por qué
no sale en la réplica y me lo discute? Listas de
espera, exactamente igual. La tasa AROPE, más de
lo mismo. 

Habla de presupuestos. Fíjese, los presupuestos
de este año 2022, según lo que ustedes acaban de

plantear, van a tener un gasto social del 54 por
ciento. En el año 2010, con un Gobierno de UPN,
el 56 por ciento del presupuesto era para gasto
social. 56 por ciento del presupuesto. 

Y habla de los recortes. Mire, aquí está. Zapate-
ro, año 2010: «Un ajuste demoledor. El tijeretazo
al gasto recae sobre funcionarios y pensionistas».
¿Le cuento todo lo que hizo un Presidente socialis-
ta para defender las políticas sociales y a los más
vulnerables? ¿Se lo cuento? ¿Se lo sabe o no se lo
sabe? Fíjese, rebaja del sueldo a los funcionarios
de un 5 por ciento, congelación de las pensiones
del próximo año, limitada la jubilación parcial, sin
cheque bebé desde 2011, uso eficiente de medica-
mentos, no a la retroactividad en prestaciones a la
dependencia. ¿Quiere que siga? Y, mire, después
de escucharla y después de escuchar a los otros
portavoces sí que por lo menos la voy a defender
en algo, señora Chivite, porque usted es la máxima
responsable, pero no es la única responsable, por-
que todos ellos, todos esos portavoces que han
salido aquí y que están apoyándola a usted como
Presidenta tienen, obviamente, su parte de respon-
sabilidad. Como decía, ninguno ha rebatido los
datos, y lo que se está conformando en esta tierra
es una Navarra, una comunidad más, cuando, en
definitiva, nunca fuimos una comunidad más,
señora Presidenta. 

Mire, le voy a poner un ejemplo real. Vamos a
analizar una familia que tiene dos hijos y que vive
en Navarra. Una familia con dos hijos en Navarra
que tiene una renta entre 26.000 y 48.000 euros,
¿cuántos impuestos paga? Bueno, pues puede
pagar entre 1.400 euros y 2.000 euros. Esa misma
familia, si viviera en Gipuzkoa, pagaría 2.000
euros menos, 1.400 euros menos, en ese intervalo.
Muchos menos impuestos en Gipuzkoa que en
Navarra. ¿Qué servicios recibe esa familia, señora
Chivite? Pues, fíjese, si un miembro de esa familia
tiene que ser operado en Navarra espera una media
de 83 días; si tiene que ser operado en Gipuzkoa
espera una media de 60 días. La espera media para
una consulta médica en Navarra de esa familia, de
un miembro de esa familia, es de 112 días; sin
embargo, en Euskadi es de 30 días. ¿Se da cuenta,
señora Presidenta? ¿Se da cuenta de que estamos
pagando más impuestos todos los ciudadanos y
nos están ofreciendo peores servicios? ¿Se da
cuenta o no se da cuenta? Este es un ejemplo más
de la incapacidad. A mí me gustaría que saliera y
me respondiera a esto. ¿Por qué pagamos entre
1.400 y 2.000 euros más y por qué cuesta que nos
atiendan semanas, incluso meses más que en otra
comunidad cercana, en la comunidad que tiene
más o menos el mismo presupuesto en materia
sanitaria que el que tiene Navarra? Eso es lo que
me gustaría que me dijera, pero usted sale aquí y
no responde a nada de eso. 
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Están con el mantra de que nos autoexcluimos,
de que no queremos acuerdos. Bueno, nosotros
hemos votado a favor yo creo que del 80 por cien-
to de los decretos que han traído a esta Cámara en
aquello que tiene que ver con el coronavirus. Gra-
cias a nuestra abstención se aprobó en este Parla-
mento el Plan Reactivar Navarra. La semana pasa-
da o hace quince días le salvamos a su Gobierno,
señora Chivite, la modificación de la Ley de Con-
tratos para que se gestionen los fondos europeos de
una forma muy rápida. Y yo le he ofrecido a usted
ser Presidenta y mantenerla de Presidenta hasta el
año 2023 con una única condición, la condición es
que no estuviera Bildu en ese acuerdo. Esa pro-
puesta se la hicimos el año pasado y se la hemos
vuelto a hacer este año después de escuchar al
señor Otegi.

Su talante lo estamos viendo. Lo hemos visto,
en fin, con el último acuerdo de financiación con
las entidades locales, sí, el acuerdo que pactó con
Bildu. Una reunión a la que se nos convoca el día
17 de septiembre, el señor Ciriza —¿verdad, señor
Ciriza?—, que la suspende usted y luego no sabe-
mos nada hasta que dan la rueda de prensa porque
tienen un acuerdo con EH Bildu.

Habla de la convivencia, y yo, fíjese, señora
Chivite, que creo que a quien le tiene que pedir
que trabaje para que nadie justifique la violencia
no es a nosotros, es a su socio, es a EH Bildu, es a
quien le ha puesto a usted de Presidenta, porque da
la sensación de que usted piensa, señora Presiden-
ta, que con participar en algunos actos de las vícti-
mas del terrorismo, con eso está lavando su con-
ciencia. (MURMULLOS). No se puede estar
normalizando ni blanqueando a EH Bildu como
usted lo está haciendo.

SR. PRESIDENTE: Silencio, señorías. 

SR. ESPARZA ABAURREA: Y pensar que las
víctimas... ¿Puedo?

SR. PRESIDENTE: Señorías, luego tendrá la
Presidenta su turno de réplica. Prosiga, señor
Esparza.

SR. ESPARZA ABAURREA: Muchas gracias,
señor Presidente. No exigir a EH Bildu lo que
tiene que exigirle la coloca donde la coloca. Estar
acordando con EH Bildu lo que está acordando la
coloca donde la coloca y la retrata como la retrata.
Y cuando habla del señor Cerdán y mi interven-
ción y habla de machismo, para nada machismo.
Fíjese, yo le voy a enseñar esta foto. Esta es una de
las fotos que explican la legislatura. Señora Presi-
denta, sí, usted cuadrada ante Santos Cerdán. Sí,
sí, sí, esta es la realidad, no me lo invento. Esta es
la realidad, señora Presidenta, sí. (MURMULLOS).
Señor Presidente…

SR. PRESIDENTE: Señorías… Prosiga, señor
Esparza.

SR. ESPARZA ABAURREA: Le voy a enseñar
otra foto que también justifica y explica… ¿Pue-
den dejar de hacer comentarios? (MURMULLOS) El
señor Ortuzar, señora Chivite, efectivamente, es
quien negocia las transferencias de Navarra en
lugar de usted, no se le olvide. Y hay una última
foto que explica esta legislatura. (MURMULLOS).

SR. PRESIDENTE: Señorías, silencio, por
favor. 

SR. ESPARZA ABAURREA: Una última foto.
(MURMULLOS). ¿Ve, señora Presidenta? Su acuerdo
con Bildu. Esta es la realidad. Mire, yo creo que a
usted le da igual seguir pactando con Bildu, somos
conscientes. Habla de este portavoz y habla de los
apoyos de este portavoz dentro de su partido.
Usted, si yo no recuerdo mal, cuando no era Presi-
denta, le ganó a la señora Acedo por un 58 por
ciento en un congreso dentro del Partido Socialis-
ta, cuando no era Presidenta. A usted en su congre-
so creo que votaron el 97 por ciento, efectivamen-
te, muchos de ellos estómagos agradecidos en esa
macroestructura de Gobierno que usted creó, seño-
ra Chivite, sí, sí. Usted, señora Presidenta, cuando
de verdad se va a examinar va a ser en el año
2023, y entonces le anticipo que los miles de
votantes socialistas ya no la van a votar. No la van
a votar, pero, fíjese, le voy a dar un dato más para
que lo tengan claro: ya hay más de nueve mil
votantes socialistas que no van a volver a votar al
Partido Socialista en Navarra, más de nueve mil. 

No voy a entrar a contestar a los portavoces de
EH Bildu y de Geroa Bai, porque hoy creo que no
trata de esto…

SR. PRESIDENTE: Silencio, señorías. Por
favor, señorías, silencio. Señor Bonilla, tranquilí-
cese usted. (RISAS). Prosiga, señor Esparza. 

SR. ESPARZA ABAURREA: Muchas gracias.
(RISAS).

SR. PRESIDENTE: Señor Esparza, continúe.

SR. ESPARZA ABAURREA: Señor Presiden-
te, me está pareciendo una vergüenza, esa es la
realidad. Está habiendo constantes interrupciones.
Yo entiendo que se pongan nerviosos. Yo entiendo,
señora Chivite, que a usted no le guste para nada
lo que está oyendo, lo que le he dicho esta mañana
y lo que le estoy diciendo ahora.

Voy terminando. «Tudela tendrá la carta de
capitalidad esta legislatura». Miércoles, 10 de
febrero de 2021. María Chivite. ¿Dónde está la
carta de capitalidad de Tudela? ¿Por qué hace afir-
maciones como esta para luego no cumplirlas?
¿Por qué sigue mintiendo a los ciudadanos? ¿Por
qué no baja a Tudela y lo explica? Baje a Tudela y
explíquelo, que seguro que la gente de Tudela la va
a entender fenomenal, la va a entender muy bien,
señora Presidenta. 
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Mire, usted no va a romper con Bildu, ¿sabe
por qué?, porque usted ya está pensando en la pró-
xima legislatura, usted está pensando en el próxi-
mo Gobierno, esta es la realidad. No va a romper
con Bildu por estrategia política, porque usted sabe
que si rompe con Bildu y llega a un acuerdo con
nosotros, no la van a volver a votar para ser Presi-
denta. Estrategia pura y dura, nada más, señora
Chivite. Estrategia, sillón, poder, nada más. Ni
principios, ni valores, ni dignidad, ni exigencia a
una formación política que no merece ser normali-
zada de unos mínimos democráticos para poder
llegar a acuerdos con ellos, para poder alcanzar
acuerdos con ellos. 

Yo, y ahora sí termino, desde ya le adelanto que
su estrategia para seguir siendo Presidenta de
Navarra es errónea, señora Presidenta. Se va a
equivocar, se está equivocando, y se está equivo-
cando básicamente por una cuestión que yo creo
que es fundamental, miente de forma permanente,
mintió a sus votantes. 

SR. PRESIDENTE: Vaya concluyendo, señor
Esparza.

SR. ESPARZA ABAURREA: Mintió a la
sociedad navarra también. Está mintiendo a sus
propios socios de Gobierno, señora Presidenta. Y
por mentir tanto usted no va a volver a ser Presi-
denta de esta tierra en la próxima legislatura. No le
quepa ninguna duda, pero ninguna duda. La acti-
tud que han tenido en la tarde de hoy me parece,
en fin, que se debería haber evitado. Me parece
una falta de respeto absoluta por parte de su grupo
parlamentario. Me parece que de nuevo lo retrata.
No tienen argumentos, no ofrecen datos, no reba-
ten absolutamente nada de lo que yo he dicho esta
mañana. Por el contrario, se dedican a insultar
desde los escaños, a intentar interrumpir y a faltar
al respeto de forma permanente. Ustedes verán,
pero ese, señora Presidenta, no es el camino.
(APLAUSOS).

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Esparza
Abaurrea. Señorías, silencio. Vamos a intentar pro-
seguir con el debate. Turno de diez minutos, turno
de réplica, del Grupo Parlamentario Euskal Herria
Bildu Nafarroa. Zure txanda da, Ruiz jaso andrea,
hamar minutuz. Nahi duzunean, zurea da hitza.

SRA. RUIZ JASO: Mila esker, presidente
jauna. Arratsalde on guztioi. Bueno, volvemos al
espectáculo vespertino. Nervioso, señor Esparza,
creo que está usted. Lo dijimos el jueves pasado en
el Pleno y, aparte de mociones tapadera como la
del jueves pasado, creo que hoy ha hecho usted
una moción tapadera para intentar tapar sus inca-
pacidades y su nerviosismo, valga la redundancia,
y creo que ha caído usted en la cutrez política más
infame. Yo voy a compartir con la Presidenta del
Gobierno que en su intervención sí hay atisbos de

machismo, incluso de lesbofobia diría alguna, y
creo que hay que decirlo. (MURMULLOS).

SR. PRESIDENTE: Señorías, silencio, por
favor.

SRA. RUIZ JASO: Bueno, pues ustedes, los
respetuosos, dejen de arengar a sus masas y dejen
de gesticular y de intentar chillar. A mí no me
molesta, ¿eh? No me van a distraer. Yo creo que su
posición la resume muy bien el vídeo que grabaron
el señor Esparza y la señora Valdemoros, y me per-
mitirán que me sonría, no tanto como hice cuando
vi por primera vez el vídeo, recordando, en fin, esa
impostura, esa sobreactuación después de la espan-
tada que dieron ustedes a los cinco minutos de
empezar la reunión con el Gobierno de Navarra
para la supuesta negociación de los presupuestos
para el año 2022. Y tengo que reconocer que el
vídeo está bien trabajado, a los actores y actrices
les faltaba un poco de rodaje, pero creo que ha
demostrado muy bien cuál es la posición y cuál es
la situación de Navarra Suma: en el banco del
Paseo de Sarasate, en el banquillo, y, desde luego,
sin ningún atisbo ni intención de empezar a calen-
tar. Y creo que eso es una buena noticia para la
ciudadanía navarra, porque ustedes no tenían nin-
guna intención de empezar a calentar para salir a
jugar ni la primera parte del partido. Y creo que su
intervención, su situación y su posición responden
precisamente a eso que veíamos en ese vídeo: sin
ninguna capacidad de aportar y sin ningún tipo de
relevancia política. Y, repito, creo que es una
buena noticia para la sociedad navarra. Y acabo
con ustedes.

Respondiendo a la intervención de la Presiden-
ta, y empezando por la política lingüística, me ale-
gro de que anuncie hoy aquí que en breve se vayan
a aprobar los planes lingüísticos de los departa-
mentos, era ahora. Voy a compartir con usted que
la política lingüística, evidentemente, es mucho
más que lo que se haga en función pública, por
supuesto, pero también es lo que se haga en fun-
ción pública, también lo es. Y la política lingüísti-
ca, y lo he dicho muchas veces, se puede hacer de
manera proactiva o de manera pasiva y apelar a
una realidad sociolingüística que ha ido evolucio-
nando con el paso de los años, fundamentalmente
después de la aprobación de aquella Ley del Eus-
kera, que algunos y algunas tanto defienden. Tiene
que ver también con algo que he dicho a la mañana
y que, en fin, a alguno parece que le ha suscitado
algún aspaviento. He dicho que me parece insul-
tante para muchos y muchas euskaldunes y eus-
kaltzales de Navarra lo que está pasando. Y lo digo
por una cuestión muy clara. ¿Qué se puede sentir
cuando se dice constantemente que el euskera es
patrimonio de toda la sociedad navarra, de las per-
sonas que somos euskaldunes y de las que no lo
son, y fundamentalmente de sus hijos e hijas tam-
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bién, y que una lengua propia no sea valorada y
que una lengua como el alemán, con todos los res-
petos y con todo el prestigio que tiene el alemán,
—me voy a referir al alemán, ¿eh?— sí lo sea?
¿Alguien me puede explicar a qué realidad socio-
lingüística responde esa decisión política? Y me
gustaría que en su última réplica me lo dijera.
¿Alguien me puede explicar cuál es la realidad
sociolingüística que avale que el alemán puede ser
considerado un mérito en Navarra y no una lengua
propia como el euskera, incluso en la zona no vas-
cófona? ¿Alguien me puede dar datos de que el
alemán tenga unos datos de uso, de conocimiento
mayores que el del euskera? Eso si vamos a esos
parámetros que yo creo que no deberían ser los
que tendríamos que poner encima de la mesa cuan-
do estamos hablando de una lengua propia. A eso
me he referido cuando hablaba de que las personas
euskaldunes y euskaltzales de Navarra nos senti-
mos insultadas. A eso me estaba refiriendo.

Por tanto, se puede hacer la política lingüística
para mantener guetos y mantener el euskera en una
reserva o se puede hacer una lingüística proactiva
que realmente trabaje en pro de la normalización
lingüística, que con otras palabras es lo que preci-
samente dice la Ley del Euskera que algunos
siguen defendiendo. 

En segundo lugar, el tren de alta velocidad. Ya
ha salido el señor Ortuzar. Bueno, pues yo, en fin,
con todo el respeto, hoy he visto algún tuit que
reflejaba las declaraciones del señor Ortuzar, y el
señor Ortuzar, que es un firme defensor del tren de
alta velocidad, decía que ha costado un dineral,
que hoy en día es un bidegorri y que no hay cone-
xión, y que esto es un desastre, y esa es la realidad.
Y yo comparto ese diagnóstico con el señor Ortu-
zar. Seguramente tenemos objetivos absolutamente
diferentes, y él, en fin, lo dice reivindicando la
necesidad de que esa obra acabe y esa inversión se
culmine, y yo lo digo precisamente en el sentido
contrario. Pero, señora Presidenta, hoy, cuando ha
vuelto a hablar de que necesitamos una conexión
rápida con mercancías, ¿me puede decir usted
cuántos kilómetros existen en la red actual de alta
velocidad que lleven mercancías? Si me lo puede
decir, en la réplica escucharé atentamente. Cuando
hablamos de intermodalidad, ¿de qué estamos
hablando? ¿Estamos hablando de que todo el
mundo en Navarra tenga que venir a Pamplona a
coger el tren de alta velocidad? ¿De eso estamos
hablando mientras hablamos de cohesión territo-
rial? Lo he dicho en mi primera intervención, y yo
entiendo que se bloqueen en un intento de justifi-
car decisiones pasadas, pero se pueden reconocer
errores y se puede cambiar de dirección, y yo les
animo a que lo hagan en este tema también.

Ha hablado también en su última intervención
de fiscalidad. Bueno, yo he pedido ambición, altu-

ra de miras en todos los ámbitos y he hablado tam-
bién en mi intervención de la mañana de fiscali-
dad. Creo que se equivocan ustedes y creo que se
va a perder, si no cambian mucho las cosas, una
oportunidad de estar a la altura de las circunstan-
cias. No voy a repetir lo que he dicho a la mañana,
pero creo que ustedes actúan con un complejo, por
una parte, mirando a esta bancada, y creo que
Navarra Suma está bastante más pendiente de su
pugna electoral con Vox y que mira más a la dere-
cha extrema, mira más a la extrema derecha que lo
que pueda desgastar o de paso si puede desgastar
al Gobierno. Por tanto, creo que se equivocan si
intentan satisfacer a una parte no ya de esta banca-
da, sino a una parte del electorado de esta bancada,
porque nunca va a ser suficiente. Y en materia fis-
cal nada de lo que hagan, por mucho que estén
planteando rebajas fiscales a rentas medias, a ren-
tas bajas, va a ser nunca suficiente, porque el
modelo de la derecha, y me he explayado lo sufi-
ciente por la mañana, es diferente. Y repito que me
parece una tragedia que el Gobierno asuma el
marco que está estableciendo la derecha. 

Voy a acabar hablando de autogobierno. Usted,
en la primera intervención de la mañana, ha dicho
que el autogobierno es hoy más fuerte que nunca.
Y ahora en la réplica ha dicho que tenemos estrate-
gias diferentes. Además de estrategias diferentes,
seguramente, por eso somos partidos políticos dife-
rentes, nuestro partido es soberanista e indepen-
dentista, en fin, menuda novedad, se trata de la
concepción del autogobierno. Yo, cuando a la
mañana he dicho que aquí se ha vendido como
cogobernanza, y no solo aquí, sino también en
otros ámbitos y también en otras instituciones, que
Madrid decida, yo les preguntaría a ambos lados de
estas bancadas qué entienden ustedes por autogo-
bierno de Navarra, porque a mí me da la impresión
de que muchos y muchas defienden el autogobier-
no cuando lo que están defendiendo es la unidad de
España, que es muy legítimo, y es la supeditación
de las decisiones que tomamos en Navarra a lo que
se decida y se diga en Madrid. Y creo que ahí está
el quid de la cuestión. Durante muchos años se nos
ha vendido, y así está recogido, que mediante un
pacto Navarra tiene capacidad de decisión, que
Navarra tiene una relación bilateral con el Estado y
que en eso consiste el régimen foral. Pero creo que
casi cuarenta años más tarde es hora de abrir un
debate político y social verdadero… 

SR. PRESIDENTE: Ruiz Jaso andrea, bukatu,
mesedez.

SRA. RUIZ JASO: Ahora acabo, señor Presi-
dente. … realmente, para tener un marco que se
adapte cuarenta años más tarde a la sociedad nava-
rra del siglo XXI y para que podamos decidir, pero
no solo aquí, sino más allá de estas paredes, con la
ciudadanía navarra, qué marco de relación quere-
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mos con el Estado y también con el resto de terri-
torios vascos, si me permiten esa licencia también,
porque eso hace cuarenta años se decidió en unos
despachos, y hoy lo tiene que poder decidir el con-
junto de la ciudadanía navarra. Mila esker.

SR. PRESIDENTE: Mila esker, Ruiz Jaso
andrea. Turno del Grupo Parlamentario Partido
Socialista de Navarra. Por diez minutos máximo,
para la réplica, su portavoz, señor Alzórriz Goñi,
tiene la palabra.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: Gracias, Presidente.
Buenas tardes, Presidenta, miembros de su Gobier-
no, compañeros, compañeras, personas que están
en la tribuna. La verdad es que salgo con tristeza a
esta tribuna después de la intervención del señor
Esparza, y lo digo con total sinceridad. No reco-
nozco a esta oposición destructiva que da una ima-
gen de Navarra irreal y apocalíptica. Señor Espar-
za, yo no conozco la Navarra que usted ha descrito
esta mañana. Yo no la conozco. La sociedad nava-
rra en su conjunto no vive en la Navarra que usted
ha dibujado con un pincel negro, oscuro, mentiro-
so y malicioso. Hoy usted ha demostrado ante la
sociedad navarra su manera de hacer política. Vive
del conflicto y en el conflicto, su falta de categoría
política, su nuevo portazo a la escucha de quien no
piensa como ustedes. Usted hoy ha pasado una
línea roja inquebrantable para el socialismo nava-
rro. Usted ha hablado de estómagos agradecidos.
Usted ha hablado de que «con ir a un acto de las
víctimas del terrorismo lavamos nuestra concien-
cia». Sobre su conciencia caerán estas palabras, y
nosotros nos preocuparemos de transmitírselo al
conjunto de la militancia de nuestro partido para
que sepa la catadura moral y política que tienen
usted y ustedes.

Y le voy a decir otra cosa, no intenten manchar
la imagen y lo que hizo un Presidente progresista
como fue José Luis Rodríguez Zapatero. Ley con-
tra la violencia machista, ley de regulación de la
migración, divorcio exprés, ley del matrimonio
homosexual, carné por puntos, ley antitabaco, ley
de dependencia, ley de igualdad, ley de memoria
histórica, derecho al aborto, avance en derechos y
libertades. A lo que ustedes han recortado en la
historia de nuestro país, nosotros le hemos dado la
vuelta y hemos avanzado en esa materia. 

Pero ya no sorprende, por desgracia, su actitud.
Dieron portazo a numerosos decretos en medio de
la pandemia que proponían ayudas o agilizar trá-
mites para recibirlas. Votó en contra de los presu-
puestos de 2021 alejándose de las necesidades de
la ciudadanía navarra en medio de una pandemia
mundial. Da portazo a los presupuestos de 2022,
que son los de la recuperación y la transformación
de Navarra. También a la nueva financiación muni-
cipal, más justa, más solidaria, que beneficia a la
mayoría de los ayuntamientos, también a aquellos

en los que gobiernan ustedes. Y hoy, como he
dicho en este Parlamento, no participando en este
debate, a excepción de cuando ha intervenido
usted. El resto de los momentos en los que han
intervenido otros portavoces usted ha vuelto a dar
portazo a la representación social de su tierra, pero
esa es su manera de hacer política. Hoy ha demos-
trado que usted no tiene ninguna capacidad propo-
sitiva. ¿Alguien ha escuchado alguna propuesta de
Navarra Suma que beneficie al conjunto de la ciu-
dadanía? Ninguna. Vean los vídeos, ninguna. Vuél-
vanlos a ver, ninguna. Solo destructiva, pero no
con este Gobierno, con su tierra. 

¿Sabe cómo ha comenzado su intervención esta
mañana? Se lo voy a recordar, porque es muy sig-
nificativo: «Venimos a denunciar». Propuestas, si
eso, otro día. «Venimos a denunciar». Pero una
persona que ha sido Gerente del Servicio Navarro
de Empleo, que alcanzó una tasa de paro del 16,5,
con 51.000 desempleados, como le decía la Presi-
denta, sin ningún tipo de protección social, que ha
sido Consejero de Desarrollo Rural y Administra-
ción Local, que paralizó la construcción de la
segunda fase del Canal, que dejó intacta la Nacio-
nal-121 en aquellos años, que se olvidó de los
túneles de Belate, que no movió un dedo por modi-
ficar, actualizar y mejorar la financiación de los
municipios que estaban reclamando los ayunta-
mientos, perdón, a excepción de la de Pamplona, a
la que le rebajó un 2,6 por ciento de la carta de
capitalidad, que siendo miembro del Gobierno de
la señora Barcina recortó en gasto social, no prote-
gió a los desempleados, no ayudó a las empresas y
prorrogó los tres presupuestos y apoyó, por cierto,
sin rechistar los recortes de Mariano Rajoy, más de
10.000 millones de euros en sanidad o en educa-
ción, ¿viene hoy aquí a dar lecciones de algo?
¿Quieren que me ponga a buscar qué decían en
esos momentos la sociedad, los colectivos, las aso-
ciaciones, las pymes, los sindicatos, las asociacio-
nes culturales y deportivas, etcétera? ¿Vamos a
buscar lo que decían en esos momentos de recortes
sin protección?

Usted, ustedes, están ante un Gobierno votado
mayoritariamente por la sociedad navarra, repre-
sentada por los grupos que apoyamos a la Presi-
denta Chivite, ante un Gobierno que ha aprobado
dos presupuestos y medio, todos ellos expansivos
en un momento de crisis, fortaleciendo servicios
públicos, fomentando la convivencia en nuestra
tierra, que ha vacunado al 90 por ciento de la
población, que protege el presente y posibilita un
futuro de ilusión y esperanza. ¿Sabe lo que me
contaba un hostelero no hace mucho? Si me dejan
hablar… (MURMULLOS).

SR. PRESIDENTE: Continúe, señor Alzórriz.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: ¿Sabe lo que me con-
taba un hostelero navarro sin meterse con nadie,
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sin faltar a nadie? Me decía: «En la crisis anterior
tardamos en recuperarnos diez años. En esta, con
las ayudas, los ERTE y las terrazas ya casi hemos
superado en un año y medio la crisis».

Falta mucho por recuperar, pero hay que valo-
rar las cosas en su justa medida, hay que ser realis-
tas. Y le vuelvo a repetir, no gobernamos con
Bildu, pactamos presupuestos con Bildu, porque
ustedes les han regalado el espacio propositivo y
de pacto que han abandonado, olvidándose ustedes
las necesidades de la ciudadanía. 

La miseria de su discurso de ETA es inadmisi-
ble hacia un partido que ha luchado por la libertad
y por la democracia siempre, que ha perdido a per-
sonas asesinadas por ello, que hemos sido escolta-
dos por avanzar con la palabra. Usted no tiene
categoría para insultarnos con esto, no la tiene. Y,
por cierto, tampoco es lo más elegante menospre-
ciar a la Presidenta nombrando a un compañero
como Santos Cerdán, que ha hecho más por la
política navarra que usted en toda su carrera políti-
ca. Señor Esparza, usted hoy ha dicho que no
somos de fiar. ¿Dentro de año y medio lo seremos?

Señora Barcos, hace menos de un año usted
pedía solicitar el máximo de deuda, «mínimo
como a los vascos». En su época de gobierno la
Cámara de Comptos decía: «… si bien el importe
de la deuda neta se fue reduciendo desde 2011, con
un repunte en el 2016 y 2017, que luego fue bajan-
do —eso sí— en 2018 y 2019». Senda que este
Gobierno seguía en 2020, antes de llegar la pande-
mia. Pero hay una realidad, que es que todos
hemos utilizado la deuda. Si es para proteger a las
personas y mejorar sus vidas, con responsabilidad
y realidad, es un instrumento más, pero el compro-
miso firme de este Gobierno es reducir deuda con
rigor. Se concedió el año pasado un 2,6 y se utilizó
el 0,7, 170 millones. No se utilizó toda la deuda
por más que nos la hubieran concedido. 

Y le digo que el autogobierno se mejora con
políticas de diálogo, con una buena coordinación
con el Gobierno de España, con entendimiento,
con capacidad de acuerdo, y eso lo hemos visto
entre la Presidenta Chivite y el Presidente Sán-
chez. El autogobierno se defiende con hechos,
pero no estamos solos, juntos somos más fuertes y
nosotros apostamos por la unidad para crecer entre
la diversidad. Y ahí están los PERTE y las transfe-
rencias para avalarlo. 

Y por finalizar, y hablando de política lingüísti-
ca, le contestaré a usted y también a la señora
Ruiz. La política lingüística se fomenta y no se
impone. Debe ser reflejo de la realidad sociolin-
güística de nuestra tierra. Debe fomentarse con
voluntariedad y con políticas de unión y no de
confrontación. Hoy estamos así por un decreto que
no atendió en su gran mayoría a esas premisas, y

así lo dijo una sentencia. Con nosotros, más reali-
dad y menos confrontación, más fomento. Usted
ha dado los datos y cómo mejoran, con voluntarie-
dad y menos ruido innecesario, que no ayuda al
avance.

SR. PRESIDENTE: Señor Alzórriz, vaya con-
cluyendo.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: Usted ha dado los
datos de mejora en muchas cuestiones que fomen-
tan el euskera y, por lo tanto, no somos sospecho-
sos de no favorecer ese fomento. Hay diferencias
en esta materia, sí, pero siempre hay puntos de
acuerdo que ayudan a mejorar y que estoy seguro
de que seremos capaces de encontrar. Nosotros,
señora Ruiz, complejos ninguno, principios y valo-
res todos. El PSN tiene mucha historia y, sobre
todo, tiene mucho futuro. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Alzórriz
Goñi. Turno ahora del Grupo Parlamentario Geroa
Bai. Por diez minutos máximo, para el turno de
réplica, tiene la palabra su portavoz, la señora Bar-
cos Berruezo.

SRA. BARCOS BERRUEZO: El caso es que
no sé por dónde empezar. Presidenta, arratsalde on,
buenas tardes, porque la respuesta parece que es
mutipolifónica. En cualquier caso, voy a empezar
por el principio, Presidenta, y voy a agradecer,
además convencida, en calidad de portavoz de
Geroa Bai, el pronunciamiento público, la palabra
de la Presidenta del Gobierno de Navarra. Nos
parece muy importante y, además, queríamos que
fuera en este debate, en un año en el que se han
escenificado ciertamente diferencias y diferencias
importantes, con el PSN, por supuesto, pero en el
seno del Gobierno, que culminara en este debate.
Entendemos que es lo que dota de entidad y de
razón de ser a debates de estas características que
las diferencias se solventen con un compromiso,
en este caso de la Presidenta del Gobierno de
Navarra con la expresión —palabra dada de la pro-
pia Presidenta— de que, efectivamente, esos pla-
nes lingüísticos que han tenido proceloso recorrido
a lo largo de estos meses se verán solventados en
los próximos tres meses, en el primer trimestre del
próximo año, y, en cualquier caso, encontrarán
acomodo en el seno de las ofertas públicas de
empleo. Es importante. 

Quiero, en cualquier caso, y en el reconoci-
miento a esta realidad, insistir en algunas cuestio-
nes que quedan por solventar. Queda por solventar
esa OPE de enfermería y otras en Osasunbidea. Yo
creo que urge solventarlo, mirando, además, cuan-
do nos dice la Presidenta: «Observaremos algunas
circunstancias o condiciones esenciales, como
son…». Y entre otras nos habla de términos de la
realidad sociológica. Bueno, pues mire esa reali-
dad sociológica con vocación de futuro y sobre
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todo, Presidenta, invierta, y que finalmente invirta-
mos en juventud, porque usted y yo sabemos, y lo
sabemos todos los grupos de esta Cámara, que ese
porcentaje de hoy es un escasísimo porcentaje de
lo que es ya y está en la antesala de las próximas
generaciones. Luego, si miramos la realidad socio-
lógica, hagámoslo con visión de futuro, no nos
quedemos en la antesala de la escasez. 

Decía yo que no sabía por dónde empezar, por-
que no había venido a mantener una discusión con
otros grupos de la Cámara. Agradezco, en cual-
quier caso, al señor Alzórriz que entre en un debate
que yo he echado a faltar esta mañana en el discur-
so de la Presidenta y creo que es de ley decirlo.
Creo que debemos hablar de deuda. «Ustedes
pidieron más deuda hace unos meses». No, pedi-
mos la capacidad de que Navarra decida cuánta
deuda y no que sean mecanismos del Estado los
que acoten esa posibilidad, que no es lo mismo. Y
luego, efectivamente, serán las mayorías que apo-
yan al Gobierno, y el Gobierno, lógicamente, en su
gestión, quienes establezcan la capacidad que ten-
dremos de endeudarnos y las posibilidades que
tendremos de hacerlo en fase de gasto, para gasto
corriente, o si hemos de hacerlo en inversión, por-
que, en definitiva, eso también es invertir en juven-
tud. Y cuando hablamos de juventud llevamos el
debate a escenarios que son absolutamente aleja-
dos a lo que es el futuro, y uno de los elementos
principales en los que incurrimos en esta Cámara o
adolecemos en acometer nuestra responsabilidad
más cierta es que no somos capaces de acotar cuál
ha de ser la deuda más solvente y salvable para las
próximas generaciones. Cuando hablamos de
juventud, tenemos que hablar también de deuda. Y
ha señalado Geroa Bai, y yo como portavoz de
Geroa Bai, que he echado a faltar esta mañana ese
debate, y sigo pensando que es un debate pendien-
te, no si hemos pedido o hemos dejado de pedir. Sé
muy bien lo que he pedido, y lo que he pedido
siempre es la capacidad de que Navarra acote sus
decisiones en materia de deuda, señor Alzórriz,
pero, dicho todo esto, creo que llegaremos siempre
a acuerdos, no tengo ninguna duda.

Presidenta, no le he pedido que nos cuente
cómo van las conversaciones por parte del Depar-
tamento de Hacienda con el Ministerio de Hacien-
da. No se me ocurriría. Esas son conversaciones
que deben llevarse en la mayor de las discreciones.
Yo he reclamado el debate en torno a la deuda y lo
que sí he advertido —en fin, será porque son cier-
tos años—, es el riesgo de que alguien pudiera
verse contentado con un acuerdo que echara la
mirada o el fiel de la balanza hacia una cifra y no a
otra, simple y llanamente. E, insisto, eso sí son ele-
mentos de debate, no saber cómo van las negocia-
ciones, que en el momento en que llegue la oportu-
nidad, en fin, o el acuerdo y el hecho de poder ser
comunicadas se hará efectivo, como se ha hecho

en otras ocasiones, como se hizo en la legislatura
pasada. No voy a pedir ni más ni menos de lo que
se ha venido haciendo en esos términos, y creo que
sí es importante.

Apuntare otro tema en el que esta mañana aquí
se ha echado a faltar tiempo en el posicionamiento
de Geroa Bai y es la necesidad que tenemos, en los
retos que tenemos más cercanos a futuro en Nava-
rra, de mantener la apuesta firme y decidida y
absolutamente convencida en torno a la Renta
Garantizada. No lo digo por decir. En la pasada
legislatura no contó con el voto de su grupo, esa es
la realidad. Y, sin embargo, en esta legislatura
hemos podido ver que lo que nos permite hoy,
tanto en el índice Gini como en la tasa AROPE,
sacar pecho en uno de los elementos yo creo que
esenciales a la hora de construir una sociedad
cohesionada, una sociedad sin pobreza o con la
menor tasa posible de pobreza. 

Navarra en estos momentos ha crecido en pan-
demia, sí, pero no lo ha hecho en los términos de
crecimiento de otras regiones, no ya del Estado,
sino de otras regiones europeas. Seguimos mante-
niendo una posición sólida y, por lo tanto, el man-
tener aquellas infraestructuras que nos han permiti-
do reducir… Me perdonarán, pero me despisto.
Que nos han permitido reducir esos índices a lo
largo de estos seis años será absolutamente funda-
mental para seguir adelante y trabajando en uno de
los elementos principales de cohesión de nuestra
sociedad. Eso también es construir futuro. 

Y voy a terminar, Presidente, con una reflexión
que sí afecta al grupo mayoritario en esta Cámara,
porque yo, francamente, me he quedado preocupa-
da. Mire, señor Esparza, en el año 2011, creo
recordar, agredieron a la Presidenta Barcina con un
par de tartazos. Yo recuerdo que entonces era por-
tavoz en el Congreso de los Diputados, en el
Grupo Mixto, y mi primera reacción, y así lo
expresé además públicamente, fue que a la primera
institución de Navarra, a la Presidenta de Navarra,
de ninguna manera a ninguna persona se le puede
atacar, pero nunca de esta manera a quien es pri-
mera institución. Hoy usted lo ha hecho con un tar-
tazo innoble. Afirmar que con ir a un acto de vícti-
mas del terrorismo lava su conciencia, señor
Esparza, me parece un exceso que yo, como com-
pañera portavoz en esta Cámara, le agradecería
que retirara. Creo que es un error. Está usted insul-
tando gravemente a la primera institución de
Navarra y eso solo puede ser negativo para el con-
junto de la sociedad. Yo se lo dejo ahí.

Y si acaso, y por terminar en otro tono un poco
más relajado, diría que la falta de talla de esa afir-
mación es —cambio de tono completamente—
como traer esas fotos plastificadas que ha traído
usted. Lo único que nos dice es que la foto del
señor Roldán, la de beso y no sé cuál otra era, nos
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las va a traer varios días. Francamente, señor
Esparza, podíamos haber cambiado.

Y termino, ahora sí, yo creo que Navarra se
merece otro debate de futuro que no estos chuscos
momentos, francamente, y creo que la mayoría de
esta Cámara así lo ha escenificado hoy. Eskerrik
asko, Presidente. 

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko, Barcos
anderea. Gracias, señora Barcos. Vamos ahora con
el turno de réplica de la Agrupación Parlamentaria
Foral de Podemos Ahal Dugu. Señor Buil García,
por diez minutos máximo, cuando quiera.

SR. BUIL GARCÍA: Buenas tardes, arratsalde
on. Gracias, Presidente. Señor Alzórriz, no se
ponga triste, no salga triste a esta tribuna, ¿pero
cómo se le ocurre a usted salir triste si tiene en
general 30 votos para poder trabajar por Navarra?
Es evidente que la estrategia de Navarra Suma es
siempre la misma. Si no gobiernan ellos, no va a
haber nunca un resultado positivo. Nosotros lleva-
mos en esta Cámara ya siete años, y los siete años
con responsabilidades de Gobierno, con una enor-
me implicación. Siete años en los que consegui-
mos desplazar a estos señores. Y hay cosas impor-
tantes que poner sobre la mesa que creo que nos
cohesionan y que han dado lugar a que hoy estén
más arrinconados y solos que nunca. No me preo-
cupan ellos, me preocupan sus políticas. Nos preo-
cupan sus políticas, y yo creo que podemos, desde
luego, sacar pecho de todos los pactos que hemos
sacado adelante, de que el diálogo, desde luego,
está mucho más en nuestro lado que en el suyo,
porque ellos sí, la tienen la más grande, me refiero
a la representación, pero todavía la tienen metida
en una urna triste y sola. Y nosotros estamos consi-
guiendo dinamizar nuestros proyectos políticos a
base de unidad, a base de diálogo y a base de pro-
gresismo, o eso es lo que intentamos. 

Bien, no se puede pactar con quien no tiene un
proyecto político que case. No sé, las recetas que
nos planteaba Navarra Suma o que le planteaba al
Partido Socialista principalmente, desde luego no a
nosotros, para poder pactar en estos presupuestos:
volver a la reforma fiscal anterior, volver a la renta
anterior, volver, volver, garantizar que los colegios
puedan segregar a los niños y a las niñas en fun-
ción de sus genitales. Es que no es compatible, hay
que decirlo así. Entonces, no se esfuercen tanto en
dialogar. A mí, a veces esta historia que les digo
siempre de Capuletos y Montescos llega un
momento en el que me aburre profundamente. Que
no estamos de acuerdo, que ya está, que no pasa
nada, que somos treinta. Y, en ese sentido, tendre-
mos que dejarlos donde están para que piensen un
poco y a ver si van aprendiendo algo después de
seis o de siete años estando en el banquillo.

Bien, decía que llevamos mucho tiempo.
Mucho tiempo no, desde que empezó Podemos
con responsabilidades de gestión en Navarra, y
nosotros sabemos la representación que tenemos.
Tenemos 2 Parlamentarias de 22, 2 Parlamentarias
de 30 y 2 Parlamentarias de 50. Y tenemos unas
cuantas apuestas que queremos sacar adelante y
que hoy me toca recoger. Queremos contener el
precio del alquiler. Queremos que se ponga por
delante la Administración a los fondos buitre para
que no dominen los precios en los barrios humil-
des. Queremos esa herramienta. También quere-
mos desarrollar la tercera fase de la Renta Garanti-
zada, lo tenemos acordado. Repito, buscar la forma
en la que complementamos a los y a las trabajado-
ras precarias sus ingresos mínimos hasta que sal-
gan de la pobreza. Y sí, tenemos acuerdos, y en
estos, desde luego, es en los que nosotros hemos
puesto nuestro mayor empeño, y también tendre-
mos desacuerdos, es evidente, y usted los ha nom-
brado. Tenemos desacuerdos como el TAV, tene-
mos desacuerdos en lo fiscal y tenemos también
otro tipo de desacuerdos, que pasan, por ejemplo,
por el dentista gratuito dentro del sistema sanitario
y que también nosotros nos permitiremos explorar
como ustedes mismas y mismos han explorado sus
desacuerdos con otras formaciones. 

Nosotros lo que queríamos decir en relación
con la crisis y con la emergencia climática en la
que estamos es que creemos que no la vamos a
poder parar, Presidenta. Creemos que no la vamos
a poder parar porque lo que pueda depender de
nosotros es poco. Me alegro mucho de que vayan a
ir a Glasgow y que puedan decir lo que tengan que
decir, que seguro que nos identifica, de alguna
manera, pero lo que estamos viendo en estas cum-
bres es desimplicación total y lo cierto es que de lo
que estamos hablando es de la temperatura global.
Por lo tanto, la estrategia de adaptación a ese cam-
bio climático en Navarra, más allá de toda la estra-
tegia energética, creemos que debe implicar a todos
los departamentos, porque va a acabar afectando a
todos los ámbitos de nuestra de nuestra vida.

Poco más que decirles que en este sentido.
Vamos a continuar trabajando sin ruido, sin prisa y
sin pausa. Gracias. 

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Buil García.
Turno ahora del Grupo Mixto-Izquierda-Ezkerra.
Por diez minutos máximo, como turno de réplica,
señora De Simón Caballero, cuando quiera, tiene
la palabra.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Gracias,
señor Presidente. Arratsalde on, muy buenas tar-
des. Señora Chivite, estoy de acuerdo con usted,
esta es una crisis sin precedentes, no solo en Nava-
rra, también en el Estado y creo que en el mundo
en general. Ya hemos valorado, como no puede ser
de otra manera, positivamente todas las medidas o
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la mayoría de las medidas urgentes que ha puesto
el Gobierno, con nuestra participación también y el
acuerdo, para atender las necesidades más urgentes
y más perentorias.

Yo en lo que voy a insistir en esta réplica es
que en esta crisis sin precedentes se han puesto en
evidencia varias cuestiones que yo creo que hay
que tener en cuenta, y se ha puesto también en evi-
dencia en el espejo una realidad social de miles de
navarros y de miles de navarras, como le decía esta
mañana, en una situación muy precaria que necesi-
tan, por lo tanto, soluciones urgentes, pero también
integrales y duraderas. Las evidencias son varias,
lo he comentado a la mañana, pero voy a insistir.
Las desigualdades se han acentuado con esta pan-
demia desde el punto de vista de la pérdida de la
salud. Si bien es cierto que el virus no entendía de
condición social ni de ningún otro tipo, también es
cierto que ha afectado más incluso a la salud de las
personas más vulnerables. El confinamiento, las
medidas de seguridad sanitaria, que han sido abso-
lutamente necesarias y han recibido todo el apoyo
de Izquierda-Ezkerra, han tenido unas repercusio-
nes y se han cebado en la población más vulnera-
ble. 65.500 personas en riesgo de exclusión, sala-
rios bajos, personas que no llegan a fin de mes,
etcétera.

Las disfunciones de ese modelo económico,
social, laboral, fiscal, medioambiental fallido han
aumentado también las dosis de desigualdad y, evi-
dentemente, no lo digo porque sí, hay más paro,
más dificultades de acceso a la vivienda, una nece-
sidad clara de acceso a los servicios públicos para
satisfacer las necesidades, una deuda pública que
aumenta porque hay una fiscalidad que es fallida,
el aumento de los precios en los servicios básicos,
las dificultades de acceso a la energía eléctrica con
esas facturas tan desorbitadas. Y luego, mire, ¿qué
más debo decirles a ustedes? Es que yo no quiero
ser negativa, al revés, todo lo contrario. Lo que me
parece es que hay que poner las cosas encima de la
mesa con claridad para tomar las decisiones más
acertadas. Y decía que los salarios subirán ¿un 2
por ciento para los funcionarios y las funcionarias,
que estamos de suerte? Pero es que el IPC en
Navarra en octubre, la tasa de variación, se ha
situado en el 4,1 por ciento y la inflación acumula-
da es del 2,8. O sea que, en realidad, los salarios no
suben, bajan. Pero esta es una realidad que hay que
asumir, es así, hay que asumirla. Desde luego, yo
no le voy a echar la responsabilidad a este Gobier-
no, porque no la tiene, pero son las circunstancias
y un modelo, insisto, fallido, o sea, que lo tendre-
mos todos y todas o cada grupo político en función
de lo que se haya ido construyendo hasta hoy.

Por lo tanto, estamos en proceso de recupera-
ción y, como decía antes, la recuperación consiste
en responder a las necesidades más urgentes, pero

también consiste en modificar esas estructuras
fallidas, ese tejido industrial que fue incapaz de
fabricar mascarillas hasta después de no sé cuántos
meses, esas relaciones laborales que no funcionan
bien, que perjudican a la clase trabajadora o, por
ejemplo, esos suministros básicos, como decía, de
electricidad y demás.

En comparación con otros lugares, por supues-
to que en Navarra estamos en mejores condiciones,
pero a mí esto no me alivia. O sea, me parece estu-
pendo, me parece un dato muy bueno y muy posi-
tivo, pero, evidentemente, hay muchas cuestiones
que hay que abordar. ¿Dónde nos vamos a encon-
trar, señora Presidente del Gobierno y resto de los
miembros del Gobierno? Porque yo estoy focali-
zando en usted, pero este es un Gobierno tripartito.
Por lo tanto, ¿dónde nos vamos a encontrar? Pues
nos vamos a encontrar en los Presupuestos Gene-
rales para 2022 si los ingresos y los gastos están
equilibrados, si hay unos ingresos justos, si hay
una fiscalidad justa y si hay una inversión en las
personas y en las estructuras que sea duradera, sos-
tenible y en beneficio social. ¿Dónde nos vamos a
encontrar, como le decía? En esa fiscalidad justa, y
su propuesta se queda muy corta. Usted ha dicho
que es justa y equilibrada. Pues no, bajo nuestro
punto de vista ni es justa ni es equilibrada. No lo
voy a explicar otra vez, porque lo he explicado
antes y me lo han oído en múltiples ocasiones. 

¿Dónde nos vamos a encontrar? En la creación
de una banca pública que dé crédito a las familias,
a las pymes y a los autónomos y autónomas en un
momento de una dificultad enorme de necesidad
de dinero, así de claro. En el fomento del empleo
público. Bueno, a mí me han alegrado esas mil
plazas que ya ratifica la señora Presidente, además
del cumplimiento del Real Decreto Ley 14/2021,
de estabilización en el empleo, que supondrá tam-
bién un paso adelante. ¿Dónde nos vamos a encon-
trar? En la mejora de los servicios públicos. Hoy
precisamente, esta misma tarde, Comisiones Obre-
ras, Administración Pública anunciaba moviliza-
ciones para el próximo 10 de noviembre pidiendo
mejorar los servicios públicos y la recuperación de
los derechos de los trabajadores y trabajadoras del
sector. Piden recuperar la negociación y piden que
se cumplan los acuerdos para mejorar las condicio-
nes laborales de sus trabajadores y trabajadoras.
Ahí nos encontraremos, si cumplen. 

Nos encontraremos en la ley de cambio climáti-
co y transición energética si realmente aporta solu-
ciones efectivas, duraderas, claras y reales. Nos
encontraremos en la creación de una banca, de una
empresa pública distribuidora de energía eléctrica.
Nos encontraremos si se asume el control público
de los sectores estratégicos de la economía, si la
investigación, desarrollo e innovación es más
potente y con liderazgo público que ponga los
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resultados de esta al servicio de la mejora de las
condiciones de la ciudadanía, al servicio de las
personas y al servicio del desarrollo económico,
industrial y social de Navarra.

Nos encontraremos cuando se haga efectivo el
derecho a la vivienda, además de reconocer las
mejoras que se han hecho últimamente, porque
realmente el Gobierno sí que ha cumplido con
varios de los compromisos. En el desarrollo del
Plan de Empleo, en la ampliación de la Renta
Garantizada con esa tercera fase, en las medidas
potentes contra la siniestralidad laboral, que ahí las
empresas tienen una parte importante. En esos
empleos que sean seguros. 

En el desarrollo del decreto del euskera. Los
criterios son claros: mérito y capacidad. Si uno
tiene un conocimiento de una lengua, yo no sé,
igual es porque soy docente y he estado muchos
años trabajando en estas cuestiones, el conoci-
miento de una lengua da una capacidad que es
general, independientemente de la lengua que se
conozca. Y eso es así. Y, francamente, el alemán,
el esperanto —qué poca gente estudia el esperanto
ya—, el catalán, el euskera o cualquier otra lengua. 

Nos encontraremos en la reversión de los servi-
cios privatizados. Nos encontraremos en la refor-
ma de la Administración Local, que, una vez cum-
plidos los plazos de ejecución, sigue en
hibernación. Y nos encontraremos, cómo no, prio-
rizando y dando un impulso efectivo a la enseñan-
za pública.

Y no es verdad que hayan cumplido con el
acuerdo programático. Es que no es verdad. No es
verdad. Antes, en la primera intervención, he
hecho una relación de los incumplimientos. No la
voy a repetir, pero, miren, hay una cosa que es
clara: las políticas educativas son un pilar funda-
mental para la construcción de las sociedades de
futuro. Son un pilar fundamental para definir cómo
van a ser esas sociedades de futuro, para definir si
esa sociedad de futuro va a ser una sociedad justa,
solidaria, en convivencia, coeducativa, laica, plu-
ral, en la que todos y todas contribuyamos a la
construcción de esa propia sociedad del futuro. Y
eso lo saben todos los Gobiernos. Lo saben todos,
lo han sabido siempre. Por eso la educación, cuan-
do llega la derecha, es una de las más azotadas,
porque saben que personas educadas, saben que
personas con espíritu crítico, saben qué personas
competentes para tomar decisiones y decidir inter-
venir en las sociedades de futuro marcan precisa-
mente las características de esta sociedad. 

Por eso la educación para nosotros y nosotras
es fundamental, y mantener la educación segrega-
da, señora Chivite, no es respetar los derechos de
los niños y las niñas, al contrario, es no respetar-
los, es impedir que aprendan con iguales, es impe-

dir que compartan experiencias educativas niños y
niñas, es impedir que crezcan juntos y juntas, es
impedir, como decía, que aprendan juntos y juntas
como están en la calle, igual que se está en la calle.
Los centros nunca pueden ser ni un gueto ni un
entorno cerrado, ni por cuestión de sexo, ni por
cuestión de lengua, ni por cuestión de procedencia,
ni por ningún tipo de características. Y, en este
sentido, por esta aún menos, si cabe, teniendo en
cuenta los problemas y las necesidades que hay en
avanzar en la igualdad. 

Y termino. Señor Esparza, nosotros y nosotras,
como sabe, acordamos en función de los conteni-
dos de las propuestas, incluso con ustedes, que lo
hemos hecho alguna vez, incluso con ustedes. Por
lo tanto, todo ese discurso de si Bildu para aquí,
para allá, a mí me parece esperpéntico. Y le voy a
decir una cosa, la verdad, tengo que confesarlo, yo,
con lo cariñosa que soy, he visto esa foto del beso
y me han entrado unos celos… (RISAS). Gracias. 

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora De Simón
Caballero. Señorías, silencio. Después de esta nota
de color, volvemos con la Presidenta. Termina el
debate de la sesión de hoy la Presidenta del
Gobierno. Por tanto, cuando quiera, señora Chivi-
te, tiene la palabra.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
señor Presidente. Mire, señor Esparza, yo no tengo
problemas de conciencia, ninguno. No tengo nin-
gún problema de conciencia por ir a un acto de
víctimas del terrorismo. Yo llevo yendo a actos de
víctimas del terrorismo veinte años y he defendido
la paz y la no violencia desde que tengo uso de
razón, yendo a manifestaciones, a mesas de diálo-
go, a congresos, defendiéndolo en la universidad
frente a mis propios compañeros de clase. Por lo
tanto, usted no me puede dar ninguna lección de
esto, sinceramente, señor Esparza. Y, como le digo,
ningún problema de conciencia. Yo duermo muy
bien todas las noches.

Y le he rebatido todos y cada uno de los datos
que usted ha dicho. Y sigue tirando de la EPA, que
es una encuesta, señor Esparza, (RISAS) como lo
que usted maneja, una encuesta. 

SR. PRESIDENTE: Señorías.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Pero si quie-
re que vaya a la EPA, la menor tasa de paro de
toda España en mujeres la EPA de Navarra, 9,3 por
ciento. Eso no lo ha dicho, señor Esparza, ¿eh?
Eso no lo ha dicho. Y también la menor tasa de
desempleo de jóvenes de toda España, un 16 por
ciento. Eso no lo ha dicho, ¿verdad, señor Espar-
za? No. Porque usted está empeñado en que todo
vaya mal. Si es que usted se crispa cuando los
datos mejoran, señor Esparza, es que no hay más

D.S. del Parlamento de Navarra / Núm. 88 Sesión núm. 86 / 4 de noviembre de 2021

71



que verlo en sus intervenciones. Y por cierto,
como le digo, la EPA es una encuesta, y los datos
objetivos, por ejemplo, los de la Seguridad Social,
son los datos reales: 296.483 personas cotizando a
la Seguridad Social, récord histórico que vamos
cruzando cada mes. 

Y más allá de los datos, que, efectivamente,
van mejorando, sin duda, yo comparto que hay
mucho camino por mejorar, y desde luego que
tenemos una Renta Garantizada que funciona,
sobre todo en la cobertura de las personas más vul-
nerables. Pero eso no tiene que ser nuestro objeti-
vo, nuestro objetivo tiene que ser la inserción, y la
inserción se consigue sobre todo a través del
empleo. Y para que muchas personas tengan
empleo debemos mejorar, sobre todo, su forma-
ción, porque el 70 por ciento de las personas que
tenemos en situación de desempleo son sobre todo
personas que no tienen formación. Por eso ahí,
bien sea en el Servicio Navarro de Empleo, bien
sea también a través de la educación reglada, es
donde tenemos que dar la principal de nuestras
batallas.

Desde luego, con esperanza, con realismo, con
ánimo, sin caer en la inercia y muchísimo menos
en la autocomplacencia, así afrontamos en el
Gobierno nuestra responsabilidad de gestión, y por
eso, y aunque para algunos el manual es que todo
debate obliga a decir ciertas cosas, mi análisis es
siempre el que se basa en los hechos, en los datos
objetivos y con una mirada siempre autocrítica.
Por eso reitero que estamos en una posición favo-
rable, mejorando, que tiene que mejorar todavía
más, con ciertos indicadores que nos preocupan, lo
he dicho antes, como pueden ser el tema energéti-
co, el tema de la inflación, el tema de la falta de
suministros para nuestra industria, pero dicho tam-
bién con la mirada, como digo, del impacto que
pueda tener si se sostienen el tiempo estas cuestio-
nes que nos preocupan. 

Igual que he destacado nuestra potente apuesta
inversora en los servicios públicos, en educación,
en derechos sociales y en salud, sin obviar que
tenemos que implementar mejoras, por supuesto
—lo he dicho y lo reitero, y usted lo ha dicho tam-
bién—, en Atención Primaria y en acelerar medi-
das a corto plazo de las transformaciones que tam-
bién en esta área tendremos que ir haciendo. 

Lo que no comparto, porque los hechos lo des-
mienten, es que tengamos poca ambición en mate-
ria de autogobierno. Tres avances conseguidos en
un año, uno ya materializado, otro que se materia-
lizará en breve, así que, bueno, después de una
sequía de veinte años creo que, efectivamente, ha
habido avances. Dialogar, colaborar, entenderse
con el Gobierno de España, bajo mi punto de vista
no es hacer seguidismo. Y, efectivamente, hemos
coincidido en muchas cosas, y quizás tiene que ver

también con que es un Gobierno progresista, como
este, por ejemplo, con que somos Gobiernos bas-
tante afines y nos parecemos en muchas de las
políticas y por eso, efectivamente, nos entendemos
mejor. Comprendería una crítica de seguidismo a
un Gobierno del Partido Popular al que no le plan-
teáramos ninguna pega, porque entonces segura-
mente algo no estaríamos haciendo bien, básica-
mente porque cuando hay un abismo ideológico lo
lógico es discrepar. Pero, como digo, que dos
Gobiernos progresistas dialoguen y acuerden yo
creo que parece una dinámica dentro de la lógica y,
por cierto, también tiene mucho que ver con las
formas de hacer política, como digo siempre,
desde la discreción, que es compatible con la per-
sistencia, y yo creo que nos está dando frutos. Así
que, bueno, algunos se empeñan en decir que hace-
mos seguidismo, que no avanzamos, y yo, sincera-
mente, lo veo de otra manera, porque funciona,
porque tenemos hechos, porque va dando frutos y,
por lo tanto, seguiremos ahí. 

En definitiva, señorías, tomamos nota de algu-
nas de las reflexiones que se han puesto aquí enci-
ma de la mesa, que además se han hecho con
ánimo constructivo. Vamos a seguir trabajando, lo
vamos a hacer con datos objetivos, con hechos y
con un acuerdo de legislatura que vamos cum-
pliendo pandemia mediante.

Que las cosas funcionen, que Navarra avance
debería ser siempre una buena noticia, pero, claro,
por lo escuchado aquí, para algunos no lo es, por-
que siguen queriendo dañar nuestra Comunidad
tratando de dar una imagen que dista mucho de la
realidad. Pero la ciudadanía creo que tiene criterio
suficiente para valorar lo que va bien y lo que es
mejorable y, en todo caso, nos veremos en las
urnas en el año 2023. Por supuesto que nos vere-
mos. Por cierto, señor Esparza, ¿con quién preten-
de usted acordar? Con nadie, como lo está hacien-
do a lo largo de esta legislatura, señor Esparza.
Este Gobierno está procurando acompañar las
necesidades y las preocupaciones ciudadanas con
políticas que respondan a ellas, y así lo vamos a
seguir haciendo, siempre mejorando.

Este domingo publicaba La Vanguardia un artí-
culo de Antoni Gutiérrez-Rubí, del que quiero leer-
les un párrafo que me parece muy clarificante: «La
actitud positiva es una manera de vivir y de afron-
tar el presente y nuestra vida cotidiana que se apli-
ca también en política. Los tristes no ganan elec-
ciones, ni lideran, ni seducen, ni convencen. Sin
emociones positivas no hay proyectos, ni comuni-
dad, ni esperanza, ni posibilidad de imaginar un
futuro mejor que el presente. Al contrario, pasa-
mos a vivir en un estado permanente de nostalgia
por el pasado, ese pasado con el que sueña la anti-
política». Y yo añado: y Navarra Suma. 
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Y apelo a construir, a la responsabilidad y al
reto que tenemos las instituciones en este tiempo
pospandemia, con las propuestas y proyectos, pero
también con las actitudes. Las grandes transforma-
ciones exigen altura, compromiso y capacidad,
pero también entenderlas y arrimar el hombro para
que se hagan bien y den paso a una sociedad mejor
con una mayor calidad de vida. Dicen que la espe-
ranza es lo último que se pierde. Y aunque después
de este debate hay quien puede haberla perdido, yo
no voy a dejar de insistir en la necesidad de acuer-
dos, de consensos y en hacer del diálogo la herra-
mienta de trabajo de este Gobierno. Y por muchos
portazos que recibamos siempre volveremos a
abrir el camino al encuentro. Una puerta cerrada es
un aislamiento autoimpuesto. Las puertas abiertas
son la única manera de comprender que solo con-
viviendo, hablando, colaborando, participando,
yendo y viniendo podemos entendernos mejor y
avanzar. La puerta de este Gobierno está y estará
siempre, como siempre ha estado, abierta. Abierta
a la ciudadanía y a todos los agentes de la socie-
dad, al progreso. 

Y termino también con un pequeño párrafo de
este artículo al que me he referido: «La política
democrática tiene la obligación de responder a ese
clima negativo con las herramientas adecuadas y

precisamente con una pedagogía de lo positivo y
una respuesta pragmática de las políticas públicas.
La primera batalla de la democracia, ganar la con-
fianza positiva». Compañeros y compañeras del
Gobierno y todos aquellos que os queráis sumar,
demos esa batalla democrática y ganemos esa con-
fianza positiva. Muchas gracias, mila esker.
(APLAUSOS).

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias, Presiden-
ta, eskerrik asko. Concluido el debate, abrimos un
plazo de quince minutos para la presentación ante
la Mesa de las propuestas de resolución por parte
de los grupos parlamentarios y agrupaciones de
parlamentarios forales. Como saben sus señorías,
cada grupo o agrupación puede presentar un máxi-
mo de cinco propuestas y dichas propuestas se
remitirán por sus suscribientes del modo estableci-
do en las normas. La Mesa admitirá las propuestas
que sean congruentes con la materia objeto de
debate y se remitirán, una vez calificadas, a los y a
las portavoces de los grupos parlamentarios. Por
tanto, se suspende la sesión para continuarla maña-
na a las 9:15 horas para el debate y votación de
dichas propuestas de resolución. Señorías, se sus-
pende la sesión.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 18 HORAS Y 4
MINUTOS).
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